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16 декабря  2015 До нашего 25-летия осталось 24 Дня. отметим вместе!
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Люди в штатском
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ТВ-программа  
на Всю неделю!
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ноВосТи одной сТрокой
Завершен ремонт двух участков трассы  ►
М-5 общей протяженностью 14 км, 
проходящей по Новоспасскому району.

  ► 18 декабря в Ульяновской области 
состоится VII Гражданский форум.

  ► 2-е место занял регион в рейтинге 
субъектов, где действуют  
Центры поддержки экспорта.

  ► 1,2 тысячи ульяновцев направлены 
на прохождение срочной службы  
с начала осенней призывной кампании.

Более  ► 708 миллионов рублей  
собственных доходов за неделю  
поступило в бюджет области.

собеседник

Евгений Евтушенко:
Мы не имеем  
права мельчать

Когда-то он написал: «Меня не 
любят многие, за многое виня, и 
мечут громы-молнии по поводу 
меня». Ему уже 83, а строки эти 
по-прежнему не устарели. Вы-
ступление Евгения Евтушенко 
в Ульяновске на закрытии Года 
литературы оставило разные 
впечатления. 
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проблемы и решения

Два барьера для инвалида
Банальная на первый взгляд проблема инвалида первой 

группы Марины Чижовой из Ульяновска оказалась барьером  
в масштабах страны.

О том, какие препятствия стоят на пути инвалида-
колясочника, кроме бордюров, разбитых тротуаров, крутых 
пандусов, девушка рассказала на личном приеме губерна-
тора Сергея Морозова (напомним, он прошел 1 декабря в 
единый день приема граждан). Она попросила помощи в 
расширении балконного проема у себя в квартире.

 

конкурс
Подпишись на «НГ»  
и выиграй абонемент  
на чемпионат мира  
по хоккею с мячом
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Центральные торжества ПФО по случаю Дня Героев Отечества прошли в Казани. Ульяновскую  ►
область представил сын полного кавалера ордена Славы трех степеней Николай Трофимов. 
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Журналист «Народной  
газеты» примет  
участие в большой  
пресс-конференции  
Владимира Путина,  
которая пройдет завтра  
в Москве.

Поехал  
к Путину
 
Иван ПОРФИРЬЕВ

17 декабря уже в 11-й раз 
в столице состоится пресс-
конференция президента Рос-
сии. В этом году на нее аккре-
дитовалось рекордное число 
журналистов - 1 390 человек. 
По численности участников 
она обошла считавшуюся до 
того самой массовой пресс-
конференцию 2008 года, в 
которой свои вопросы главе 
государства хотели задать  
1 364 человека. 

Среди журналистов со всех 
концов света будет и пред-
ставитель «Народной газе-
ты», шеф-редактор отдела 
социальных программ Игорь 
Улитин. Местом проведения 
пресс-конференции в очеред-
ной раз станет Центр между-
народной торговли. Начнется 
она ровно в полдень по мо-
сковскому времени и будет 
транслироваться сразу по 
нескольким телевизионным 
и радиоканалам, в том числе 
и на их интернет-сайтах. А на 
канале Общественного теле-
видения России будет транс-
лироваться сурдоперевод 
конференции.

Сколько по времени прод-
лится пресс-конференция, 
н е и з в е с т н о .  В  п р о ш л о м 
году она проходила в тече-
ние примерно трех часов. 

Мы продолжаем серию публикаций 
к 25-летию «НГ» - юбилей будем 
отмечать в январе 2016 года. И в 
последних номерах уходящего года 
хотим вернуться в 1991-й - когда все 
только начиналось.

Одной из первых рубрик «НГ» стала 
«Малая родина». Журналисты выежали 
на два-три дня в район и писали о его 
людях, заботах, надеждах и радостях. 
И столько встречали обыкновенных 
людей, которые удивляли своей жи-
тейской мудростью, скромностью, 
достоинством, искренностью, от-
крывались такие непохожие, трудные 
судьбы. Но, несмотря ни на что, люди 
умели любить и быть счастливыми.

«Город с уездной судьбой» - писала 
«НГ» о Карсуне. Вот страничка лишь 
одной карсунской судьбы. «Дому Ко-
тельниковых - 100 лет. Самой хозяйке 
Лидии Павловне - всего 85. Ох, и на-
рядница! Чтобы сфотографироваться 
не «по-старушечьи», три раза меняла 
наряды. Сын: «Мам, смени платок - не 
в тон!». Она - шмырк за занавеску и вы-
ходит в другом наряде, приговаривая: 
«Та же Акулина, но в новом сарафане». 
Детей народила девять: шофер, во-
енный, учитель, медработник... Внуков 
еле вместе сосчитали, оказалось - 12. 

Котельниковы - лучшие в Карсуне 
груздники - по две кадушки на 20 ведер 
засаливают. Ну, еще белый гриб берут. 
Остальные - ниже их поклонения».

Один из первых конкурсов - «Человек 
года», в котором «НГ» рассказывала 
о самых ярких и талантливых в своем 
деле людях. Одним из героев был тогда 
35-летний главный дирижер симфони-
ческого оркестра Николай Алексеев. 
Цитата маэстро: «Я заметил с детства: 
если я что-то захочу, то обязательно до-
бьюсь. Чего бы хотел? Работать. И полу-
чать от этого удовольствие. Чтобы не все 
таланты выехали из Союза: ульяновские 
музыканты тоже уезжают в Израиль, 
Грецию. Скоро все оркестры в стране 
станут камерными. И понадобится лет 
70, чтобы восстановилась порода про-
фессионалов. Я считаю себя довольно 
счастливым человеком, потому что не 
знаю ничего другого, кроме музыки».

Одной из первых «НГ» заговорила 
о запретной теме - проблеме само-
убийств. В 1990 году 298 ульяновцев 
свели счеты с собственной жизнью. 
Количество убийств в том же году было 
в 2,3 раза меньше. «НГ» писала: «Не 
надо уходить, не надо отпускать...».

Одной из первых в том же 1991-м 
«НГ» открыла рубрику «Антология 
симбирской поэзии», нам помогал 
краеведческий отдел Дворца книги. 

Первой публикацией стало стихо-
творение одного из культурнейших 
людей дореволюционного Симбирска 
Петра Александрова. Стихотворение  
1898 года было посвящено 250-летию 
города и называлось «Симбирск». 

А еще были свежие рубрики «Отцы и 
дети» - о проблемах взаимоотношений 
в семье, «История вещей» - главный 
хранитель краеведческого музея Фе-
ликс Долгов рассказывал об уникаль-
ных, не виденных зрителями экспона-
тах из музейных запасников. Да всего 
не перечесть. 

Сейчас многие находки, открытия, 
идеи, которыми фонтанировали жур-
налисты молодой «Народной», много-
кратно повторены, рассыпаны по раз-
ным изданиям. Нам не жалко. Значит, 
мы шли по правильному пути.

Газеты читала  
Татьяна АЛЬФОНСКАЯ

Ольга ВАСЮКОВА

Единственную  
в мире двухстороннюю 
чудотворную мироточивую 
икону Божией Матери 
«Умиление» (Локотская) 
привезут на Симбирскую 
землю 18 декабря.

Удивительно, но эта реликвия сделана 
из простых настенных календарей с изо-
бражением иконы Божией Матери. Их 
купила еще в начале 90-х в универмаге 
некая Наталья Шишкова, жительница 
поселка Локоть Брянской области, и 
вырезала образы. Через несколько лет 
с календарной иконы вдруг стало течь 
миро, а на Пасху замироточили все иконы 
в доме Натальи.

Принято считать, что образ имеет 
чудотворную силу, он исцеляет ду-
шевные и телесные болезни. Так, у 
жительницы Брянска, готовившейся к 
серьезной онкологической операции, 
после поездки в Локоть обследование 
не выявило прогрессирующей опухоли. 
Хранительница иконы, будучи сама 
врачом, настоятельно посоветовала 
женщине все же сделать операцию. 
На месте бывшей опухоли, зафикси-
рованной снимками и анализами, в 
процессе операции была обнаружена 

небольшая язвочка, а метастазы были 
словно прижжены.

За два десятка лет икона объехала 
полмира. По благословению митро-
полита Симбирского и Новоспасского 
Анастасия и при содействии департа-
мента национальной политики управ-
ления стратегического развития адми-
нистрации губернатора Ульяновской 
области икона будет принесена на Сим-
бирскую землю и посетит Симбирскую, 
Мелекесскую и Барышскую епархии.

Встреча святыни состоится 18 дека-
бря в 16.00 в ульяновском храме во имя 
Трех Святителей (ул. Гончарова, 30а), 
поклониться ей можно до 25 декабря. 
С 25 декабря по 1 января икона будет 
принесена в Мелекесскую и Черда-
клинскую епархию, а с 1 по 6 января ее 
перевезут в Барышскую и Инзенскую 
епархию. Пребывать в храмах Симбир-
ской и Новоспасской епархии святыня 
будет с 6 по 19 января. Завершит свое 
путешествие по Симбирской земле 
реликвия в кафедральном Спасо-
Вознесенском соборе.

Ульяновск встретит  
«Умиление»

Люди и судьбы
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Поклониться иконе в хра-
ме во имя Трех Святителей 
можно до 25 декабря.

Приятно начать с победы
Определился представитель Ульяновской области на 
Всероссийском конкурсе молодых учителей «Педагоги-
ческий дебют».

Им стала преподаватель английского языка лингвисти-
ческой гимназии Кристина Маркина. Прежде чем получить 
почетное право участия во всероссийском этапе и денежный 
приз в размере 50 тысяч рублей, молодому учителю при-
шлось пройти трехдневные испытания шестого по счету 
регионального конкурса. В борьбе с будущей победитель-
ницей сошлись 23 работника образовательных организаций 
со всей области, чей педагогический стаж не превышает 
трех лет. Условия были для всех равными - конкурсантам 
на первом этапе необходимо было представить визитную 
карточку и показать свои профессиональные достижения 
в форме самопрезентации. Второй этап предполагал про-
ведение учебного занятия с применением современных 
образовательных технологий и демонстрацию собственных 
учительских ноу-хау и задумок.

По словам регионального министра образования и науки 
Екатерины Убы, такие конкурсы профессионального ма-
стерства направлены на совершенствование методического 
уровня молодых специалистов. Сейчас в школах региона 
трудятся более десяти тысяч работников, почти тысяча из 
них относятся к категории, которой адресуется «Педагоги-
ческий дебют».

О значении конкурса в работе и о том, что помогло 
обойти соперников, рассказала победительница Кристина  
Маркина:

- Приятно, когда педагогическая карьера начинается с 
побед в профессиональных конкурсах. «Педагогический 
дебют» - это эффективная площадка для демонстрации 
своих практических наработок в организации учебного про-
цесса. На конкурс я представила идею создания портала для 
молодых учителей и презентовала свой урок английского 
языка, который в первую очередь направлен на овладение 
свободной разговорной речью. 

Призеры, занявшие второе и третье места, были отмечены 
денежным поощрением в размере 30 и 20 тысяч рублей со-
ответственно. В их число вошли педагог английского языка 
многопрофильного лицея № 11 Дарья Краскова и учитель 
русского языка и литературы средней общеобразователь-
ной школы № 21 Ульяновска Евгения Моисеева.

Осовременят  
«Современник»
Знакомый каждому жителю Киндяковки кинотеатр 
будет восстановлен.

«Современник» не должна постигнуть судьба другого лю-
бимого ульяновцами места культурного отдыха - кинотеатра 
«Рассвет», некогда располагавшегося в центре Ульяновска. 
Возрождать культурно-досуговый центр будут под эгидой 
объявленной в регионе пятилетки благоустройства. До кон-
ца нынешнего года городская администрация предоставит 
план финансирования проекта. Не забудут про приведение 
в должный вид и окружающей местности. Кураторство над 
развитием Железнодорожного района взял на себя губер-
натор Сергей Морозов, о чем он сообщил во время осмотра 
«Современника» в субботу.

Изменения коснутся еще одного района Ульяновска - Ниж-
ней Террасы. Ответственность за преобразование Нижней 
Часовни, как старожилы по привычке называют эту часть горо-
да, возложена на сити-менеджера Алексея Гаева. Губернатор 
распорядился восстановить в первозданном виде Дворец 
культуры имени 1 Мая и облагородить прилегающую террито-
рию. Функции ДК не изменятся: как и в советские времена, в 
нем должны продолжать работать секции и кружки для детей 
и подростков, проводиться концерты и крутиться кино.

Подготовил Марк КРОЛЬСКИЙ
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Иван СОНИН

В Ульяновске наградили 
лучших добровольных 
помощников правоохра-
нительных органов.

В апреле прошлого года на феде-
ральном уровне был подписан закон, 
который официально возродил такое 
понятие, как добровольные народные 
дружины (ДНД). Теперь каждый, кто 
по тем или иным причинам не мог ра-
ботать в полиции, но хотел следить за 
порядком, может носить гордое имя 
дружинника. В Ульяновской области 
только за этот год таковых набралось 
более 1 000 человек. 

Давняя история
Фактически дружинники в России 

существовали еще до революции. В 
русских деревнях, где основой уклада 
была община, местные жители сами 
объединялись для того, чтобы следить 
за порядком. В городах своего рода 
дружинниками - добровольными по-
мощниками полиции - были дворники.  
Но особо сильное развитие это дви-
жение получило в советское время. 
Тысячи людей записывались в на-
родные дружины и выходили патру-
лировать улицы. Красная повязка на 
рукаве и свисток дружинника стали 
такими же атрибутами советского 
прошлого, как пионерский галстук и 
значок. Оставили след дружинники 
даже в советском кинематографе.  
С развалом Советского Союза пре-
кратила свое существование и до-
бровольческая охрана. Хотя попытки 
продолжить эту традицию были. Где-то 
пробовали организовывать муници-
пальную милицию. В Ставропольском 
и Краснодарском краях создавались 
казачьи патрули. Но все это не носило 
под собой законодательной базы. И 
лишь в 2014 году был принят соот-
ветствующий федеральный закон. 
В Ульяновской области он был под-
креплен региональным законодатель-
ным актом о выплатах дружинникам.  
С 2016-го за каждый выход на патру-
лирование, если оно длится не менее 

четырех часов, дружинники получат по 
прошествии года 600 рублей. Если же 
таких дежурств набралось более 12,  
то единовременная выплата составит  
3 500 рублей. 

так Держать
В минувший понедельник в област-

ном правительстве подвели первые 
итоги работы дружинников и награ-
дили лучших. В их числе оказались 
и три молодежных отряда. Все были 
представлены учебными заведения-
ми. Первое место заняла дружина из 
УлГТУ, второе - из УГСХА, а третье 
- «Каспер» из Большенагаткинского 

техникума технологии и сервиса.  
Тремя лучшими взрослыми дружи-
нами по итогам 2015 года призна-
ны ДНД из Карсуна, Железнодо-
рожного района Ульяновска и Новой 
Малыклы. Им вручили компьютер 
и многофункциональное устрой-
с т в о  с о  в с т р о е н н ы м  ф а к с о м .  
Лучшими дружинниками стали Алек-
сей Долбнин из Игнатовского город-
ского поселения Майнского района, 
Николай Каменский из Инзенского 
района и Ольга Демина из карсунской 
ДНД. Дружинники получили по 50, 30 
и 20 тысяч рублей за, соответствен-
но, занятые первое, второе и третье 
места. 

По мнению начальника управ-
ления по вопросам обществен-

н о й  б е з о п а с н о с т и 
а д м и н и с т р а ц и и 
губернатора Алек-

сандра Мурашова, 
о д н и м  и з  гл а в н ы х 

д о с т и ж е н и й  с т а л о 
то, что дружинники 
вернулись на улицы. 

Если раньше их при-
влекали только для 
охраны массовых ме-
роприятий, то теперь 

они выходят в  па-
трулирование вме-

с т е  с  п о л и ц е й с к и м и .  
Правда, по мнению Мура-
шова, дел предстоит еще 

много. Например, в следующем 
году планируется активное сотруд-
ничество с местным казачеством. 
Из казаков хотят создавать как от-
дельные дружины, так и привлекать 
их в уже существующие. Также ра-
боту по созданию ДНД собираются 
вести с руководством крупных пред-
приятий и учебных учреждений. На 
них планируется создавать так на-
зываемые объектовые дружины. И, 
как показывает опыт, возможность 
такая есть. 

О главном

К марту 2016 года в регионе будет внедрен Стандарт развития конкуренции. Он представляет  ►
собой комплекс мероприятий, направленных на улучшение конкурентной среды. 
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Брак - хорошее дело

9 декабря   ►
Сергей Морозов выступил на пленарном заседании первого 
съезда краеведов и предложил создать Союз краеведов.
- Необходим общий план мероприятий краеведческой тема-
тики. Надо также завершить работу по сбору информации о 
действующих краеведах, тематике их увлечений и совместных 
проектах. Объединить эту информацию в атлас, реестр и раз-
местить на едином портале в сети Интернет. И только после 
этого можно говорить о целостной концепции и программе 
краеведческой работы.
В рамках мероприятия губернатор вручил ежегодную премию 
«Шапка Мономаха».

10 декабря   ►
Глава региона принял участие в заседании Совета при полно-
мочном представителе Президента РФ в ПФО в Кирове. Темой 
заключительного в этом году заседания стали вопросы повы-
шения качества и доступности медпомощи населению. На за-
седании был представлен рейтинг регионов по эффективности 
работы системы здравоохранения, в котором Ульяновская 
область заняла четвертое место.

11 декабря   ►
С рабочим визитом в регион прибыл министр строительства и 
ЖКХ РФ Михаил Мень. Министр и губернатор ознакомились с 
ходом строительства многоцелевого исследовательского реак-
тора на быстрых нейтронах и вручили ключи от новых квартир 
в Димитровграде. Михаил Мень дал высокую оценку реализа-
ции программы «Жилье для российской семьи» в Ульяновской 
области. На совещании, посвященном развитию строительной 
сферы, Сергей Морозов заявил о планах разработки стратегии 
новой урбанизации региона.

12 декабря   ►
12.12 в 12.00 глава области дал символический старт новогод-
ней кампании. В день рождения известного писателя, исто-
риографа, уроженца Симбирска Николая Карамзина Сергей 
Морозов обсудил меры поддержки и развития книжной ин-
дустрии с региональным сообществом книголюбов и принял 
участие во всеобщем историческом диктанте. Также в этот день 
состоялся телефонный разговор губернатора Ульяновской 
области Сергея Морозова и председателя ЦК КПРФ Геннадия 
Зюганова. Обсуждались, в частности, предстоящие юбилеи 
100-летия Октябрьской революции и Ленинского комсомола.

14 декабря    ►
Глава региона провел рабочую встречу с руководителями 
фракций и председателями комитетов ЗСО. Сергей Морозов 
дал жесткую оценку фактам нарушения регламента заседания 
Законодательного собрания при обсуждении бюджета на 
будущий год. 
Также губернатор открыл Центр активного долголетия в Улья-
новске (ул. Кирова, д. 20), провел совещание по вопросу раз-
вития народных дружин и создания муниципальной милиции 
и наградил лучших дружинников. 

15 декабря   ►
Губернатор совершил рабочую поездку в Новоспасский район. 
Здесь в том числе прошло итоговое в этом году совещание по 
вопросам газификации, обсуждались задачи на 2016 год. В 
Ульяновске состоялось расширенное заседание президиума 
совета по демографической и семейной политике, националь-
ным проектам.

Дневник губернатора

На улице спокойно
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Алексей Долбнин стал лучшим 
дружинником области.

Ради чего  
молодые,  
и не только,  
люди женятся?  
Ко Дню работников 
органов ЗАГС  
(18 декабря) «НГ» 
выяснила,  
как расставляли 
приоритеты  
совместной жизни 
вступающие  
в брак сейчас  
и 26 лет назад. 

Число дружинников в регионе за 11 месяцев выросло в шесть раз! 
Если в январе в областной реестр было включено всего  
228 человек, то в ноябре их насчитывалось уже 1 200.
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19 ноября ►

Пусть говорят

На заводе точного литья планируется ввести полносменный режим работы. Это позволит увеличить  ►
численность специалистов до 300 человек и расширить номенклатуру выпускаемых изделий.

Ульяновцы обсуждают в соцсетях*
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Средств не дадут?
Плохо, когда финансов нет. Но, оказыва-

ется, еще хуже, когда они есть. Поистине 
парадоксальная ситуация сложилась в си-
стеме образования Ульяновской области, о 
чем доложила министр образования и науки 
Екатерина Уба. Средства, выделенные феде-
ральным центром на ремонт образователь-
ных учреждений и строительство детсадов, 
тратятся (или, как ныне принято говорить, 
осваиваются) с превеликой неохотой.

- На развитие школьного образования 
региону было выделено 266 миллионов 262 
тысячи рублей. Из них потрачено всего 37,6 
миллиона. Федеральные субсидии исполь-
зованы всего на 28 процентов, - подвела 
неутешительные итоги министр.

Если деньги не будут распределены до 
конца года, то на следующий их ждать не 
стоит. Контролируют расходование средств 
очень жестко.

Преодолеть 50-процентный барьер ис-
пользования субсидий удалось Карсунско-
му (50%), Тереньгульскому (53%), Ново-
малыклинскому (55,2%), Новоспасскому 
районам (64%) и городу Ульяновску (70%). 
В списке отстающих - Базарносызганский 
(менее 8%), Майнский (также менее 8%), 
Сенгилеевский (0%) районы. Нули есть 
даже у некоторых ульяновских школ.

Как объяснила Екатерина Уба, дело вы-
глядит столь удручающе из-за того, что 
вовремя не были оформлены соответ-
ствующие документы. Министр посетовала 
- руководители тянут до последнего с этой 
процедурой.

Есть определенные проблемы и в рас-
ходовании средств, направленных на строи-
тельство детсадов. До сих пор не сдано 
дошкольное учреждение в микрорайоне 
«Запад-2» областного центра. Не выкуплены 
помещения в Николаевском, Сурском, Ста-
ромайнском и Ульяновском районах. Возни-
кают вопросы к подрядчику на строительстве 
детсада в Новомалыклинском районе.

Два за один
В региональном министерстве экономи-

ческого развития подготовлен законопроект 
по превращению Ульяновской области в пло-
щадку разработок технологий будущего.

Напомним, на прошлогоднем Санкт-
Петербургском международном экономиче-
ском форуме был написан проект модельно-
го Закона «Об инновационной деятельности 
в субъекте Российской Федерации». Именно 
он лег в основу областного документа. Ин-
новация понимается достаточно широко: 
ей может считаться новый или значительно 
улучшенный продукт и процесс, новый метод 
продаж и организации деловой практики, 
создание новых рабочих мест. Ключевым 
моментом во всех определениях является 
новизна.

- В нашей стране накоплен серьезный 
опыт инновационной деятельности, что, в 
свою очередь, сформировало экономиче-
ские и правовые предпосылки для измене-
ния законодательства, - объяснил своевре-
менность разработанного проекта министр 
экономического развития Ульяновской 
области Олег Асмус.

Несомненно, есть обширный опыт уже и в 
нашем крае, но никогда не мешает поучить-
ся у других регионов и стран. Главное, чтобы 
подходы уже доказали свою действенность 
на практике. А расширение инновационной 
деятельности позволит оказывать до-
полнительные меры поддержки большему 
количеству отраслей народного хозяйства. 
Разграничит новый закон и ответственность 
различных ветвей власти в деле направления 
развития экономики будущего. Это позволит 
избежать излишней бюрократической воло-
киты при принятии важных решений.

В дополнение к законопроекту об инно-
вационном развитии руководители области 
решили внести изменения в закон, регули-
рующий промышленную сферу. Комплект 
документов передан на рассмотрение За-
конодательному собранию области.

Праздники к нам приходят
Декабрь - месяц подготовки к главному 

народному празднику страны. Правда, не 
один он отмечается на рубеже двух годов. 
Впервые День герба и флага Ульяновской 
области будет отпразднован 22 декабря. 
Торжественное событие в этом году пере-
несено на зимний день с 3 марта.

По словам заместителя губернатора 
Ольги Никитенко, 22 декабря на главной 
площади Ульяновска будут торжественно 
подняты флаги страны и области. Развеет 
ветер знамена региона и в центрах столиц 
всех муниципальных образований. Нали-
чие оных в Ульяновске и Димитровграде 
в день чествования символов обещал 
проверить сам глава области Сергей 
Морозов.

По традиции пройдут тематические 
мероприятия в школах и других образо-
вательных учреждениях - торжественные 
линейки, на которых будут звучать гимн 
области, стихи и песни о Родине; классные 
часы, посвященные гражданственности и 
патриотизму. Мероприятия состоятся во 
всех районах области.

Во время обсуждения вопроса о подго-
товке к празднованию Дня герба и флага 
Сергей Морозов выступил с пожеланием, 
чтобы собственными символами обзавел-
ся не только регион, но и все муниципаль-
ные образования. Сделано это должно 
быть во имя одной цели - ради любви к 
малой родине.

Первый флаг Ульяновской области был 
утвержден 3 марта 2004 года, однако не 
соответствовал правилам вексиллологии 
и не мог быть внесен в Государственный 
геральдический регистр. В связи с этим 
разработали и приняли 26 декабря 2013 
года новый флаг на основе дореволюци-
онного герба Симбирской губернии. Тогда 
же изменения коснулись и самого герба 
области.

Подготовил Марк КРОЛЬСКИЙ

ГлавНые темы в обзоре ежеНедельНоГо  
аппаратНоГо совещаНия правительства 

Счастливы  
в труде
Александр КОнСтАнтИнОв

Какие только позиции в общественных 
настроениях ни замеряют социологи! Так, 
недавно выяснилось: Россия оказалась 
на десятом месте в списке стран с самы-
ми счастливыми трудящимися в мире. 
Индекс лояльности работников своим 
компаниям рассчитала Universum Global, 
а выдержки из исследования привело из-
дание The Independent.

Международные эксперты опросили 250 
тысяч специалистов в 55 странах. Людей 
спрашивали: насколько они удовлетворены 
своей работой и каково их отношение к руко-
водству и самой компании. На первой строчке 
списка оказалась Бельгия, за ней следуют 
Норвегия и Коста-Рика. Впереди России ока-
зались Дания, Южно-Африканская Республи-
ка, Австрия, Швейцария, Греция и Чехия.

Но что интересно, наши граждане оказа-
лись более благожелательны к своим ра-
ботодателям и компаниям, чем, например, 
жители Великобритании, благодаря оценке 
которых королевство оказалось лишь на 30-й 
позиции. Ну а меньше всех довольны своей 
работой марокканцы, нигерийцы и японцы.

Недавно был составлен и рейтинг са-
мых счастливых стран (компания Gallup-
Healthways). В ТОП-листе были отмечены 
также и самые неблагополучные государства. 
В целом же глобальный индекс благополучия 
от Gallup-Healthways оценивает страны по 
таким показателям, как финансовое благопо-
лучие граждан, их чувство социальной защи-
щенности, отношения с близкими, осознание 
цели жизни, физическое здоровье.

Помимо Панамы, занявшей первое ме-
сто, в первую десятку рейтинга вошли 
Коста-Рика, Дания, Австрия, Бразилия, 
Эль-Сальвадор, Уругвай, Швеция, Канада 
и Гватемала. Наиболее несчастными го-
сударствами на планете оказались Сирия, 
Афганистан, Гаити, Демократическая Ре-
спублика Конго, Чад, Мадагаскар, Уганда, 
Бенин, Хорватия и Грузия.

Россия оказалась на средних позициях, 
поскольку мы имеем большое население на 
большой территории, сотни разных народ-
ностей и собрать воедино положительные 
или отрицательные мнения оказывается 
довольно сложно.

А еще эксперты отмечают: в списке 
несчастных стран часто оказываются го-
сударства, вовлеченные в вооруженные 
конфликты. Вместе с тем на уровень счастья 
иногда влияют особенности менталитета. 
Например, по регионам наивысший индекс 
благополучия показала Латинская Америка. 
Авторы предположили, что на это повлиял 
оптимистичный национальный характер. Для 
сравнения, в Северной Америке США заняли 
лишь 14-е место в рейтинге благополучных 
государств. В Канаде лишь каждый третий 
житель сообщил об удовлетворенности жиз-
нью по трем показателям из пяти.

Специалисты вообще говорят, что за по-
следние три десятилетия в большинстве 
развитых стран мира сложилась устойчивая 
тенденция к общему улучшению социально-
го самочувствия, в том числе и в России. В 
нулевые годы, в отличие от 90-х, россияне 
серьезно подняли уровень своего благосо-
стояния, удовлетворили многие свои бы-
товые запросы, решили проблемы. Исходя 
из этого, рейтинги нашей страны в плане 
самоощущения россиян стали расти уже в 
10-е годы нынешнего века. И если не случит-
ся какой-либо глобальной «заварухи», то так 
должно оставаться и впредь.

На уровень счастья  
иногда влияют особенности 
менталитета.

Дмитрий Камал 
@dmitry_kamal
Олени с улиц и дорог Ульяновска 

никогда не исчезали. А вот новогодних 
арт-объектов стало больше.

Юлия Щепочкина 
@ukkaponka
По традиции в р.п. Чердаклы настоящий Дед Мо-

роз сам привез живую новогоднюю красавицу-ель.

николай Жиляков
@nz8080
А мы елку поставили. Осталось пару 

гирлянд добавить, и будем готовы к при-
ходу Деда Мороза.

Дмитрий Чуров
@churoff
Счастье бывает разным. Вот мне 

пришли первые три тома полного 
сочинения Лавкрафта!

Елена тарубарова
Все-таки рыбалка - это страсть! Попробовал бы 

кто-нибудь выгнать на чуть вставший лед толпу 
здоровых мужиков насильно.

Алексей Мараховец
@alexio.marziano
Все, полностью перевел кварти-

ру на энергосберегающие и LED-
лампы. 640 Вт потребляемой мощ-
ности снизил до 115. Посмотрим, 
как на счетах отразится.

Сергей носков 
@NoskovSL
Отметили министерскими грамотами луч-

ших дворников Ульяновска! Очень приятно 
пожать крепкую руку замечательным людям.

Рашид Абдуллов
@abdullovrashid
Ведем работу, направленную на 

создание волонтерского движения, 
совместно с УлГУ. Ранняя проф-
ориентация сделает выбор студента 
медфака более осознанным.

Мария Кузнецова 
@maria.kuznetsova73
В День Конституции было здорово послушать 

Евгения Евтушенко, спасибо за пригласительный 
Союзу писателей!

Айрат Голяков 
@airatgolyakov
Похоже, зима все-таки приходит к 

нам, начинаем заливку катка...

* Авторский стиль сохранен, орфография и пунктуация исправлены.
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В бюджете следующего года на поддержку велодвижения заложено около 30 миллионов рублей.  ►
Средства направят на строительство и реконструкцию, ремонт и содержание велодорожек и парковок.
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Яна Крапивина

Минсельхоз России разместил проекты 
распределения субсидий на 2016 
год. Опубликованные документы 
регламентируют объемы выделяемых 
средств на АПК по основным направлениям, 
кроме субсидирования привлекаемых в 
отрасль краткосрочных и инвестиционных 
кредитов, поддержки начинающих 
фермеров и семейных ферм, мелиорации.

Правительство РФ распределило между регионами суб-
сидии на поддержку начинающих фермеров и семейных 
животноводческих ферм. Ульяновская область получит из 
федерального бюджета почти 479 млн руб., еще 9 млн руб. 
выделят областной и районные бюджеты. Это грантовая 
система субсидирования, которая будет действовать для 
тех фермеров, которые развивают свое производство, под-
нимают рынки сбыта и хотят работать.

Больше половины этих денег - 279,8 млн рублей - преду-
смотрено на оказание несвязанной поддержки сельскохо-
зяйственным товаропроизводителям в области растение-
водства. На втором месте по объему средств - поддержка 
молочной отрасли. На выплату субсидии на 1 килограмм 
реализованного и (или) отгруженного на собственную пере-
работку молока региону будет выделено 91,6 млн рублей. 

Значительная сумма - 53,7 млн рублей - заложена на воз-
мещение части затрат сельхозпроизводителей на уплату 
страховых премий по договорам сельскохозяйственного 
страхования в области растениеводства.

Впрочем, сказать точно, сколько денег достанется Улья-
новской области из федерального бюджета, пока сложно. 
По словам министра финансов региона Екатерины Буцкой, 
заложенные суммы не являются показательными - в течение 
года все регионы получают дополнительную финансовую 
помощь. Так, в этом году на выплату субсидий ульянов-
ским аграриям изначально планировалось выделить около 
200 млн рублей, однако в реальности поступивший объем 
средств превысил 1 млрд рублей. 

Все средства будут распределяться в рамках конкурса 
муниципальных программ. Район получит областные и фе-
деральные средства только в том случае, если обозначит это 
направление в своей программе и зарезервирует средства 
в местном бюджете. Все желающие получить гранты на 
господдержку должны обратиться в администрации своих 
районов в мае - июне, пояснили в региональном минсель-
лесхозе.

Выступая с традиционным ежегодным бюджетным по-
сланием в начале декабря, губернатор Ульяновской области 
Сергей Морозов отметил, что в 2016 году на сельское хозяй-
ство области будет направлено не менее 2 млрд рублей из 
бюджетов всех уровней. Это самая большая сумма за все 
предыдущие годы, исключая засушливый 2010 год, когда 
деньги направлялись не на развитие, а на компенсацию по-
терь от засухи. «Основным инструментом стимулирования, 
как и в 2015 году, будет механизм погектарных субсидий. 
Суммарно из бюджетов всех уровней они составят порядка 

трех тысяч рублей за гектар посевной площади. В текущем 
году это дало нам возможность увеличить посевные площа-
ди гречихи на 20%, производство картофеля - на 14%, ово-
щей - на 18%. В то же время объемы 2015 года не закрывают 
наших потребностей, поэтому мы будем их увеличивать. 
Аналогичная схема стимулирования - повышенные погек-
тарные субсидии - будет использоваться и при выращивании 
сахарной свеклы», - подчеркнул губернатор.

Субсидии распределили 
Что достанется Ульяновской области?

Начинающие фермеры и семейные фермы  
получат на развитие 3,5 млрд руб. Согласно  
постановлению Правительства РФ, максимальный 
размер гранта определяется субъектом Федерации,  
но не должен превышать 1,5 млн руб. 
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вопрос - ответ

Нам пишутЧем светлее, тем дороже?
№ 49, Дмитрий Чуров о нововведениях в 
оплате ЖКУ

Я полностью соглашусь с автором статьи: 
то, что творят наши энергомонополисты, на-
поминает взимание платы за бороду. А точнее, 
сказку про Чипполино, в которой платили налог 
на воздух и на дождь. Я, кстати, все жду, когда 
же очередные «электрики» объявят о том, что 
Солнце - это их собственность и за то, чтобы 
погреться в солнечный день, нам придется 
платить, как за общедомовые нужды. 

Но это все шутки, а если говорить серьез-
но, то я уже забыл, когда в последний раз со 
спокойной душой встречал лето и Новый год. 
Нам то тарифы повысят, то цены на что-то 
еще. Может, все-таки все эти тарифодельцы 
угомонятся на год-два и дадут людям пожить 
спокойно? 

Валерий Фролов

Народная газета

Ìèíçäðàâ ìîæåò îáÿçàòü âîäèòåëåé, óïðàâëÿâøèõ ìàøèíîé â íåòðåçâîì âèäå,   ►
ïðîõîäèòü ðåàáèëèòàöèþ â áîëüíèöàõ. Ïîòîì ãðàæäàíèí áóäåò íàáëþäàòüñÿ ó âðà÷åé.

ВОПРОС ЮРИСТУ

СПРАВКА «НГ»

Заплати долги и езжай
№ 49, Арина Соколова об огра-
ничениях для автомобилистов-
должников
Вот это правильно! Вот здесь я полно-

стью согласен. Потому что посмотришь 
на то, на каких машинах такие должники 
передвигаются, и стоишь голову че-
шешь. Стало быть, на инормаки, которые 
занимают половину двора, у них деньги 
есть. А на то, чтобы перечислить деньги 
своему ребенку, нет. Я бы еще советова-
ла проверять разных там «безработных», 
которые в реальности зарабатывают 
такие деньги, которые людям с трудовой 
и не снились. И эдаким «тунеядцам» я 
бы назначала штрафы тысяч по 10 - 15, 
чтобы неповадно было обманывать своих 
собственных детей. А то наше законода-
тельство слишком мягко относится ко 
всяким там должникам. 

Марина Хваренкова 
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СПРАВКА «НГ»

СПРАВКА «НГ»

Â Óëüÿíîâñêîì öåíòðå òàòàðñêîé êóëüòóðû 11 äåêàáðÿ îòêðîåòñÿ ïðîåêò «Åëêà ñîöèàëèçìà».   ►
Íà íîâîãîäíåé êðàñàâèöå áóäóò ïðåäñòàâëåíû èãðóøêè 1950-õ, 1970-õ, 1980-õ è 1990-õ ãã.

Телефон «народной линии» 30-17-00, адрес для писем: 432017, г. Ульяновск, ул. Пушкинская, 11, электронная почта: glavrednarod@mail.ru. 

Если у вас есть вопросы к исполнительной, законодательной  
и судебной властям, вы можете задавать их на страницах нашей газетыОтзывчивая 

молодежь
Фраза «мир не без до-
брых людей» для меня 
теперь не пуста. Я даже 
могу с уверенностью на-
звать имена таких людей. 

В начале декабря я от-
правился на дачу на своих 
«Жигулях» и допустил две 
опрометчивые ошибки - за-
был зарядить аккумулятор и 
слишком легко оделся, так 
как днем было тепло. Но к 
вечеру стало куда холод-
нее, а аккумулятор у маши-
ны, как на зло, полностью 
сел. Все попытки завести 
машину были бесполез-
ными. Я решил добраться 
до ближайшей автобусной 
остановки, но по дороге на 
одной из дач увидел горя-
щий свет. Оказалось, там 
были двое молодых ребят 
- Юра и Слава. Они поинте-
ресовались, почему я брожу 
ночью один среди дач, а 
узнав причину моих «ски-
таний», вызвались помочь 
завести авто. Спасибо до-
брым людям Юре и Славе!

Иван Данков 

«Народная»  
в каждый дом
Во всех почтовых отделениях 
продолжается основная 
подписка на первое 
полугодие 2016 года.

Подписаться на «Народную газету» можно за 68 рублей 
на 1 месяц и за 408 рублей на полгода. Эта цена едина 
для всех четырех изданий:

- «НГ-Центр» (Ульяновск, Новоульяновск, Ульянов-
ский, Чердаклинский, Цильнинский, Старомайнский, 
Майнский, Сенгилеевский, Тереньгульский районы).  
Индекс - 54495.

- «НГ-Запад» (Барышский, Кузоватовский, Карсунский, 
Вешкаймский, Сурский, Инзенский, Базарносызганский 
районы). Индекс - 54524.

- «НГ-Юг» (Новоспасский, Николаевский, Радищев-
ский, Павловский, Старокулаткинский районы). Индекс 
- 54513.

- «НГ-Восток» (Димитровград, Мелекесский, Ново-
малыклинский районы). Индекс - 54525.

По доброй традиции мы проведем розыгрыш призов 
среди наших верных подписчиков. На кону - ценные при-
зы. Удачи!

«Народная газета»: ближе к людям!

Купон розыгрыша призов
подписКа на I полугодие 2016 года

ФИО _____________________________________________

____________________________________________________

Контактный телефон, адрес проживания:___________

___________________________________________________

Дата подписки на I полугодие 2016 г. _______________

___________________________________________________

добрые вести

№ 49, интервью Арины Соколовой с 
ведущей Туттой Ларсен
Слова, которые Арина вынесла в заго-

ловок, должны быть написаны огромными 
буквами в роддомах, школах, детсадах. 
Матери должны понимать, что важно не 
то, что про них скажет «компетентное 
жюри», а то, что про нее подумает ее 
собственный ребенок. А если вместо 
общения с детьми мать занята тем, что 
участвует в конкурсах мам, всяких там 
круглых столах и прочих непонятных 
вещах, то это плохая мать. Да, плохая, 
потому что такую женщину ее дети попро-
сту не видят. Кем она для них будет потом 
-  «мамой года»? Нет, она для них мама 
позднего вечера. И когда Тутта Ларсен 
говорит, что все мамы - это мамы года, 
то стоит уточнить -  не все, а лишь те из 
них, которые помнят не только о себе, но 
и о своих детях. 

Мама на 5

Народная газета

►

ЦИФРА

Почти 89 миллионов рублей выделено из бюджета Ульяновской области на социальную  ►
поддержку населения на прошлой неделе. Льготы получили порядка 60 тысяч человек.

Оставляйте свои комментарии к статьям на сайте ng73.ru

Куда делись льготы?
Я инвалид второй группы, имею право на 
получение льготных лекарств. Доктор их 
мне выписывает. Но когда я прихожу по-
лучать их в аптеку, то мне отвечают, что 
могут предоставить в льготном порядке 
только инсулин. А, например, про вы-
писанные по тому же рецепту иглы для 
инъекций мне уже отвечают, что их нет. 
Но как же делать укол без иглы? 
Почему я не могу получить то, что мне 
выписано врачом?

Алексей Свинцов,  
рабочий поселок Сурское 

Комментирует начальник отдела лекар-
ственного обеспечения министерства здра-
воохранения Ульяновской области Наталья 
Аббакумова:

- В первую очередь все пациенты обеспечи-
ваются жизненно важными лекарственными 
препаратами, например, инсулином, кото-
рым обратившийся пациент обеспечен. Что 
касается игл, то в действующем стандарте 
медицинской помощи больным с сахарным 
диабетом при амбулаторном лечении их при-
обретение не прописано. В связи с высокой 
потребностью их закупка производится, но 
только исходя из имеющегося финансирова-
ния. Обеспечиваются иглами прежде всего 
беременные женщины и дети. 

На днях пришлось обра-
титься за медицинской по-
мощью. Уже в регистратуре 
я обнаружила, что полис 
у меня старого образца. 
Мне нужно его срочно по-
менять. Куда я могу обра-
титься, чтобы сделать это 
бесплатно?
Марина Сурина, Ульяновск
К о м м е н т и р у е т  п р е с с -

с е к р е т а р ь  М е д и ц и н с к о г о 
информационно-аналитического 
центра министерства здравоох-
ранения Ульяновской области 
Виктория Гурская:

- Жители Ульяновской об-
ласти, которые до сих пор 
не успели реализовать свое 
право на получение бессроч-
ного полиса обязательного 
медицинского страхования в 
соответствии с федеральным 
законодательством, приглаша-
ются для бесплатного обмена 
полиса старого образца в тер-
риториальные отделы страхо-
вания «Росгосстрах-Ульяновск-

Медицина» или «ВТБ Медицин-
ское страхование в Ульяновской 
области». Подлежат обмену 
медицинские страховые поли-
сы, которые получены до 1 мая 
2011 года.

При обращении в террито-
риальный отдел страхования 
для замены старого полиса при 
себе необходимо иметь паспорт 
и СНИЛС (при наличии), свиде-
тельство о рождении ребенка 
(при обмене полиса детям до 
14 лет). Если человек не может 
оформить или забрать меди-
цинский полис сам, а также 
хочет поменять его для других 
членов семьи, то можно офор-
мить доверенность.

По данным специалистов 
территориального фонда обя-
зательного медицинского стра-
хования, в настоящее время по-
лисы нового образца есть у 91% 
жителей Ульяновской области, 
это более 1 миллиона человек. 
Остальным гражданам необхо-
димо определиться с выбором 

страховой компании и поменять 
старый полис на бессрочный.

Для дополнительной информа-
ции можно обратиться по бесплат-
ным номерам: 8-800-550-44-45,  
8 (8422) 79-44-46, 8 (8422) 
41-87-76 («ВТБ Медицинское 
страхование в Ульяновской об-
ласти»);  8-902-355-67-71,  
8 (8422) 38-46-57, 8 (8422)  
44-01-33 («Росгосстрах-Ульяновск-
Медицина») или на горячую линию 
ТФОМС - 8-800-100-73-09.
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Полис на здоровье

Тутта Ларсен:  
Конкурсы мам -  это неправильно
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Память погибших при исполнении профессиональных обязанностей журналистов разных  ►
поколений почтили вчера в Спасо-Вознесенском соборе областного центра. 
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Игорь УЛИТИН

Банальная  
на первый взгляд 
проблема инвалида 
первой группы  
Марины Чижовой  
из Ульяновска 
оказалась барьером  
в масштабах страны.

О том, какие препятствия стоят 
на пути инвалида-колясочника, 
кроме бордюров, разбитых тро-
туаров, крутых пандусов, девуш-
ка рассказала на личном приеме 
губернатора Сергея Морозова 
(напомним, он прошел 1 декабря 
в единый день приема граждан). 
Она попросила помощи в рас-
ширении балконного проема у 
себя в квартире.

«Традиционное» 
препяТсТвие

Двери на балконы и в санузлы 
как в квартирах советской по-
стройки, так и в современных 
слишком узки для того, чтобы 
через них могла проехать коля-
ска. Ширина дверей - 60 санти-
метров. Коляски же практиче-
ски не бывают меньше 80 см. 
Чтобы в теплое время выехать 
на балкон, инвалиду приходит-
ся проделывать ряд сложных 
манипуляций, чаще всего с 
помощью других людей. И если 
на балкон дверь еще можно 
расширить - что, кстати, к Но-
вому году пообещали сделать в 
квартире Марины, то с дверьми 
в санузел все сложнее.

По словам Марины, с кото-
рой корреспондент «НГ» по-
общался после приема, такие 
работы обходятся примерно в 
60 тысяч рублей. Для колясоч-
ников, чаще всего живущих на 
пенсию, такая сумма просто 
непомерна. Возможно, ремонт 
можно было бы сделать в кре-
дит, но тут тоже есть но.

- В банке, как только видят, 
что я инвалид первой группы, 
тут же отказывают мне в предо-
ставлении кредита, - рассказы-
вает Марина.

Как рассказала начальник 
главного управления труда, 
занятости и социального благо-
получия Ульяновской области 
Екатерина Сморода, еще в 2013 
году в России был принят стан-
дарт, при котором все двери в 
зданиях должны быть не менее 
90 сантиметров. Однако, как 
показывает практика, при воз-
ведении многоквартирных до-
мов, его не особо соблюдают. 
Глава региона высказался за то, 
чтобы поднять эту тему на фе-

деральном уровне и добиться 
того, чтобы строители начали в 
обязательном порядке делать 
двери необходимой ширины.

- Ведь начали же их такими 
делать в соцучреждениях, - на-
помнил губернатор.

переломиТь 
сознание

А пока бытовые препятствия 
становятся причиной еще одно-
го барьера в жизни людей с 
ограниченными возможностями 
здоровья. Барьер этот - психо-
логический, который запирает 
колясочника в своей квартире.

- Многие считают так - я 
взрослый мужик, как же я буду 

просить кого-то о помощи, - го-
ворит Марина Чижова.

В то же время, и это признают 
Марина и многие другие инвали-
ды, сознание большинства здо-
ровых россиян сейчас все-таки 
удалось переломить. Здоровые 
люди перестают шарахаться от 
колясочников и воспринимают 
их как обычных членов обще-
ства. И главное, что среди них 
находятся готовые помочь ин-
валидам преодолеть барьер - в 
обоих смыслах этого слова.

Показателен пример самой 
Чижовой. Еще несколько лет на-
зад она была замкнута в себе и 
считала, что если человек при-
кован к коляске, то его жизнь 
кончилась. Но близкие настояли 
на поездке в специализирован-
ный лагерь. Там Марина поняла, 
что ее прежнее мнение ошибоч-
но. Колясочник может занимать-
ся спортом и творчеством точно 
так же, как и здоровый человек. 
Сама она начала участвовать 
в спортивных мероприятиях. А 
со временем стала участницей 
танцевального трио, которое 
прославилось на всю страну. 
Правда, в этом году оно, к со-
жалению, распалось, и сейчас 
Марина ищет замену танцам.

- Недавно нам предложи-
ли сформировать команду по 
стрельбе из лука. Даже есть 
тренер, готовый нас тренировать. 

Причем так, чтобы можно было 
попасть в сборную страны, - рас-
сказывает девушка. - Но есть 
пара проблем. И одна из них - это 
опять-таки отсутствие желающих. 
Но я надеюсь, что они найдутся.

Анна ГРИГОРЬЕВА

На площади 30-летия Победы 
в мемориальной зоне,  
увековечивающей память  
военнослужащих, погибших 
на Северном Кавказе,  
появился еще один памятник 
- «Скорбящая мать».

Открытие состоялось 11 де-
кабря - в день ввода российских 
войск на территорию Чеченской 
Республики. С той поры прошел 
21 год. Но разве стала меньше 
скорбь матерей, потерявших 
своих сыновей?..

На торжественное открытие 
пришли представители прави-
тельства региона, Законодатель-
ного собрания области, духо-
венства, ветераны афганской и 
чеченской войн, военннослужа-
щие Ульяновского гарнизона, су-

воровцы, солдатские матери. И 
много молодых ребят - тех, ради 
которых отдали жизни солдаты, 
чьи имена - на памятных стелах, 
в граните и мраморе. А теперь 
рядом стоит фигура скорбящей 
матери. Мать, потерявшая сына: 
безвольно опущенная рука, горе, 
слезы, которым, кажется, не бу-
дет конца...

Автор памятника - ульянов-
ский скульптор Олег Клюев. 
Монумент создан на средства 
фонда «Победа», который был 
сформирован областным со-
ветом ветеранов в преддверии 
70-летия Победы. Памятник 
изготовлен из полимерных ком-
позитных материалов, имити-
рующих бронзу.

- Разговор об установке мо-
нумента шел несколько лет. 
Год назад состоялась встреча 
солдатских матерей с Сергеем 
Ивановичем Морозовым, - рас-

сказывает председатель обще-
ственной организации «Совет 
родителей и членов семей воен-
нослужащих» Наталья Кузяшина. 
- Губернатор откликнулся. И 
сегодняшнее открытие для нас 
- выстраданное событие.

В чеченском конфликте погиб-
ло более пяти тысяч российских 
солдат. В этом скорбном списке 
- 96 ульяновцев, среди них Герой 
России Николай Джорджадзе. 
Еще семеро наших земляков 
пропали без вести. Низкий по-
клон и благодарность матерям, 
воспитавшим хороших сыновей, 
- так говорили все выступавшие 
на открытии памятника. Был 
троекратный оружейный салют, 
море цветов, звучали песни о 
той войне...

Приходите к «Скорбящей ма-
тери». Помолчите. Подумайте. 
Погрустите.

Только бы не было войны...

Два барьера для инвалида
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Проемы на балконы 
в российских квар-
тирах до сих пор 
уже инвалидных 
колясок.

Марина Чижова - пример того, что инвалид может  
жить активно.

Недоступные  
музеи
Иван СОНИН

Активисты ОНФ проверили, могут ли  
инвалиды попасть в учреждения  
культуры, которые оборудуют  
по программе «Доступная среда». 

Тема безбарьерной среды стала одной 
из главных на прошедшем на прошлой 
неделе заседании рабочей группы Улья-
новского отделения ОНФ «Социальная 
справедливость».  Поводом обсудить 
возможность свободного передвижения 
инвалидов-колясочников по городу ста-
ли рейды, которые провели активисты 
Народного фронта. В общей сложности 
они проверили 30 объектов, из которых 
восемь были профинансированы по го-
сударственной программе «Доступная 
среда». А именно музеи, библиотеки и 
концертные залы областного центра. 
Остальные 22 объекта - это магазины, 
аптеки, гостиницы, не получающие под-
держки по госпрограмме. 

Результаты рейдов оказались не особо 
радостные. Из восьми объектов, про-
финансированных по «Доступной среде», 
лишь один оказался максимально обо-
рудован - это ДК «Губернаторский». В нем 
ширина дверей позволяет колясочникам 
свободно попасть внутрь, есть внутренние 
пандусы с перилами с двух сторон для 
удобства передвижения. 

Три объекта на момент рейда вообще не 
соответствовали требованиям «Доступной 
среды». Хотя в двух из них - драмтеатре и 
Дворце книги - ситуация сейчас исправ-
ляется. Вместо старых, неудобных для 
инвалидов пандусов там строят новые. Но 
больше всего нареканий у проверяющих 
вызвала ситуация в краеведческом музее. 
Пандус в нем есть. Но, попав в холл, инва-
лид без посторонней помощи дальше не 
продвинется - мешает лесенка, ведущая 
в залы музея. О том, чтобы колясочник 
смог без посторонней помощи попасть в 
художественный музей, расположенный 
на втором этаже здания, не может быть 
и речи. И даже с помощью других людей 
это сделать сложно - крутая и довольно 
высокая лестница исторического здания 
никоим образом не приспособлена для 
инвалидов. И пока эта проблема никак не 
решается. 

Что же касается объектов, которые по 
госпрограмме не финансируются, то из 22 
доступными для инвалидов оказалось, на 
удивление, большинство. А именно - 12. 
Еще двум было дано определение «ча-
стично доступные». В восемь оставшихся 
колясочники попасть не смогут. 

Были приведены на заседании и ре-
зультаты анкетирования, которое акти-
висты проводили среди инвалидов. Из 64 
опрошенных колясочников большинство 
жаловалось на то, что такие учреждения, 
как банки, магазины и даже объекты здра-
воохранения, для них не приспособлены. 
Об общественном транспорте или обыч-
ном, не социальном, такси не приходится 
и говорить. Для инвалидов в Ульяновске 
не приспособлены даже трамваи и трол-
лейбусы.

Присутствовавший на заседании пред-
седатель клуба «Сильные духом» Андрей 
Шипунов привел пример своего рода 
недоделов, которые встречаются в без-
барьерной среде. Это когда есть парковки 
для инвалидов, но заезда на тротуар с 
них нет. А значит, колясочнику приходится 
добираться до пешеходной дорожки по 
проезжей части, рискуя жизнью. Он же вы-
сказался за то, чтобы интересы инвалидов 
учитывались еще при строительстве объ-
ектов инфраструктуры. 
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С 7 по 11 декабря в области прошла очередная  
неделя антикоррупционных инициатив, приуроченная  
к Международному дню борьбы с коррупцией.  
В рамках антикоррупционной недели, инициированной 
губернатором Сергеем Морозовым, в организациях  
и учреждениях области состоялось  
более 20 тысяч тематических мероприятий.

Одним из таких мероприятий стала уже вторая студен-
ческая конференция «Коррупция. Актуальные проблемы. 
Международный, всероссийский и региональный опыт», 
прошедшая 9 декабря в областном Дворце творчества 
детей и молодежи.  Студенты ульяновских вузов вместе 
с уполномоченным по противодействию коррупции, 
представителями областного министерства образо-
вания, Палаты справедливости, УМВД и прокуратуры 
обсудили принимающиеся меры по противодействию 

этой серьезнейшей проблеме современного общества. 
Как отметил уполномоченный по противодействию 
коррупции Александр Яшин, у нас в области полностью 
сформирована система органов по противодействию 

коррупции и готов проект работы на 2016 - 2018 годы, 
в создании которого приняли активное участие студен-
ты. И основной упор новой программы будет делаться 
именно на пропаганду и просвещение молодежи и 
общества.

Заместитель министра образования области Марина Ба-
танова рассказала о мерах, принимаемых в образовательных 
учреждениях по профилактике коррупциогенных факторов, 
- это конференции и круглые столы, конкурсы рисунков и 
даже флешмобы. «Отрадно, что молодежь принимает са-
мое активное участие в этих мероприятиях», - подчеркнула 
замминистра.

В рамках антикоррупционной конференции студенты вы-
ступили с тематическими докладами, а наиболее активные 
из них, занимающиеся научно-исследовательской работой 
в области противодействия коррупции, были награждены 
благодарственными письмами уполномоченного по противо-
действию коррупции.

В Ульяновске прошла антикоррупционная
студенческая конференция
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тичности, в том числе идентичности ре-
гиональной, стоит достаточно остро. И угол 
зрения на эту проблему должен определять 
то, что мы должны преподавать нашим 
детям на уроках краеведения, - отметил 
научный сотрудник Центра образования и 
системных инноваций Ульяновской области 
Владимир Янушевский.

Пока Предмета не было
История не стоит на месте, и за годы 

без краеведения устарели учебники, из-
менились и методологические подходы 
к их разработке. Нужны молодые кадры с 
широким кругозором и фундаментальными 
знаниями, которые готовы взяться за нелег-
кое дело составления пособия по истории и 
географии отчего края. 

- Прежде всего нам нужно обратиться 
к опыту других регионов, проводящих 
удачные краеведческие эксперименты. В 
число таких субъектов входят Ярославская, 
Костромская, Челябинская и другие обла-
сти, - призвала участников научной секции  

заведующая отделом современных проблем 
регионального НИИ истории и культуры Та-
тьяна Качкина.

Не зря были выше упомянуты новые 
методологические подходы к созданию 
учебника. На суд краеведов представили 
несколько вариантов настольной книги 
ульяновских школьников. Первый - это, 
конечно, привычный всем моноучебник, 
параграфы которого последовательно 
освещают все темы - от экономики до 
культуры на одном отдельно взятом исто-
рическом периоде.

В пособии второго вида темы разбиты 
на блоки по такому же принципу. Модуль 
«культуры», модуль «географии», модуль 
«истории» и так далее. Представили и 
вариант включения краеведческих тем в 
соответствующие предметы, но только в 
обязательном порядке.

Но это все - узкопрофессиональные спо-
ры. Главное, как отметила Татьяна Качкина, 
чтобы готовящийся учебник был интересен 
его основному читателю - школьнику.

Каким быть  
учебнику  
краеведения

Егор ТИТОВ

На рубеже XX и XXI веков  
в лексикон школяров весомо, 
грубо, зримо вошло  
название нового предмета - 
краеведение.

Конечно, посвящать время изучению 
родного края в учебных заведениях страны 
начали задолго до этого события. Учащим-
ся следует познавать географию страны с 
географии знакомых с детства мест - так 
советовали великие отечественные про-
светители Ломоносов и Новиков. Пред-
ставители старшего поколения помнят по-
ходы, возглавляемые учителем географии 
по окрестным лесам и прочим природным 
объектам, и тонкие брошюрки по истории 
родной земли, предназначенные для вне-
классного чтения.

держится на энтузиастах
Отличие конца девяностых - начала 

нулевых заключалось в том, что изучение 
краеведения начало происходить ком-
плексно. Внедряли его согласно принципу, 
называемому специалистами диффузным 
- местные темы вводились в учебные про-
граммы по литературе, географии, истории 
и так далее. Но спустя некоторое время 
дело познания отчей земли стало пробук-
совывать. Согласно исследованию, прове-
денному историками Ульяновской области к 
70-летию Победы в Великой Отечественной 
войне, чуть более чем у половины школьни-
ков региона, а если быть точным - у 53 про-
центов, проходит изучение краеведческого 
материала.

Все дело в том, что диффузный принцип 
отдает передачу знаний о родной земле на 
откуп учителям. Если педагог не может най-
ти в плотном графике учебной программы 
место краеведческим урокам, то он их и не 
будет давать. Держится родиноведение, 
как еще можно именовать сию дисципли-
ну, на преподавателях - энтузиастах ее 
изучения.

Любовь к Родине начинается с любви к 
малой родине - кажется, это ни для кого 
не секрет. Ульяновские краеведы на своем 
первом съезде решили добиваться от ре-
гионального и российского министерств 
образования включения краеведения в чис-
ло обязательных школьных предметов.

- На сегодняшний день проблема иден-

Краеведение изучают 53% 
ульяновских школьников.

Сколько у них 
шансов?
Большинство ульяновских  
выпускников - 99,6% - справились  
с итоговым сочинением.

Уже второй раз удачное изложение своих 
мыслей на заданную тему служит школь-
никам счастливым билетом, дающим воз-
можность получения аттестата о среднем 
образовании. Только написав сочинение, 
выпускник может сдавать единый государ-
ственный экзамен. Правда, в отличие от 
доегэшных времен, оно пишется не на оцен-
ку, а на «зачет» либо «незачет». Показатели 
допущенных к итоговой аттестации в 2016 
году не могут не радовать: они лучше про-
шлогодней первой попытки.

Итак, вот какие цифры сообщает област-
ное министерство образования и науки. 
Сочинение (или изложение - выбор между 
этими двумя литературными формами 
предоставлялся самим ученикам) написали 
5 460 человек, 5 442 одиннадцатиклассника 
удостоились заветного «зачета». Тестиро-
вание знаний было проведено 2 декабря в 
291-й общеобразовательной школе. В 21-м 
учебном заведении 95 школьников занима-
лись написанием изложения. При проверке 
работы оценивались по ряду критериев, 
среди которых - соответствие теме, аргу-
ментация с привлечением литературного 
материала, композиция и логика рассужде-
ний, и, конечно же, грамотное написание 
текста.

- По итогам анализа работ можно от-
метить, что более половины учащихся  
написали сочинение на тему «Какие качест-
ва раскрывает в человеке любовь?», мень-
ше всего - чуть более 2% - выбрали тему 
«Когда хочется остановить мгновение?», 
- рассказала министр образования и науки 
Екатерина Уба.

Глубокая философская направленность 
заданий может удивить читателей, писавших 
сочинения в былые годы по темам «Образ 
Наташи Ростовой в романе «Война и мир» 
или «Лишний человек в произведениях 
Тургенева». Но удивляться не стоит - их вы-
бирал совет под председательством Ната-
льи Солженицыной, изначально ставивший 
задачу придать им как можно более широкое 
направление.

Тем же, кому не удалось справиться с 
итоговой письменной работой, дадут еще 
два шанса. Выпускникам, получившим 
«незачет» или пропустившим экзамен по 
уважительной причине, дважды предо-
ставляется право повторного написания -  
3 февраля и 4 мая.

Подготовил Марк КРОЛЬСКИЙ
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Около 160 делегатов примут участие сегодня в работе XXVIII отчетно-выборной конференции федерации  ►
организаций профсоюзов. В рамках мероприятия будет избран руководящий состав объединения.
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«ДжаНгириаДа»: история ульяНовской политики

Джангир МехтизаДе

ИнтрИгИ И войны
Но оппозиция в небольшом количестве 

все же просочилась в парламент еще рань-
ше, в 1995 году, получив трибуну для выска-
зываний по разным проблемам. Это услож-
нило ситуацию, ослабило Горячева. Потому 
в последние дни 1996 года в результате 
беспрецедентной для Ульяновска обличи-
тельной кампании проиграл выборы мэра 
соратник и политический спутник Горячева 
Сергей Ермаков. Говорят, Фроловичу дали 
совет: лучше сохранить власть главы адми-
нистрации области, чем бороться за город 
и потерять все. Видимо, поэтому Горячев 
не стал или не смог по-настоящему упи-
раться, защищая Ермакова. Тот проиграл, 
оппозиция получила в свои руки важнейший 
плацдарм - весь региональный центр с его 
ресурсами. Это сыграет свою роковую роль 
в 2000 году на новых губернаторских выбо-
рах, где проиграет уже сам Горячев.

Кто знает, не сдай за четыре года до этих 
событий Ермакова, может, и на этот раз 
Фролыч сохранил бы власть. А пока с 1996 
года началась восьмилетняя война между 
губернатором и городской властью Улья-
новска, оконченная лишь на финише 2004 
года, когда Сергей Морозов решительно 
поддержал Ермакова на выборах мэра Улья-
новска и победил сам на губернаторских.

Конечно, прав был Сталин, говоря, что 
исторические параллели рискованны и 
что история не имеет сослагательного на-
клонения. Однако факт в том, что, отдав 
город, Горячев одержал пиррову победу 
и потерпел сокрушительное поражение 
через считанные годы, потому что область 
уже не была монолитной и сплоченной во 
всех структурах власти, крестьянское не-
доверие к городу и ставка на деревню себя 
не оправдали.

Ситуацию усугубили инспирированные 
откровенно недалеким окружением Горя-
чева войны с руководством УАЗа, его ди-
ректором Павлом Лежанкиным и ректором 
филиала МГУ Юрием Полянсковым. Не 

поддержал в решительный момент Горя-
чев испытывавшую трудности популярную 
областную газету «Град Симбирск», имев-
шую особенно сильные позиции именно в 
Ульяновске, где губернатор терял влияние 
с каждым днем. Газету подобрал и тут же 
прихлопнул тогда еще всесильный олигарх, 
банкир и медиамагнат Гусинский. Посте-
пенно ручейки оппозиции слились в единый 
антигорячевский поток.

роман с 
предпрИнИмательством

В 1996 году губернатор договорился 
с группой ульяновских бизнесменов, на-
просившихся к нему на прием, о том, что 
повернется лицом к малому и среднему 

бизнесу. Как человек деловой и прагма-
тичный, спросил, что он может сделать, 
чем конкретно помочь, и выполнил все 
обещанное. В результате в здании адми-
нистрации области появились комитет по 
поддержке предпринимательства, а также 
региональный фонд поддержки предпри-
нимательства.

В городскую думу, в ее первый состав, из-
бранный после долгого перерыва, при под-
держке Горячева влилась большая группа 
бизнесменов, которая, забыв благодетеля, 
при поддержке нового мэра Марусина тут 
же начала в бешеном темпе растаскивать 
за бесценок сохранившуюся полностью при 
Ермакове дорогостоящую муниципальную 
собственность. Уже в январе 1997 года, 
через месяц после выборов, их работу на 
своих карманах ощутили ульяновцы, за-
метив молниеносное вымывание дешевого 
ассортимента из магазинов.

Та группа известных в Ульяновске биз-
несменов, что договаривалась с Горяче-
вым, в ответ поддержала его на выборах 
губернатора и Ермакова на выборах мэра 
Ульяновска. Чем эта поддержка оберну-
лась, мы знаем. С годами окончательно 
прояснилось, что, по сути, предпринима-
тели блефовали, сыграв с неискушенным 
в такого рода делах Горячевым в политиче-
ский покер.

За пару лет они состригли немало «шер-
сти» под флагом развития малого бизнеса 
и разных проектов, но работали главным 
образом на себя, а когда пришло вре-
мя возвращать полученные через фонд 
на льготных условиях огромные суммы, 
дружно поделенные между несколькими 
предпринимателями, тут эти ребятишки 
и проявили себя в полном «блеске». Так, 
один из них, обладатель всем когда-то 
примелькавшихся, а теперь забытых зо-
лотых кудрей, бывший самый креативный 
комсомольский вожак, вернул часть долга 

дохлыми поросятами. На справедливый во-
прос, как это понимать, был получен ответ, 
дескать, ничего не знаю, у меня есть справ-
ка, что когда я совсем недавно отправлял их 
в город, все были живы.

В 2000 году кое-кто из них, уже нарастив 
во многом благодаря Горячеву неплохие 
мускулы, призвали в регион варягов и сва-
лили губернатора. Их поведение, алчность 
и стремление грести под себя вопреки 
пышным речам окончательно разочаровали 
Горячева, подумавшего в очередной раз, 
что при социализме такого беспредела 
быть не могло.

память
Яркая, мощная личность, один из самых 

известных (в стране и за рубежом, особен-
но благодаря талонной системе) крупных 
политиков того времени, Горячев многое 
сделал для региона. Во времена развала 
страны сплотил область, наладил продо-
вольственное и товарное снабжение, про-
водил невиданную для тех времен политику 
социальной поддержки жителей региона.

Строил школы, ремонтировал дороги, 
создавал предприятия, поддерживал сель-
ское хозяйство и целые отрасли экономики. 
Так, в разгар царившей в стране разрухи в 
мае 1994 года лично открывал построенный 
при его поддержке и оснащенный по по-
следнему слову техники молочный завод. 
Я тогда работал в «Народной газете» и, 
стоя плечом к плечу рядом с ним у входа 
на предприятие, видел, как он радуется 
новому комбинату, созданию большого 
количества рабочих мест. В торжественной 
обстановке перерезая ленточку, Юрий 
Фролович шутил, что теперь Заволжский 
район, получив такое предприятие, может 
объявить себя отдельной республикой.

В то же время в отличие от своих соседей, 
более удачливых лоббистов, Горячев хоть и 
бывал депутатом, сенатором, так и не смог 
наладить отношения с федеральным цен-
тром. Московские чиновники, как правило, 
регион игнорировали, деньги на программы 
и проекты уходили к другим. Несмотря на 
все усилия, при отсутствии федеральной 
поддержки строительство нового моста 
через Волгу пришлось законсервировать. 
Остановился «Авиастар», в руки «Север-
стали» ушел УАЗ, ульяновский Сбербанк 
подчинили Самаре, затем была потеряна 
и кондитерская фабрика «Волжанка», гор-
дость и визитная карточка города. Все это 
существенно сокращало налогооблагаемую 
базу, ограничивало ресурс власти.

Но останутся созданный Горячевым госпи-
таль ветеранов всех войн, останется создан-
ная его характером и волей, его организа-
торским талантом областная детская много-
профильная больница. Останется открытая 
в 2000 году в Новом городе средняя школа  
№ 86, как и другие школы, дома культуры, 
библиотеки, клубы и многое другое, что по-
строил Горячев. Построил вопреки хаосу и 
разрухе, обрушившимся на страну.

Конечно, несмотря на все достижения, 
горячевская политика изоляционизма по-
терпела крах. Нельзя наладить самодоста-
точную и независимую жизнь в отдельном 
регионе, особенно, когда все идет через 
Москву.

Но именно Горячеву мы обязаны тем, что 
самое трудное время для России прожили в 
относительном благополучии по сравнению 
с другими регионами. Как обязаны Моро-
зову, поднявшему область с колен уже на 
новом историческом витке.

Юрий Горячев.  
Портрет на фоне эпохи
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За помощью -  
в профсоюз
андрей КОРЧаГиН

За последние пять лет в областную 
федерацию профсоюзов с различными 
вопросами обратилось более семи тысяч 
работников ульяновских предприятий. 
Каждая просьба была услышана.

- Мы не можем поступать иначе и игнори-
ровать эти обращения, - заявил председа-
тель региональной федерации профсоюзов 
Анатолий Васильев. - Ведь за каждым обра-
щением стоит живой человек, член профсо-
юза. В подавляющем большинстве случаев 
с помощью наших профсоюзных юристов 
и Трудового кодекса человеку оказывалась 
помощь. А каждая, пусть даже маленькая, 
консультация и уж тем более выигранное 
дело в суде - это лучшая форма мотивации 
профсоюзного членства.

Самыми многочисленными членскими 
организациями федерации организаций 
профсоюзов Ульяновской области явля-
ются территориальные организации про-
фсоюзов работников образования и науки, 
здравоохранения, автомобильного и сель-
скохозяйственного машиностроения, госу-
дарственных учреждений и общественного 
обслуживания, а также первичные проф-
союзные организации ОАО «Ульяновский 
механический завод», ЗАО «Авиастар-СП» и 
АО «НПО «Марс».

- В первичной организации очень важно 
то, что надо уметь работать с людьми, так 
выстраивать свою работу, чтобы каждый 
человек, который платит взносы, видел 
ее результат, - считает председатель пер-
вичной профсоюзной организации «НПО 
«Марс» Лариса Москаленко. - Надо зани-
маться и укреплением здоровья людей, и их 
духовным развитием, учитывать интересы 
работников.

В последнее время ряды профсоюзных 
работников в Ульяновской области растут. 
Так, например, только за вторую половину 
2015 года были созданы профсоюзные 
организации в детском доме-интернате 
«Родник» (село Максимовка), в психонев-
рологическом интернате поселка Лесной, 
в Центре занятости населения города Но-
воульяновска, социально-оздоровительном 
центре «Волжские просторы» (Новоулья-
новск), департаменте труда, занятости 
и социального благополучия по городу 
Ульяновску.

В 2015 году для ульяновцев, являющихся 
членами профсоюзов, стало более до-
ступным санаторно-курортное лечение 
благодаря соглашению о сотрудничестве 
федерации профсоюзов с пятью сана-
ториями Ульяновской области - «Итиль» 
(Ульяновск), «Радон» - «Новые технологии» 
(Ульяновск), «Сосновый бор» (Димитров-
град), «Социально-реабилитационный центр 
имени Чучкалова» (село Ундоры) и «Сосно-
вый бор» (районный поселок Вешкайма). 
Члены профсоюзов вместе со своими се-
мьями получили возможность отдохнуть в 
этих здравницах с 30-процентной скидкой. 
Между тем в регионе уже несколько лет дей-
ствует соглашение с санаторно-курортным 
объединением «ФНПР Профкурорт», по 
которому профсоюзные работники могут 
поправлять здоровье в санаториях по всей 
стране с 20-процентной скидкой. Эта льго-
та распространяется на сотню санаториев 
Крыма, Ставропольского, Краснодарского, 
Алтайского краев, Московской, Тульской 
областей и других регионов.

справка «Нг»
Сегодня в Ульяновской области профсоюзы 
имеются в 1 144 областных организациях. 
Права 119 856 членов профсоюзов, состоя-
щих в этих первичных профсоюзных органи-
зациях, защищены в полном объеме.

Мэр Ульяновска Сергей Ермаков 
(1994 г.).

Группа известных в Улья-
новске бизнесменов, что до-
говаривалась с Горячевым, 
поддержала его на выборах 
губернатора и Ермакова на 
выборах мэра Ульяновска. 
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Сергей Морозов удостоен высшей юридической премии «Юрист года». Церемония награждения  ►
состоялась в Москве в рамках мероприятия в честь десятилетия Ассоциации юристов России.

вопрос юристу

Уважаемые читатели!
Вопросы юристам вы можете направлять 
через форму обратной связи на сайте 
право73.рф, по электронной почте pravo.
sovet73@yandex.ru, в блоге директора 
государственно-правового департамен-
та правительства Ульяновской области 
Алексея Преображенского alekseyzazakon.
livejournal.com либо на адрес Ульяновско-
го регионального отделения Ассоциации 
юристов России: 432063, г. Ульяновск,  
ул. Спасская, д. 8, офис 250.
Единая горячая линия по бесплатной 
юридической помощи работает по номе-
ру 8-800-100-13-84 (с понедельника по  
пятницу с 9.00 до 17.00).
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Чужие долги
Сотрудники служб безопасности банка на-
стойчиво звонят мне и просят вернуть долг, к 
которому я не имею никакого отношения. Как 
остановить «телефонный террор»?

Раиса Л., Ульяновск
Если вам позвонили из банка по поводу 

чужого долга, попросите звонившего пред-
ставиться: назвать полностью фамилию, 
имя, отчество, адрес с индексом. Уточните, 
откуда у банка имеется информация о вас.

Контактное лицо, указанное в договоре, - 
это не поручитель, платить по чужим долгам 
не обязан, как и не обязан знать, где нахо-
дится должник.

Если вам начали поступать регулярные 
звонки, лучше сразу написать претензию в 
банк с требованием прекратить телефонные 
звонки, так как должника не знаете (или в на-
стоящий момент не поддерживаете связь), 
согласия на предоставление своего номера 
не давали. Кроме того, в претензии укажите 
на нарушение со стороны банка Федераль-
ного закона от 27.07.2006 № 152-ФЗ «О пер-
сональных данных», так как вы не давали и не 
даете свое согласие на обработку данным 
банком своих персональных данных.

Пытаться высказать свои требования по 
телефону бесполезно и в большинстве слу-
чаев проблему не решает. Сделайте копию 
претензии, на которой попросите поставить 
отметку о принятии. Можно послать претен-
зию заказным письмом с уведомлением.

Претензию обычно рассматривают в банке 
до 20 - 30 дней. Если по итогам обращения 
в банк звонки не прекратятся, обращайтесь 
в Роспотребнадзор, Центральный Банк. На 
сайтах данных учреждений без труда можно 
найти номера горячих линий, а также формы 
обратной связи для подачи жалоб.

Можно обратиться в полицию, но это 
крайний вариант и подойдет в случае, если 
вы получили угрозы в свой адрес. Если это 
действительно было, то стоит записать 
свой разговор на диктофон и готовить за-
явление.

А купите нА сдАЧу
Часто сталкиваюсь с ситуацией, когда кассир 
вместо того, чтобы сдать сдачу деньгами, про-
сит купить еще что-то. Это вообще законно?

Раис Т., Новая Малыкла
Согласно Типовым правилам эксплуатации 

контрольно-кассовых машин, при осущест-
влении денежных расчетов с населением 
(пункт 3.8.1. Письма Минфина Российской 
Федерации от 30.08.1993 № 104) руковод-
ство магазина отвечает за то, чтобы обе-
спечить кассиров разменными купюрами и 
монетами в количестве, необходимом для 
расчетов с покупателями. Продавцу запре-
щено предлагать покупателю вместо сдачи 
деньгами какие-либо товары или требовать 
разменивать деньги. Если продавец отказы-
вается разменивать купюры, покупатель мо-
жет потребовать жалобную книгу и описать в 
ней произошедшее. Кроме этого, гражданин 
может обратиться с жалобой в Роспотребнад-
зор и Общество защиты прав потребителя. 
Отказ принять оплату в виде любой купюры 
означает отказ от продажи товара, а это се-
рьезное нарушение прав потребителя.

Ольга ВАСЮКОВА

В эту пятницу, 18 декабря, любой житель 
Ульяновской области сможет получить 
квалифицированную правовую консуль-
тацию безвозмездно.

В рамках единого дня оказания бес-
платной юридической помощи будут орга-
низованы пункты приема граждан во всех 
муниципальных образованиях. Всего будут 
работать почти 300 пунктов.

Как поступить в той или иной ситуации в 
соответствии с буквой закона - подскажут 
представители государственных органов, 

территориальных органов федеральных 
ведомств, представители адвокатского 
сообщества, нотариусы, преподаватели 
юридического факультета Ульяновского 
государственного университета, Ульянов-
ского государственного педагогического 
университета имени И.Н. Ульянова, спе-
циалисты органов местного самоуправ-
ления муниципальных образований и 
Государственного юридического бюро. 
Кроме того, прием граждан будут вести 
и специалисты территориальных органов 
федеральных органов власти: управления 
налоговой службы, управления Роспо-
требнадзора, управления Федеральной 

службы исполнения наказаний и управ-
ления службы судебных приставов по 
Ульяновской области, Пенсионного фонда 
и другие.

Также в течение всего дня высоко-
квалифицированные специалисты будут 
проводить консультации в общественной 
приемной губернатора и правительства 
Ульяновской области .

Напомним, день бесплатной юридиче-
ской помощи проводится ежеквартально 
с 2011 года. За это время качественную 
правовую помощь смогли получить более 
10 тысяч человек. Мероприятие проходит 
по распоряжению губернатора.

Девушка (сама банковский 
работник) сразу почувство-
вала подвох и назвала номер 
карты, на которой нулевой ба-
ланс и не прикреплен мобиль-
ный банк. Воспользовавшись 
этим сервисом, мошенник как 
раз и может присвоить чест-
но заработанные денежки. 
Только одного номера карточ-
ки для похищения не хватит. 
Мою знакомую неизвестный 
пройдоха просил продикто-
вать код из пришедшего на 
телефон СМС, якобы нужный 
для перевода финансов. На 
самом деле эти цифры нужны, 
чтобы восстановить доступ к 
интернет-банку.

Но вариантов развития со-
бытий может быть уйма. Мо-
шенник, чуть ли не как бан-
ковский сотрудник, может вас 
попросить перечислить все 
данные - ваше имя, срок дей-
ствия карты, cvv код. Или же 
подельник афериста может 
позвонить с другого номера и 
сам представится банковским 
сотрудником и попросит про-

диктовать все тот же пришед-
ший в СМС код и все с той же 
целью. А возможен вариант, 
что, заливаясь крокодиловыми 
слезами, проходимец выдаст 
вам печальную, но очень запу-
танную историю, попросит вас 
самому дойти до банкомата 
и под своим чутким руковод-
ством сделает так, что вы сами 
переведете ему деньги.

и никАких  
кодов

Проще всего не попасться на 
удочку мошенника - не согла-
шаться на безналичные пере-
воды, а требовать передачи 
денег из рук в руки при покупке 
товара. И, конечно, не забыть 
проверить купюры на подлин-
ность, если речь идет о больших 
суммах.

Ну а что, если у покупателя 
действительно нет возможно-
сти расплатиться лично, а вам 
ой как хочется избавиться от 
вашей собственности? В жизни 
разные случаи бывают. Тогда 
несколько простых советов 

помогут вам и рыбку съесть, 
и в пруд не лезть. Первое, что 
стоит помнить: для перевода 
денежных средств покупателю 
достаточно сообщить только 
номер банковской карты. И 
никаких кодов, паролей по СМС 
сообщать не надо. Даже со-
трудникам банка.

И, естественно, не слушать 
советов от желающего приоб-
рести вашу вещь - почти навер-
няка это советы не бывалого, а 
афериста.

Прошли те времена, когда 
призыв жулика Милослав-
ского из советской комедии 
«Иван Васильевич меняет 
профессию» - «Храните день-
г и  в  с б е р е г а т е л ь н о й  к а с-
се» - был лучшим способом 
сохранить свои финансы в 
безопасности. Эра высоких 
технологий делает возмож-
ным их похищение и со счета 
в банке. И защита накоплений 
зависит не только от сотруд-
ников банка, но и от личной 
внимательности и растороп-
ности хозяина средств.

Карточных дел  
мастера

Юристы спешат на помощь
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Карты со стародавних 
времен манили 
преступников и по сей 
день не дают им покоя.

в зоне доступА
Века два назад уличенных шу-

леров, желающих сорвать бас-
нословный куш в азартной игре 
нечестным способом, били за 
такие проделки по лицу канде-
лябрами. Даже в годы суровых 
военных испытаний находились 
воры, промышлявшие похи-
щением самого необходимого 
у людей - продовольственных 
карточек.

Изменились со временем ма-
териалы изготовления карт, из-
менились и способы мошенни-
чества. Интернет дал охотникам 
за легкими деньгами множество 
способов для проворачивания 
махинаций. Вот история, кото-
рая недавно случилась с нашей 
читательницей.

Девушка разместила во Все-
мирной паутине, на одном из 
сайтов бесплатных объявлений, 
информацию о продаже ста-
ренького мебельного гарнитура 
за небольшую цену. И через 
некоторое время последовал 
звонок на мобильный. Интелли-
гентный мужской голос в трубке 
интересовался выставленным 
антиквариатом и говорил, что 
готов купить все «не глядя и 
даже приплатить». Дескать, ме-
бель нужна не ему, а в квартиру 
мамы, но он переживает, что 
кто-то гарнитур успеет купить 
прежде него. Но в чем же за-
гвоздка, приезжайте и берите 
хоть сейчас. И тут оказывается, 

абонент сейчас в командировке 
в соседней республике и вер-
нется в Ульяновск лишь спустя 
пару недель, а предметы обста-
новки ему нужны до зарезу. Од-
нако потенциальный покупатель 
может перевести задаток на 
банковскую карту продавца.

Чтобы не попасться  
на удочку  
мошенникам,  
не соглашайтесь  
на безналичные 
переводы.
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За двадцать лет существования регионального Законодательного собрания депутатами становились   ►
108 человек, народными избранниками принято почти три тысячи областных законов.
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Геннадий Долгов,  
депутат третьего  
и пятого созывов:

- Работа в Законодатель-
ном собрании мне запом-
нилась тем, что я смог, так 
сказать, расширить горизон-
ты видения современного 
мира. Я всю жизнь прорабо-
тал хирургом, поэтому ра-
бота в парламенте открыла 
для меня общественную и 
политическую жизнь. К тому 
же благодаря этому я смог 
отметить для себя, какие 
проблемы у нас в регионе 
решаются, а какие продолжают оставаться нерешенными 
на протяжении многих лет. 

Например, я вижу, что за последние 10 лет у нас есть под-
вижки в сельском хозяйстве. И вообще в муниципальных 
образованиях есть много изменений. Например, в южных 
районах, которые я представляю, прошла газификация. 
Решаются вопросы с водоснабжением, с дорогами много 
улучшений. Все это происходит на моих глазах, и я вижу, что 
настроение у жителей нашей области стало лучше. Хотя в 
то же время многие из позитивных изменений идут, на мой 
взгляд, не так быстро, как хотелось бы. 

Александр Майер  
(старший), депутат  
третьего и четвертого  
созывов:

- Работать в Законодатель-
ном собрании мне всегда 
было интересно. Это эпи-
центр событий - здесь кипит 
жизнь, каждый день под-
кидывает новые задачи, за-
ставляет «шевелить извили-
нами», находить нестандарт-
ные решения, причем почти 
всегда - в сжатые сроки. 

Приходилось, конечно, 
слышать мнение: да что, 
мол, от вас, депутатов, за-
висит, вы там сплошной 

теорией занимаетесь. Да ничего подобного! Каждый за-
кон должен быть четко продуман, просчитан и обеспечен 
соответствующими цифрами, то есть финансовыми сред-
ствами. За каждой такой цифрой стоят реальные люди, их 
интересы и надежды. 

Самым памятным за годы работы в парламенте я, ни се-
кунды не раздумывая, назову финансово-экономический 
кризис в 2008 году. Кризис четко дал понять: чтобы раз-
виваться дальше, нам нельзя жить и работать по старин-
ке. Надо строить умную экономику. А чтобы ее строить, 
нужно вылезти из окопов безалаберности, предрассудков 
и надежды на авось, на то, что прилетит вдруг волшебник  
в голубом вертолете и решит все наши проблемы, причем 

желательно за так. Я даже у себя в кабинете веник по-
весил для таких вот любителей халявы. Ко мне приходят, 
говорят: «Дайте денег!». А я в ответ: «Веник видишь? Вот 
берите и метите, наметете - приходите!». Но это, конечно, 
шутка. А если серьезно, кризис показал, что такие поня-
тия, как модернизация, эффективность и конкурентоспо-
собность, не пустой звук, а единственная возможность 
для нас выжить и развиваться дальше. Кризис заставил 
нас вместе с исполнительной властью включать мозги и 
искать решения, порой самые неординарные, чтобы не 
свалиться на самое дно этой ямы. 

Анатолий Рушкин,  
депутат третьего  
созыва:

- Законодательное собра-
ние, в котором мне довелось 
работать, запомнилось тем, 
что оно имело собственное 
мнение. Депутаты каждой 
фракции голосовали так, 
как считали нужным. Но при 
этом у нас были хорошие 
отношения и с областным 
руководством. 

Вообще в третьем со-
зыве работали замеча-
тельные и, надо сказать, 
очень серьезные люди. В 
первую очередь, конечно, 
Борис Зотов. Но с другими депутатами тоже было очень 
приятно работать. Кто-то из них до сих пор продолжает 
быть депутатом ЗСО.

Виктор Оськин,  
депутат первого и второго 
созывов:

- В состав депутатов пер-
вого созыва были избраны 
учителя, врачи, руководите-
ли сельского хозяйства, про-
мышленности. Мне довелось 
работать рядом с такими 
депутатами, как Валентин 
Александрович Пешехонов, 
Ринат Фатыхович Гареев, 
Евгений Иванович Головко, 
Вадим Иванович Орлов, Га-

лина Ивановна Федорова… Все депутаты имели большой 
жизненный опыт и опыт работы с людьми.

Законодательное собрание Ульяновской области было из-
брано несколько позже, чем в других областях, поэтому нам 
для принятия жизненно важных для нашей области законов 
приходилось наверстывать упущенное время. На каждом 
заседании царила деловая атмосфера, были споры, несо-
гласия по тем или иным вопросам, бурные дебаты.

Учитывая тяжелое экономическое положение в области, 
депутаты первого и второго созывов с большой ответствен-
ностью подходили к бюджету.

При принятии законов наши депутаты всегда смотрели 
вперед, задумывались о том, что будет после нас, како-
тразится тот или иной закон на последующих за нами по-
колениях…

Желаю, чтобы депутаты всегда думали прежде всего о 
людях, ради которых они пришли работать.

Иван Погодин,  
депутат первого созыва:

- Победители выборов со-
брались на первое заседа-
ние в январе 1996 года. На 
должность председателя были 
выдвинуты два Сергея Нико-
лаевича: Ермаков и Рябухин. 
Большинством голосов вы-
брали Рябухина. Ему удалось 
хорошо организовать работу 
первого созыва. Мы начинали 
с нуля: создавали Устав Улья-
новской области и основную 
законодательную базу регио-
на. От областного совета народных депутатов нам «в на-
следство» досталось, пожалуй, только помещение Дома 
Советов. На все Законодательное собрание у нас тогда 
были две служебные «Волги» и два персональных компью-
тера. Всё писали от руки, потом машинистки набирали, 
распечатывали. Заседания у нас проходили в нынешнем 
Малом зале, голосовали поднятием рук. В состав первого 
парламента входили шесть комитетов. У меня были свои 
идеи в области экологического законодательства, меня 
поддержали, и я был избран председателем комитета по 
природопользованию и экологии. 

В региональный парламент тогда были избраны предста-
вители двух оппозиций - коммунистической и демократиче-
ской. Валерий Кожевников, Дмитрий Подложнюк и я пред-
ставляли демократический блок. Коммунисты - Абдулхак 
Мурзаханов, Виктор Оськин, Валерий Гмызин. Кстати, Гмы-
зин - это, пожалуй, единственный депутат, который за годы 
существования Законодательного собрания был избран из 
числа безработных. Любопытно, что тогда руководство За-
конодательного собрания решило, что все, кто желает рабо-
тать на постоянной основе, могут это делать. Всего же было  
25 депутатов. Я смотрю на фотографии того времени - не-
которых из коллег сейчас уже нет в живых.

Что касается бурных обсуждений - они традиционно 
касались принятия бюджета. Времена были крайне тяже-
лые, с проблемами в энергетике, с перекрытиями моста 
через Волгу, митингами, задержкой зарплат. Но до явных 
потасовок на заседаниях Законодательного собрания 
никогда не доходило…

Подготовил Иван СОНИН

Жизнь по закону:  
мысли вслух

Свой день рождения парламент области отметит в привычном режиме - режиме заседания.  
Его главными участниками станут ульяновские депутаты разных созывов. В числе почетных гостей - 
губернатор Сергей Морозов и главы представительных органов власти соседних республик -  
Фарид Мухаметшин (Татарстан), Юрий Попов (Чувашия) и Владимир Чибиркин (Мордовия).

Завтра, 17 декабря, исполняется 20 лет Законодательному собранию  
Ульяновской области. В этот день в 1995 году жители региона  
избрали депутатов первого созыва. Именно с этой даты начинается  
история областного парламента. 
Накануне юбилея Законодательного собрания журналисты «НГ»  
обратились к депутатам различных созывов с вопросом о том,  
чем им запомнилась работа в региональном парламенте.
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В селе Новый Урень Ульяновского района открылся новый детсад. На его строительство в рамках  ►
исполнения майского указа президента было направлено более 32 млн рублей.

Среда / 16 декабря 2015 / № 50

Тринадцать 
славных имен
В уходящем году - Году литературы -  
в рамках проекта «Именами  
славится Россия» 13 библиотекам  
области были присвоены имена  
выдающихся соотечественников -  
писателей, поэтов, ученых.

Каждая именная библиотека имеет свое 
неповторимое лицо, свои ресурсы, инстру-
менты и перспективы развития. Цель про-
екта - сохранить индивидуальность учреж-
дения - его историю, опыт, сложившиеся 
традиции, возможности коллектива.

В начале 2015 года на базе детской 
библиотеки № 25 в Ульяновске открылся 
Центр краеведческой информации имени 
ульяновского краеведа Бориса Аржанцева. 
Присвоение имени татарского народного 
поэта Габдуллы Тукая Старокулаткинской 
межпоселенческой центральной библиотеке 
состоялось в феврале. В марте читальный 
зал библиотеки № 8 города Ульяновска по-
лучил имя философа Василия Розанова, а 
центральная межпоселенческая библиотека 
Ульяновского района - Николая Гоголя.

Библиотека № 2 города Ульяновска с 
апреля носит имя выдающегося авиакон-
структора Николая Зырина. Здесь можно по-
знакомиться с его деятельностью, посетить 
его воссозданный кабинет, космическую 
зону, а также площадку «предполетной» 
подготовки, оборудованную турниками и ба-
тутами. Большой популярностью среди юных 
читателей библиотеки пользуется макет 
Солнечной системы. Недавно в библиотеке 
появился двухместный тренировочный пла-
нер, который стал экспонатом авиационно-
космического зала.

В мае имя Героя России уроженца Сен-
гилеевского района Виктора Носова было 
присвоено центральной библиотеке города 
Сенгилея, имя известного русского ученого, 
ботаника и садовода Александра Войкова 
получила Новоспасская межпоселенческая 
районная библиотека. С июня Цильнинская 
центральная межпоселенческая библиотека 
носит имя великого русского поэта Алексан-
дра Пушкина, а Новомайнская модельная 
биб лиотека с июля носит имя писателя 
Алексея Толстого. В августе Радищевской 
модельной библиотеке присвоили имя пи-
сателя Александра Радищева.

Торжественная церемония присвоения 
имени Александра Грина Кузоватовской 
модельной библиотеке прошла в сентябре. 
Именно в этом здании в 1909 году жил и 
работал русский советский писатель. Ак-
тивная переписка с Кировской областной 
библиотекой имени А.С. Грина, Слободской 
городской библиотекой имени А.С. Грина, 
Пензенской областной библиотекой им. 
М.Ю. Лермонтова позволяет библиотекарям 
своевременно обмениваться необходимой 
для работы информацией.

Тереньгульская модельная библиотека 
носит имя выдающегося русского бас-
нописца Ивана Крылова с октября. Имя 
русского поэта Сергея Есенина было при-
своено Павловской модельной библиотеке. 
На торжественном мероприятии постоян-
ная читательница Галия Пронина подарила 
библиотеке только что вышедший в свет 
сборник стихов «Свеча горела на столе» и 
второй выпуск альманаха «Павловка, родина 
моя малая». Жители населенных пунктов, где 
проходят подобные события, с удовольстви-
ем включаются в работу над библиотечными 
мероприятиями.

В следующем году проект продолжится. 
Запланировано присвоение новых имен 
районным и городским библиотекам. Это 
позволит библиотекам расти, развиваться, 
привлекать новых посетителей, открывать 
юным читателям мир литературы и расска-
зывать о нашей истории.

Подготовила Анна ГРИГОРЬЕВА

Алекс МИТРИЕВ

К серьезным эпидемиологическим 
заболеваниям может привести 
незаконный ввоз домашнего 
скота на территорию Ульяновской 
области. Только за ноябрь 
в регион попало 365 голов 
различного скота (в основном 
коров) без разрешения, а самое 
главное, без постановки на учет 
и соответствующей санитарной 
проверки.

ОпаснО для челОвека
Об этом говорилось на заседании со-

гласительной комиссии по обеспечению 
Ульяновской области безопасными и 
качественными продуктами питания. На-
рушения зарегистрированы в Барышском, 
Чердаклинском, Цильнинском и Улья-
новском районах. Крупный рогатый скот 
умудряются провозить даже под видом… 
собак. По документам. В департамент ве-
теринарии Ульяновской области поступила 
информация о завозе на птицефабрику 
«Симбирская» в селе Поповка (Чердаклин-
ский район) 158 голов крупного рогатого 
скота. По предварительной информации, 
животных привезли с агрофирмы «Кубня» 
Кайбицкого района Республики Татарстан, 
хотя, как потом выяснилось, такой орга-
низации не существует, а ветеринарное 
свидетельство поддельное и выдано еще 
в 2013 году на провоз…. одной собаки из 
Татарстана в Москву.

По делу незаконного ввоза животных 
все документы переданы в министерство 
внутренних дел Татарстана, а в отношении 
директора птицефабрики возбуждено ад-
министративное дело.

На сегодняшний день все «контрабанд-
ные» головы проверены на заболевания. 
Десять животных показали положительный 
диагноз на лептоспироз. Это опасное ин-
фекционное заболевание как для человека, 
так и для многих видов животных. Основной 

путь передачи лептоспироза - водный, реже 
через прямой контакт или пищу. Может ин-
фекция попасть в организм человека и через 
небольшие ранения или царапины на теле.

выявили сальмОнеллез
Еще один случай незаконного ввоза скота 

зафиксирован в Ульяновском районе в хо-
зяйстве индивидуального предпринимателя 
Тауфика Мустакимова. Сотрудники ГИБДД 
остановили на трассе Ульяновск - Сурское 
автомобиль, перевозивший 18 свиней без 
ветеринарных сопроводительных докумен-
тов и без согласования маршрута движе-
ния. Это уже не первое похожее нарушение, 
допущенное этим предпринимателем. Он 
оштрафован на 40 тысяч рублей.

Не менее серьезное нарушение зафик-
сировано в Цильнинском районе. Больны-
ми оказалась часть животных, ввезенных 
из фирмы «Возрождение» (Пензенская 
область). Всего без документов на тер-
риторию Ульяновской области провезено 
46 голов крупного рогатого скота. Руково-
дителю предприятия «Зульфия» вручено 
требование в месячный срок провести 

исследования на лейкоз, лептоспироз и 
хламидиоз.

Всего, по словам директора департамен-
та ветеринарии Ульяновской области Нины 
Пелевиной, с начала 2015 года зарегистри-
ровано 22 нарушения законодательства, 
на 21 индивидуального предпринимателя 
и должностных лиц наложены штрафы в 
размере более 700 тысяч рублей. Выявлен 
и ликвидирован один очаг сальмонелле-
за, до населения не допущено более 200 
килограммов опасной и некачественной 
продукции.

По итогам заседания в отношении троих 
предпринимателей возбуждены админи-
стративные производства, материалы в 
отношении бизнесмена, допустившего 
несанкционированный завоз свиней, 
переданы в ОБЭП УМВД России по Улья-
новской области. Предпринимателю из 
Цильнинского района, присутствовавшему 
на заседании, выдано требование об устра-
нении нарушений законодательства. Пред-
приниматель заверил, что все требования 
ветеринарного законодательства будут 
устранены в установленные сроки.

Помним дедов, забываем отцов
Игорь УЛИТИН

Уже этой зимой в свет должен выйти 
первый том книги «1000 городов  
и поселений Ульяновской области».  
О трудностях, с которыми столкнулись  
ее составители, говорили на первом 
региональном съезде краеведов.

В первый том войдет информация об 
Ульяновске, Димитровграде и районах до 
буквы М, то есть от Базарносызганского до 
Мелекесского. Однако вполне может полу-
читься так, что статьи о многих селах будут 
представлены одной фразой - «информа-
цию получить не удалось». Например, о 
деревнях Инзенского района. По словам 
руководителя историко-архивной комиссии 
Ульяновской области Вячеслава Егорова, к 
кому только в самом западном районе не 
обращались, но пока воз и ныне там.

Есть такие районы, где вроде бы ин-
формации собрано много, но, по мнению 
Егорова, она могла бы быть куда полнее. 
Например, достаточно сведений о дорево-

люционной истории сел, а о том, что про-
исходило после 1917 года или даже после 
войны, ничего не известно.

- В статьях написаны имена и фамилии 
помещиков, где были усадьбы, сколько че-
ловек жило в селах. А о тех, кто жил после 
войны, можно сказать, о наших современ-
никах, почти ни слова.

Еще одна проблема - это отсутствие 
информации о местных семьях и родах. 
Не хватает историй и об отдельных людях. 

Например, о ремесленниках, которые жили 
много лет назад, а их до сих пор помнят 
в той или иной деревне. Это придало бы 
каждой из статей самобытности.

Отдельно на съезде была затронута тема 
военного периода в истории ульяновского 
села.

- Во многих статьях просто указано, 
сколько человек ушло на войну из деревни 
и сколько не вернулось, - рассказывает 
Вячеслав Николаевич. - А где рассказы о 
геройских поступках земляков? Где инфор-
мация о полученных ими наградах?

Не меньшего внимания, по словам спи-
кера, заслуживает и описание трудового 
подвига, который каждый день совершали 
жители наших тыловых деревень. Если об 
этом и рассказывается, то в довольно не-
большом количестве статей.

Вполне возможно, что присутствовавшие 
на мероприятии представители «второтом-
ных» районов учтут замечания и предоставят 
составителям максимально полную инфор-
мацию. Не для себя. Для потомков. Ведь 
память - это самое дорогое, что у нас есть.
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По задумке, в книге должна быть  
максимально полная информация  
о селах.

Провезли коров  
под видом собак

С начала года до населения 
не допущено более 200 кг 
опасной и некачественной 
продукции.



с 21 по 27 декабря

Кино в кино

На Первом канале начался по-
каз сериала «Петля Нестерова». 
Он рассказывает о том периоде 
истории, когда Леонид Брежнев 
уже почти не мог по состоянию 
здоровья управлять страной, и в 
его ближайшем окружении нача-
лась борьба за власть, за то, кто 
следующим возглавит партию и 
страну. «Эта часть истории в то 
время была, естественно, скрыта 
от глаз большинства, - говорит 
режиссер Андрей Радько. - И се-
годня благодаря мемуарам, вос-
поминаниям мы отчасти смогли 
показать это время. Конечно, в 
фильме есть и вымышленные 
персонажи: люди, которые попа-
ли в жернова борьбы за власть, 
конфликта между двумя все-
сильными ведомствами - КГБ и 
МВД. Именно через их судьбы 
мы показываем, как все проис-
ходило. Зрителей ждет череда 
политических интриг и личных 
переживаний героев. Ключевые 
фигуры в руководстве страны 
предстанут людьми со своими 
проблемами, страхами и на-
деждами».

Одну из главных ролей в се-
риале играет актриса Евгения 
Дмитриева. 

«НеНастоящая 
артистка»

Евгения родилась в Москве. 
Она ходила в театральную сту-
дию при Доме пионеров. Когда 
пришло время определяться 
с профессией, только Жене 
из всей группы руководитель 
студии порекомендовала по-
ступать в театральный. Что она 
и сделала, причем поступила и 
в театральное училище имени 
М.С. Щепкина и в Школу-студию 
МХАТ. Осталась в «Щепке».

Актриса вспоминала, что на 

приемных экзаменах выгляде-
ла несуразно: «Я тогда была 
толстая, как хомяк. У меня был 
дикий авитаминоз и фурунку-
лез, поэтому приходила вся в 
бинтах и в длинной юбке, от-
чего ощущала себя русалкой. 
Передвигаться-то тяжело было, 
а я еще снимала тапочки и пере-
обувала каблуки. В общем, жуть. 
На конкурс не придумала ничего 
умнее, как надеть красное пла-
тье. Помню, яростно и страстно 
танцевала испанский танец и все 
никак не могла понять, почему в 
комиссии все смеются? Я танцую 
- они смеются. А у меня же мама 
профессионально танцевала, ее 
даже в балет Моисеева звали. 
Мне ли не уметь танцевать?».

Но при этом девушка абсолют-
но не волновалась во время по-
ступления. Безо всякого волнения 
она приступила и к обучению. 
Ощущать то, что она - студентка 
Щепкинского училища, Женя 
начала позже, тогда же пришло 
понимание того, зачем она учится 
и кем будет. «Мне стало труднее 
учиться, - рассказывает Дми-
триева. - Я, наверное, потому и 
поступила, что безответственно 
к этому относилась: не старалась 
понравиться, произвести впечат-
ление. А здесь я стала все осо-
знанно переживать, наблюдать, 

чувствовать. Помню, первое вре-
мя смотрела на однокурсников и 
думала: «Какая-то я ненастоящая 
артистка». Они все были нервные, 
худые, курили, а я еще нет».

Учебу в театральном актриса 
вспоминает как период наи-
высшего и постоянного счастья. 
Кстати, еще в молодости Дмит-
риевой предложили преподавать 
актерское мастерство в родном 
училище. Она согласилась и ра-
ботает там до сих пор. «Играть 
намного легче, чем преподавать, 
но все же в этом есть своя пре-
лесть», - считает Евгения.

В молодости, в 90-е годы, 
когда было затишье в кинемато-
графии, Евгения почти не снима-
лась. Дебютировала на экране 
в 27 лет. Сейчас на ее счету уже 
60 фильмов и сериалов. Самые 
известные из них - «Заза», «Три 
полуграции», «Муж на час». «Крик 
совы», «Психопатка», «Идеальный 
брак», «Склифосовский». Даже в 
маленьких ролях актриса так вжи-
вается в образ, что запоминается 
надолго. К тому же ее героини 
в кино - чаще всего женщины 
добрые, честные, скромные, 
которые достойны счастья, но не 
всегда умеют за него бороться. 

ЛичНая территория
Вот и в личной жизни актрисы 

были и счастье, и время, когда 
не хотелось жить. Во время 
учебы в училище неожиданно 
нагрянула любовь. Евгения влю-
билась в своего сокурсника и на 
фоне бурного романа похудела 
на 17 килограммов. Ее мужем 

стал однокурсник Андрей Кай-
ков. Свадьбу сыграли в Брянске, 
куда они пригласили всех своих 
друзей из училища. Молодожены 
поселились у Жениной бабушки. 
Актриса подрабатывала, играя 
Снегурочку на новогодних утрен-
никах. Накопив небольшую сум-
му, она купила диван - первую 
большую покупку в их семье.

Но через два года они раз-
велись. Разошлись тихо, без 
взаимных упреков и обид. Вроде 
бы по причине того, что работали 
в разных театрах, отдалялись 
друг от друга. В настоящее время 
бывшие супруги поддерживают 
дружеские отношения. О том, что 
беременна, Евгения узнала, ког-
да репетировала спектакль «Пять 
вечеров» в театре Фоменко. Про-
должала играть и сниматься до 
седьмого месяца беременности, 
а ее коллеги радовались за нее 
и старались поддерживать. Сын 
Марк у Дмит риевой появился 
уже в зрелом возрасте - в 39 лет. 
Сейчас ему четыре года. Каждую 
минуту, свободную от работы в 
театре, съемок и преподавания 
в Щепкинском училище, она 
посвящает своему маленькому 
сыну. Говорит: «Наверное, Бог 
посылает нам ребенка именно 
тогда, когда мы наилучшим об-
разом готовы его принять».

Но вообще-то актриса ста-
рается не допускать в личную 
жизнь никого из посторонних, 
так как хочет, чтобы оценивали 
лишь ее талант и мастерство, а 
не интриги и замужество. 

Подготовила  
Ольга САВЕЛЬЕВА

1982 год. СССР. Участковый инспектор Кирилл Нестеров  
начинает расследование кражи старинных картин  
и совершенно случайно оказывается втянутым в борьбу 
противоборствующих ведомств - КГБ под руководством 
Юрия Андропова и МВД, которое возглавляет  
Николай Щелоков.

«Синема Парк» 
(Московское ш., 108, ТРЦ «АкваМолл», 
тел. 8-800-7-000-111)
«Звездные войны: пробуждение силы» 
(фантастический боевик, 12+),  «Самый 
лучший день!» (караоке-комедия,  16+), 
«PRO любовь» (романтическая комедия, 
18+), «SОS, Дед Мороз, или Все сбудет-
ся!» (семейная комедия, 6+), «Ужастики» 
(комедия, 12+), «В сердце моря» (драма, 
12+), «Снежная битва» (анимация, 6+), 
«Любите Куперов» (комедия, 16+), «Охо-
та на монстра» (фэнтези, 12+), «Волна» 
(фильм-катастрофа, 16+), «Хороший 
динозавр» (анимация, 12+),  «Шпионский 
мост» (драматический триллер, 16+), 
«Мульт в кино» (Выпуск № 20, 0+)

 Киноцентр  
«ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ» 
(ул. Гончарова, 24.1, тел. 42-09-13)
«Звездные войны: пробуждение силы» 
(фантастический боевик, 12+), «Он - дра-
кон» (фэнтези, 12+), «Снежная битва» 
(анимация, 6+).
20 декабря, 10.00 - «Оперные и балет-
ные шедевры на экране цифрового ки-
нотеатра»: опера «Трубадур» (постановка 
Берлинской Государственной оперы, 
16+). 

«ЛЮМЬЕР» 
(ул. Радищева, 148, тел. 46-45-75)
«Снежная битва» (анимация, 6+), «Страна 
ОЗ» (комедия,18+), «Любите Куперов» 
(комедия, 16+), «Иерей-сан. Исповедь 
самурая» (боевик, 16+), «Наследники» 
(драма, 16+). 

Кадр из сериала  
«Петля Нестерова».
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Цените талант,  
а не интриги

В этот день из нежности и сказки, 
 Словно голуби в лазурных облаках, 
 Два сердечка сотканы из ласки, 
 Два колечка блещут на руках. 
Поздравляем! Свадьба - лишь начало, 
Пусть вся жизнь течет любви рекой, 
Где добра и радости немало, 
А добра и счастья - вам с лихвой!
                    Любящая вас семья Сурковых.

Дорогие наши Алёна и Ильдар!
С прекрасным и солнечным свадебным днём!

Самый лучший день!

Трубадур

Страна ОЗ
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- Когда мы приехали на место, 
нам не могли точно сказать, 
сколько человек ушли на туше-
ние, в какие места. Из средств 
связи у них были только личные 
сотовые телефоны, и если бы у 
кого-то села батарейка, мы бы 
не знали, где его искать. А карта 
участков так и вообще была одна 
на всех, - возмущается Братяков. 
- То, что удалось обойтись без 
трагедий, - это большая удача. 

Беспорядок, царивший на 
месте тушения лесного пожара 
в районе, стал одной из причин 
для смены директора лесного 
департамента. 

Александр Иванович выска-
зался за то, чтобы на следующий 
год улучшить техническую базу. 
Также он предложил откликнуть-
ся на просьбу лесников и заку-
пить для их нужд квадроциклы, 
чтобы объезжать участки. Пока 
же им приходится проводить пе-
шие обходы, которые отнимают 
много времени и сил. Деньги на 
эти обновления, по словам и.о. 
министра, есть - из областного 
бюджета на техническое пере-
оснащение выделено более 15 
миллионов рублей. 

В областном минсель-
лесхозе прошло  
совещание,  
посвященное лесному 
хозяйству. На нем  
были озвучены первоо-
чередные задачи.

21Районные вести. Центр

Сегодня, 16 декабря, в рамках акции «Роди патриота в День России» в Тушнинском сельском поселении  ►
проходит агитпоезд «За здоровый образ жизни, здоровую и счастливую семью».
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Происшествия
Кровавый долг

На прошлой неделе жителю села Чувашский 
Калмаюр Чердаклинского района предъявили 
обвинение в покушении на убийство. По 
версии прокуратуры, он попытался зарезать 
мужчину, который дал ему денег в долг. 

Само происшествие случилось в начале 
декабря. Как рассказывает обвиняемый, он 
случайно проходил мимо дома человека, 
которому задолжал денег, и тот, увидев 
его, начал требовать их назад. Завязав-
шаяся перепалка переросла в драку, во 
время которой должник якобы и выхватил 
из кармана нож и набросился с ним на 
кредитора. Правда, у прокуратуры есть 
все основания нападавшему не доверять, 
потому что, по их сведениям, он шел целе-
направленно убивать человека, давшего 
ему денег взаймы. Это подтверждают и 
односельчане, с которыми обвиняемый 
перебросился парой слов, направляясь к 
дому жертвы. Да и нож, лежавший в кар-
мане, скорее всего, не был случайностью. 
А потому версия следствия выглядит при-
мерно так: должник целенаправленно при-
шел к заимодателю, вызвал его на улицу и 
там напал на него с ножом. 

К счастью, расправиться со своей жертвой 
нападавший не успел. Кредитор, несмотря 
на удары ножом, сумел отбиться и укрыться 
в доме у соседей, которые вызвали «скорую» 
и полицию. 

Сейчас следствие по факту нападения 
продолжается. Если вина должника будет 
доказана, то ему может грозить до 15 лет 
лишения свободы. 

любитель чужих сапог
Довольно необычное происшествие произо-
шло на минувших выходных в доме по улице 
Промышленной Засвияжского района 
Ульяновска. У жительниц одной из квартир 
неизвестный похитил… обувь. 

Кто именно совершил преступление, в 
полиции пока не знают - обувной вор еще 
разыскивается. Но уже предположительно 
известен алгоритм его действий. 

Дом, в котором произошла кража, имеет 
тамбурное расположение квартир. В этих 
же тамбурах и разуваются люди. Вор сумел 
либо подобрать подходящий ключ, либо 
воспользовался отмычкой и, вскрыв замок, 
похитил стоявшие в помещении шесть пар 
женских зимних сапог. 

По словам потерпевших, стоимость про-
павшей обуви составляет 34 тысячи рублей. 
Не факт, что вор догадывался о том, что 
похищенные им вещи имеют столь высокую 
стоимость. 

Курение вредит свободе
В декабре ульяновские наркополицейские  
задержали в областном центре жителя  
Татарстана, который торговал наркотиками 
под видом наполнителей для электронных 
сигарет. 

Схема торговли и конспирация у нарко-
торговцев была, можно сказать, на высшем 
уровне. Во время своего рода «командиро-
вок» в Ульяновск 30-летний мужчина снимал 
квартиру, где и продавал наркотические 
наполнители. При этом разлиты они были 
в тару из-под вполне легальных аромати-
ческих жидкостей. А вместе с ними, чтобы 
вызывать меньше подозрений, и сами 
электронные сигареты. 

Однако в начале зимы дилер все-таки по-
пал в руки силовиков. Дурманящие наполни-
тели были обнаружены как непосредственно 
в карманах его одежды, так и на конспира-
тивной квартире. 

Сейчас мужчина арестован, и в отношении 
него возбуждено уголовное дело. Силовики 
же продолжают поиск остальных членов 
преступного бизнеса, так как уверены, что 
преступник не действовал в одиночку. 

Подготовил Иван СонИн 

Лес и порядок 
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По доброй традиции 
состоится розыгрыш призов 
среди подписчиков. 

На кону –  ценные призы. 
Удачи!

Районное приложение  
выходит вложением  
в «Народную газету» 
и распространяется 
в Ульяновске, 
Новоульяновске, 
Ульяновском, 
Чердаклинском, 
Цильнинском, 
Старомайнском, Майнском, 
Сенгилеевском и 
Тереньгульском районах.

Будем рады видеть вас  
в числе наших  
постоянных читателей!

Центр

Успей подписаться  
на первое полугодие 
2016 года

Индекс

54495
Оформите подписку, 
и свежий номер газеты –  
каждую среду у вас на столе!

2016

перестали существовать, то 
с юридической точки зрения 
леса оказались в подвешен-
ном состоянии. И хоть прошел 
уже не один год, до сих пор 
большинство из них ни к феде-
ральному, ни к региональному 
лесному фонду не относятся. 
Леса, которые потенциально 
могли бы быть отданы в аренду, 
а следовательно, приносить 

доход, растут сами по себе. 
Должно строго контролиро-

ваться представителями лес-
ного департамента, по мнению 
Братякова, выделение и «соци-
ального леса». Это те делянки, 
которые жители региона полу-
чают на собственные нужды. 

туши пожар
Наконец, третий вопрос каса-

ется работы лесников во время 
пожаров. Как показало осеннее 
ЧП в Новоспасском районе, с ор-
ганизацией пожаротушения все 
было не просто плохо, а ужасно. 

Игорь УЛИТИн

Какие проблемы 
предстоит решить  
в следующем году  
в лесной отрасли? 

не забудьте 
заплатить

Проблема номер один - не-
доимка арендной платы за ис-
пользование лесного фонда. 
Она остра настолько, что сейчас 
речь об этом ведет уже прокура-
тура. По словам и.о. министра 
сельского, лесного хозяйства и 
природных ресурсов Алексан-
дра Братякова, арендаторов 
следует отучить от мысли о том, 
что лесной аукцион - это легкий 
способ заработка денег за счет 
государства. 

- Когда человек берет в аренду 
тот или иной участок, то он ви-
дит, какая на нем есть древесина 
и вообще какие на нем условия. 

И когда он заявляет, что условия 
изменились, то с ним даже не 
хочется вести разговор, - вы-
сказал недовольство Братяков.

Под словами «условия изме-

нились» стоит понимать то, что 
арендаторы «внезапно» выясня-
ют, что на участке, кроме дело-
вой хвойной древесины, растет 
еще и много лиственной. А она, 
в свою очередь, куда менее до-
ходна, нежели та же сосна. 

Еще одна претензия к арен-
даторам - они не выполняют 
условий договоров. А именно 
- сжигают остатки спиленных 

деревьев в неположенном ме-
сте. Или же просто не убирают 
арендованную территорию. В 
довесок ко всему они прикры-
ваются разбитой дорогой. 

- А кто должен содержать ее 
в надлежащем состоянии? Сам 
же арендатор, - констатировал 
и.о. министра. 

чье дерево? 
Номер два - статус так на-

зываемых «колхозных лесов». 
Это те участки, которые когда-
то были закреплены за колхо-
зами и совхозами. А когда те 

«Колхозные леса» 
могли бы приносить 
доход, а вместо этого 
растут сами по себе. 
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Когда часы 12 бьют
12 дел, которые нужно успеть сделать  

до боя курантов

1 Купите подарки близким. Позаботьтесь заранее об этом, и тогда вам 
не придется 31 декабря бегать по переполненным торговым центрам 

и бояться, что вы забыли что-то купить.

2 Оформите подарки. Для создания праздничной атмосферы не за-
будьте упаковать их в яркую бумагу.

3 Составьте лист благодарности. Напишите, за что вы благодарны 
своим близким в этом году.

4 Уделите внимание родителям. Довольно часто мы забываем про 
самых важных людей в нашей жизни - наших родителей. Уделите 

им время, сводите в театр или просто посидите за кружкой теплого 
чая.

5 Купите свитер с оленями и снежинками. Иногда не хватает лишь 
мелочи, от которой зависит новогоднее настроение.

6 Преобразите дом. Купите несколько гирлянд, белую бумагу для 
снежинок, блестки, клей, ножницы и создавайте милые 

и уютные украшения для вашего дома.

7 Украсьте елку. Не забудьте нарядить елку, и не за 
пару дней, а заранее - пусть зеленая красавица 

порадует вас подольше.

8 Скажите важные слова. Возможно, вы хотите 
открыть кому-то свои чувства или же не можете 

решиться помириться со старым другом.

9 Завершите все дела. Не оставляйте на следующий 
год то, что можете сделать в этом.

10 Встретьтесь с друзьями. Соберитесь вместе за 
чашечкой какао или кофе, поболтайте о планах на 

будущий год, вспомните веселые моменты уходящего.

11 Загляните в книгу рецептов. Новогоднее застолье - 
самое время поэкспериментировать с блюдами.

12 А себе вы планируете сделать подарок к Новому 
году? Вы - самое дорогое, что у вас есть и что есть 

у ваших родных и близких. Если вы не будете заботиться о 
себе, то не сможете поделиться заботой и радостью с дру-
гими. Не забывайте о себе! Делайте себе подарки!

Подросток

С 16 декабря по 14 января во Дворце книги проходит «Новогодняя мистерия». Для участия в игре  ►
необходимо прийти в читальный зал и разгадать шарады. Победители получат билеты в театры. 
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Ульяновцы уже начали готовиться 
к главной ночи страны и закупили 
праздничные салюты и фейерверки. 
Однако далеко не все знают,  
как правильно использовать 
пиротехническую продукцию  
и не навредить при этом  
себе и другим.  
Чтобы не испортить себе праздник,  
ГУ МЧС России по Ульяновской 
области настоятельно рекомендует 
соблюдать меры предосторожности.

Юнкоры «НГ» пишут для своих сверстников. В возрасте 10 - 14 лет слова 
взрослых воспринимаются с трудом, а донести свою точку зрения, наобо-
рот, кажется очень важным.
Попробовать свои силы в написании статей можете и вы, дорогие ребята: 
присылайте свои материалы в редакцию, получайте советы от редактора, 
а лучшие работы юнкоров мы продолжим печатать на страницах «НГ». 
Наша электронная почта: glavrednarod@mail.ru.

Чудеса нужны каждому!
Анна НИКОлАЕВА, юнкор

Зима - время, когда 
вера в чудеса приходит 
к каждому. Возможно, 
человек сам этого не 
признает, но в глубине 
души он чувствует, что с 
ним вот-вот произойдет 
что-то волшебное.

Каждый из нас в детстве верил в 
чудеса еще больше. верил не толь-
ко в новогоднее волшебство, но и 
в обычное, повседневное. верил в 
фей, гномиков, драконов и других 
сказочных существ. И, конечно же, 
каждый ребенок верил в Деда Мо-
роза и его внучку снегурочку.

все мы, как подростки, так и 
взрослые, очень любим зимние ка-
никулы и самый волшебный празд-

ник в году - Новый год. Многие в 
этом возрасте уже не ждут доброго 
старичка Деда Мороза, но все так 
же надеются на чудеса. Но, не-
смотря на возраст, каждый должен 
верить в волшебство. ведь чудеса 
нужны каждому. Без них мир станет 
скучным и неинтересным. в чудеса 
нужно верить, потому что именно 
они помогают в самых ужасных си-
туациях, иногда даже - справиться 
с тяжелыми болезнями. сколько 
людей надеются на чудо, которое 
сделает их счастливыми, вытянув 
из проблем, навалившихся, как 
снежный ком.

- Чудеса нужны каждому челове-
ку. ведь они могут произойти в лю-
бой момент. Если у тебя в какие-то 
моменты было плохое настроение 
или тебе просто не везло, то, конеч-
но, произойдет чудо, которое тебя 
порадует. а самые главные чудеса 
происходят в полночь Нового года, 
ведь каждый человек ждет чудес 

в этот замечательный праздник, 
- рассказала нам Яна сиротина, 
ученица 48-й школы.

Благодаря вере в чудо вы всег-
да будете находить в себе силы 
двигаться дальше и не сдаваться в 
любых условиях. а также достигать 
желанных целей. Каждый из нас 
имеет разные мечты и желания. 
Кто-то ждет приятных перемен 
в жизни, кто-то - романтических 
отношений, а кто-то - просто чего-
нибудь хорошего.

- Так как я занимаюсь футбо-
лом, надеюсь, что Новый год при-
несет мне новых побед в спорте, 
- поделился с нами вадим Разен-
ков, ученик Большенагаткинской 
соШ.

Поэтому давайте будем всегда 
верить в волшебство и надеяться 
на мешочек подарков от доброго 
дедушки с белой пушистой боро-
дой до пола, который приходит к 
каждому в Новый год.

Как безопасно встретить Новый год

Телефоны спасателей и пожарных: 
01 (со стационарного телефона), 

112 (по сотовой связи).
Единый телефон доверия  
ГУ МЧС России  
по Ульяновской области 

8 (8422) 39-99-99.
Развитие темы на стр. 26
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Туроператоры отмечают, что бронирование туров в Крым сейчас носит единичный характер. Россияне  ►
ждут, когда на полуострове решится вопрос с обеспечением электричеством.
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В Ульяновске побывал 
путешественник Антон 
Кротов. За двадцать пять 
лет он преодолел более 
850 тысяч километров 
по дорогам девяноста 
стран мира - автостопом 
и другими способами. 
Автор сорока двух книг, 
основатель Академии 
вольных путешествий и 
проекта «Дом для всех». 
Он доказывал ульяновцам, 
что путешествовать 
может каждый, если 
только захочет этого, и 
что ценность путешествия 
измеряется не в деньгах.

Небуржуйский  
туризм

- Время - деньги, во всех смыс-
лах. Если у вас мало денег, но много 
времени, вы можете ездить авто-
стопом, совершать невероятные пу-
тешествия и получать куда больше 
впечатлений, чем туристы, проле-
тающие над континентами на само-
лете. При этом вы будете регулярно 
и сытно питаться, ночевать в ин-
тересных местах, ходить по любой 
стране без копейки в кармане, а при 
желании находить деньги на визу и 
перебираться в другую страну.

Специально для вас приготов-
ленный транспорт, обслуга и ночлег, 
экскурсия по специально для вас 
благоустроенным местам дадут вам 
совсем не то впечатление о стра-
не, какое получаем мы, вольные 
путешественники. Мы едем в тех 
машинах, в которых едут местные 
жители, и вместе с ними вытаски-
ваем грузовики из грязи и песка; 

ночуем в тех же домах и едим ту 
же пищу, приготовленную на огне 
методом, привычным в этой стра-
не. Сегодня нас приглашает в свою 
хижину бедняк, завтра - бизнесмен-
миллионер. Мы общаемся с ними 
на местном языке, пусть знаем 
всего несколько слов. Мы чувству-
ем вкус природной, не ресторанной 
пищи, запах базаров, храмов и 
улиц. Мы узнаем о стране и о лю-
дях, которые в ней живут, больше, 
чем проезжающие мимо на джи-
пах клиенты туристических фирм. 
Аромат реальной жизни, чувство 
всемирного братства людей - это 
то, что никогда ни за какие деньги 
не даст вам ни одна турфирма.

Вольные путешествия позволяют 

продлить нашу жизнь путем ее ин-
тенсификации. Каждый день нам 
попадаются самые разные люди, и 
мы получаем самый разный опыт. 
Так как у нас за один год проходит 
будто десять лет.

Правила вольНого 
ПутешествеННика

- Нужно не только хотеть, но и в 
течение одного года начать путеше-
ствовать. Иначе вы не начнете ни-
когда. Это касается любого важного 
дела в жизни. Кто-то может свою 
книгу написать, кто-то хочет, может 
быть, бизнесом своим заняться, 
кто-то хочет уехать из Ульяновска, 
переехать в какой-нибудь другой 
город поинтереснее - Димитров-
град, Москву… С каждым годом, во-
первых, уменьшается остаточная 
продолжительность вашей жизни, 
во-вторых, у вас вырастают разно-
образные корни, возникают разно-
образные проблемы и увеличива-
ется себестоимость каждого дня 
вашего существования. Кроме того, 
хотелки уменьшаются с каждым го-
дом. В пятнадцать лет человек хочет 
поменять весь мир, в двадцать пять 
хочет поменять работу, а в тридцать 
пять лет хочет только поменять ка-
налы в телевизоре. 

Нужно привыкать к вольным путе-
шествиям постепенно. Я начинал с 
того, что в пятнадцать лет переса-
живался из электрички в электричку 
и так объехал сначала всю область, 
потом весь округ, а потом и все 
страны Советского Союза.

Нужно выбросить телевизор. 
Это жизнезаменитель, который 

показывает, как все в мире плохо. 
Все люди гибнут, нас окружают 
разные враги, вредные люди, вред-
ные украинцы, вредные грузины, 
вредные американцы, вредные 
москвичи, вредные афганцы, тер-
рористы, и всех убивают. Поэтому, 
если вы смотрите телевизор, вы в 
это можете случайно поверить и 
уже никуда не будете ездить.

Важно терпение и постоянство 
намерений. Сегодня вы хотите 
путешествовать, завтра вы уже не 
хотите путешествовать, а хотите 
устраиваться на работу, через три 
дня не хотите работать, а хотите 
жениться, через четыре дня не хо-
тите жениться, а хотите повесить-
ся, через пять дней опять хотите 
путешествовать. Если мысли у вас 
в голове постоянно перескакивают 
с одной на другую, то весьма ве-
роятно, что вы не обретете успеха 
ни в одной своей деятельности. 
Нужно уметь ждать - это важно в 
любом деле. Имейте терпение и 
постоянство намерений, и все не-
обходимое у вас будет.

Вы сами должны инвестировать 
в изобилие окружающего мира: 
приносить людям добро, приносить 
людям пользу. Видим неизвестных 
нам людей, кто нуждается в еде, 
- угощаем их. У кого есть машина 
- подвозим других людей, у кого 
есть жилище какое-то - приглашаем 
людей в гости, чтобы у нас ночевали. 
И мы людям даем радость. Когда 
видим, что узбеки красят забор у на-
шего дома, выносим им чай и какие-
нибудь пряники. Чем больше мы 
сами приносим добра людям Земли, 

тем меньше у нас будет сомнений в 
том, что к нам тоже люди отнесутся 
хорошо в любой точке Земли.

Путешествовать - хорошо, но во-
все не обязательно. 99,9 процента 
людей в России путешествовать не 
хотят. Если вы относитесь к этому 
большинству людей, никаких про-
блем в этом нет. Не хотите путе-
шествовать - не путешествуйте, я 
вам это разрешаю. Главное - ищите 
свое дело на этой Земле и делайте 
его хорошо.

Дом Для всех
- У меня есть проект, который 

называется «Дом для всех», зани-
маюсь им с 2006 года. Тогда поехал 
в город Иркутск и там снял специ-
альный деревянный дом, который 
стал домом для всех. Каждый 
человек мог туда приехать и по-
жить. Бесплатно, сколько хотел по 
времени. Там проводили тусовки, 
посвященные путешествиям, кон-
церты, диспуты. Такая культурная 

изба. Четыре месяца существовал 
этот дом. Каждый человек мог там 
поесть, поспать в спальном мешке, 
пообщаться с другими обитателя-
ми дома.

В следующем году сделал дом 
для всех в городе Ош в Киргизии. 
Теплый, вкусный и интересный 
город. Там пожили суммарно 92 
человека. Потом был следующий 
дом для всех в Украине, потом во 
Владивостоке, Архангельске… По-
том был дом для всех в Душанбе, в 
котором пожили люди из двадцати 
пяти разных стран. За одним сто-
лом собирались представители 
разных стран: богатые и бедные, 
молодые и старые.

Всего было четырнадцать до-
мов в разных городах и странах. 
Их стали организовывать и другие 
путешественники. Анонсы таких 
домов можно посмотреть в Ин-
тернете и приехать туда, если есть 
желание. Скажу, что в этом году с 
15 июня по 15 сентября будет дом 
в Астрахани.

В чем особенность домов для 
всех? Вы все живете в городе Ле-
нина и помните, что Ильич хотел по-
строить коммунизм во всем мире, 
чтобы всем было по потребностям и 
от каждого по способностям. Но он 
умер в страшных мучениях, поэтому 
не удалось завершить дело. Потом 
был Сталин, который хотел строить 
коммунизм в отдельно взятой стра-
не. Но тоже не получилось. А вот у 
нас появился коммунизм в отдельно 
взятой избе, которая перемещается 
по планете. Все, кто хочет, получают 
ночлег, питание и полезную инфор-
мацию о путешествиях и о жизни 
вообще. А кто хочет, может оставить 
свой труд, помогать по хозяйству, 
кто-то может деньги оставить.

- Планета поистине прекрасна. 
Возвращаясь из дальних путей, 
мы по-другому видим окружающих 
нас людей, стараемся лучше от-
носиться к ним, быть достойными 
собратьями во всемирной челове-
ческой семье.

Мысли путешественника  
записала Екатерина НЕйфЕльд

Коммунизм, который  
перемещается по планете

В процессе путешествий каждый может воочию  
убедиться в том, что мир добр, что люди отзывчивы  
и гостеприимны во всех уголках нашей страны и мира  
и что мир открыт и принадлежит каждому.

Антон Кротов: «Вольные путе-
шествия продлевают жизнь».

Антон Кротов (справа) путешествует по заветам Ильича.

Если у вас мало денег, вы можете ездить автостопом.



24 Народная газета

выпускали книги профессиональ-
ных поэтов. Везде, на всех пред-
приятиях действовали литератур-
ные объединения - их надо вос-
становить. Мы учились выступать 
перед народом на площадях, в 
красных уголках, в институтах. Мы, 
шестидесятники, всего добились 
сами. Мы железный занавес раз-
долбали нашими стихами, между 
прочим. Нам никто не дарил по-
ездки за границу - мы их вырвали 
из глотки у бюрократов. Сейчас об-
ратная ситуация. Получилось, что 
нас запихивают в изоляцию...

Хотят ли русские 
войны?

- Нормальные русские - не хотят. 
Не те, кто не вылезает из телевиде-
ния, бьет себя в грудь и старается 
выглядеть ультрапатриотом. Я 
видел не одну войну, был на Кубе, 
когда жизнь всего человечества 
висела на волоске. Ничего нет хуже 
войны. И все идеологии, вместе 
взятые, ничего не стоят по срав-
нению с человеческой жизнью. А 
сейчас в 17 странах идут войны 
и войнишки... Я единственный в 
России и на Украине, кто пишет на 
русском языке о происходящем 
там кровопролитии и сумасше-
ствии. И разборки, кто прав, кто 
первый начал, ни к чему не приво-
дят. Мне бандеровцы когда-то, еще 
в советские времена, два ребра 
сломали, напали двенадцать че-
ловек - за то, что я написал «Бабий 
Яр». Но означает ли это, что все 
украинцы - бандеровцы? Конечно, 
нет. Очень сложно все это. Нуж-

на ювелирная работа с людьми.
И очень плохо, что у нас сейчас 

такие напряженные отношения 
с Америкой. Ведь мы являемся 
хозяевами крупнейших ядерных 
арсеналов. И наши государства 
не имеют права доводить дело до 
таких плохих отношений. Мы не 
имеем права ссориться. 

Я преподаю в Америке, в Окла-
хоме, историю кино и историю рус-
ской литературы. Раньше у меня 
занимались дети ковбоев, ферме-
ров и вдовы миллионеров, которые 
в пенсионном возрасте приходили 
учиться, что очень мудро. Сейчас 
много иностранцев: половина 
курса - китайцы, есть арабы, па-
рагвайцы, ангольцы, американцы. 

Несколько дней назад смотрели 
со студентами фильм «Солярис». 
После этого я их спросил: «Вот это - 
страхи Тарковского. А чего боитесь 
вы, какого будущего?». Меня очень 
обеспокоило (хотя ребята хорошие, 
никакого раздора между палестин-
цами и арабами у меня нет), что 
они уходили от этого вопроса, были 
осторожны, может, боялись того, 
что у нас называется грубым словом 
«стукачи». Говорили о собственных 
карьерах, никто не задевал вопрос 
войны. Я им говорю: «Вы понимаете, 
что ваша жизнь зависит от того, что 
происходит в мире с народами всех 
стран?!». И вдруг одна арабка напи-
сала исповедальную, обнаженную 
вещь. Она безумно хочет детей, у 
нее есть любимый мужчина, который 
тоже хочет детей. Но она боится, что 
ее детей могут завербовать в терро-
ристы, сделать их убийцами... Вот и 
спросите - кто же хочет войны?

семья человеческая
- Человек, по которому я стара-

юсь жить, - Александр Сергеевич 
Пушкин. Как я написал недавно: 
«…но с нами Александр Сергеич, 
шестидесятник вечный наш». Надо, 
чтобы народы объединились в еди-
ную семью, чтобы люди, которые 
живут на земле, понимали, что 
они - семья человеческая, в этом 
спасение. И это была пушкинская 
идея. 

Посмотрите, что происходит. В 
России много убийств - жутких, 
диких, безобразных. Дети убивают 
родителей, родители продают де-
тей. У наших людей есть одно хо-
рошее качество - сердобольность. 
Но она часто сочетается с ужасной 
завистливостью, злорадством. Я 
написал про это множество стихов, 
про то, что люди в трагических си-
туациях говорят: «Так им и надо»... 
Это добавляет немало бед. Сами 
себе портим жизнь. Слово «со-
весть» сегодня самое редко упо-
требляемое в жизни. 

Не чувствуем себя семьей че-
ловеческой. Надо быть подобрее 
друг к другу. Надо начать улучшать 
жизнь с самих себя и собственной 
семьи. 

сейчас же все 
напечатано!

- В Год литературы, в любой год 
надо просто читать книги. Есть 
список классики, которую нельзя 
не читать! Читать то, что расширит 
ваш кругозор. Вы будете понимать, 
где вы живете, в каком обществе.  

Собеседник

В 1994 году именем лауреата Государственной премии СССР поэта Евгения Евтушенко названа малая планета  ►
Солнечной системы, открытая в 1978 году в Крымской астрофизической обсерватории.
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Евгений Евтушенко: 

Мы не имеем  
права мельчать
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Татьяна ФОМИНА

Когда-то он написал: 
«Меня не любят многие, 
за многое виня, и мечут 
громы-молнии по поводу 
меня». Ему уже 83, а 
строки эти по-прежнему 
не устарели. Выступление 
Евгения Евтушенко в 
Ульяновске на закрытии 
Года литературы оставило 
разные впечатления. 

Но масштаб личности одного 
из самых ярких поэтов ХХ века из 
знаменитой когорты шестидесят-
ников, бесспорно, событие. Бо-
лее 60 сборников стихотворений, 
несколько собраний сочинений, 
романы, публицистика, мемуары, 
десятки популярных песен на его 
стихи… (Помните? «Со мною вот 
что происходит - совсем не та ко 
мне приходит...».) Множество на-
град и званий, присвоенных по 
всему миру - от Чили до Китая. 
Режиссер, сценарист. «И это все 
о нем» (так назывался фильм, где 
звучали песни на его стихи) - рус-
ском поэте Евгении Евтушенко. 

Не припомню, чтобы кто-то из 
знаменитостей гораздо более мел-
кого масштаба общался с журнали-
стами полтора часа. Поэт говорил 
о жизни, литературе, человечестве. 
Вот фрагменты этого разговора.

Безнадежный 
идеалист

- Вы сейчас говорите с челове-
ком, которого многие люди обви-
няют в безнадежном идеализме. 
Ни в коем случае не путайте с 
пессимизмом, хотя я и говорю 
очень грустные вещи. Пессимизм 
не менее опасен, чем и полный 
оптимизм. Я верю и в Россию, и в 
человечество. Я выступал во всех 
республиках СССР - для рабочих, 
колхозников, студентов, объездил 
сотни городов, сел, все «медвежьи 
углы». Кто из поэтов столько вы-
ступал перед нашими людьми? Я 
сделал 108 телепередач о русской 
литературе, 800 мини-программ о 
русской поэзии. Я был в 97 стра-
нах - мне министр иностранных 
дел сказал, что таких людей у нас 
в стране больше нет. И поверьте, 
я нигде не был туристом. Везде 
читал стихи, свои и чужие.

Вот сейчас некоторые мои со-
братья обвиняют меня в моей фор-
муле «Поэт в России больше, чем 
поэт». Конечно, больше. Я сделал 
четыре тома «Антологии русской 
поэзии», сейчас делаю пятый том. 
Десять веков русской поэзии - 
от «Слова о полку Игореве» до  
XXI века. Это мой 45-летний труд, 
ночей не спал. Никому не пришло 
в голову такую антологию создать. 
Сейчас никто больше меня не знает 
русскую поэзию - простите за са-
монадеянность. В Ульяновске этой 
антологии нет... Ее можно купить в 
Нью-Йорке, Лондоне, Париже. В 
Китае хотят ее перевести. Недавно 
Шойгу пригласил меня представить 
антологию в Министерстве оборо-
ны. Закупили тысячу экземпляров. 
Значит, поэзия необходима. 

Сейчас много перевернуто, 
выброшено хорошего из того, 
что было в Советском Союзе. У 
нас было хорошее образование. 
Развивалась поэзия, литература,  

У нас была в стране проблема: 
многих талантливых людей уни-
чтожили - ну мы же это знаем. Про-
читайте хоть Солженицына, раньше 
за его произведения исключали из 
партии. Сейчас же все напечатано! 
(Кстати, весь Солженицын выпу-
щен в Китае.) 

По телевидению во всем мире 
- и у нас, и в Америке, и в других 
странах - нет программ, которые 
говорят о литературе, рекоменду-
ют, что читать. Люди стали читать 
другие книжки, которые входят 
в женскую сумочку. А настоящая 
литература облагораживает чело-
века. Не дарьи донцовы... Но на 
чтение таких книжек люди находят 
время. Это же бедность духовная, 
когда учатся жить по Дейлу Кар-
неги! Он и подобные книги учат 
только приманке денег.

Мне в работе помогает женщина, 
бывший музейный работник. Она 
рассказала жуткую вещь: когда 
школьники приходили в краевед-
ческий музей, они, учась в нашей 
российской школе, думали, что в 
1941-м СССР воевал против Аме-
рики... 

Летом с творческой бригадой 
я за сорок дней проехал от Кали-
нинграда до Владивостока. Читали 
классику, стихи советских поэтов. 
Порой просто поражало: читаем 
пушкинское «Любви, надежды, 
тихой славы недолго нежил нас 
обман» или монолог Чацкого - мо-
лодежь первый раз слышит... И это 
страна великой культуры, великих 
писателей... Тут многое зависит от 
взрослых, учителей, общества.

вырывайтесь  
из Болота!

- У поэтов есть великая возмож-
ность: даже когда они умирают, то 
все равно продолжают существо-
вать. Считаю, что такой стране, как 
наша, нужны гении. Сейчас у нас 
мало гениев, и в литературе в том 
числе. Нужно поднимать образо-
вание. Нужно сделать все, чтобы 
искусство было полноправным 
членом нашего общества. Нужна 
гармония. 

Будничная, рутинная жизнь за-
сасывает человека, как болото. Но 
в каждом живет нераскрытый гений 
- я так думаю. Стоимость человека 
такова, насколько он подымет, рас-
кроет то лучшее, что есть в нем. И 
вырвется из болота! Нельзя под-
даваться засасыванию.

Если станем сытой, зажравшей-
ся страной - грош нам цена. Не для 
этого существовали Пушкин, До-
стоевский, Толстой. Есть же такое 
понятие - русское сердце, русская 
смелость. И не надо мельчать, мы 
не имеем права мельчать.

Ночью в поезде написал стихи. 
Прочту, что накорябал... 

Какая в людях мешанина:
И стон, и колокольный звон,
Наш «полу-инглиш», 

матершина,
И главный крик программы - 

вой!
Толпа меня к стене прижала.
Шестидесятники, где вы?
К нам семиструнка 
  Окуджавы,
К нам Белла - 

Белочка Москвы.
Поэт грядет - великий некто.
Ведь совесть не упразднена. 
И вновь продолжится 

страна - 
От Сахаровского проспекта 
Историей Карамзина.
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Традиционная премия журнала «Мономах» - «Шапка Мономаха» - вручена заместителю директора  ►
Ульяновского областного художественного музея по научной работе Луизе Баюре. 
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«Книга побуждает работать 
над собой. Мы стали больше 
читать, а значит, стали больше 
думать, стали больше мечтать». 
Эти слова произнес губернатор 
Сергей Морозов на большом 
литературном собрании, 
посвященном Году литературы и 
250-летию Николая Карамзина.

Это был год ярких и разнообразных ли-
тературных событий и праздников. Улья-
новской области было что вспомнить и чем 
гордиться.

Впечатляют цифры. Один из главных про-
ектов года - «12 симбирских литературных 
апостолов» - это 6 000 мероприятий, по-
священных поэтам и писателям Благову, 
Ознобишину, Языкову, Новопольцеву, Садов-
никову, Гончарову, Давыдову, Коринфскому, 
Дмитриеву, Аксакову, Минаеву, Карамзину. К 
их творчеству приобщились более 170 тысяч 
человек. Еще один приоритетный проект - 
«Академия литературы» дал возможность 
жителям региона встретиться и пообщаться 
с известными писателями и поэтами, среди 
которых Андрей Дементьев, Захар Приле-
пин, Анна Берсенева, Олег Рой, Александра 
Маринина. Всего к нам приезжали 43 писа-
теля из разных городов России, состоялось 
25 творческих встреч. А жители 24 муници-
пальных образований области с интересом 
слушали выступления ульяновских поэтов 
и писателей, которые 48 раз приезжали к 
ним в рамках проекта «Литературная фи-
лармония».

Поклонники национальной поэзии и про-
зы тоже не остались без внимания. Дни 
татарской, чувашской, мордовской, чешской 
литературы, мероприятия, посвященные 
литературе народов Поволжья, Северного 
Кавказа и Средней Азии, прошли под сенью 
проекта «Литературный венок дружбы на-
родов». А с каким удовольствием ульяновцы 
и гости города участвовали в проекте театра 
юного зрителя «Поэтические сезоны. Време-
на года». Более 500 его участников читали 
строки любимых поэтов.

Всего не перечесть. Но, конечно, одним из 
самых ярких достижений завершающегося 

Года литературы стала победа во Всероссий-
ском конкурсе «Самый читающий регион» (а 
в нем участвовали 83 региона). Мы получили 
звание «Литературный флагман России», 
почетный диплом и комплект книг для попол-
нения библиотечных фондов.

Год литературы передал эстафету юби-
лейному году - в 2016-м будем отмечать 
250-летие Николая Карамзина. Удивительно, 
но в его произведениях, исследованиях и 
публицистике можно найти ответы на самые 
злободневные вопросы современности. 
Николай Михайлович (его образ примерил 
актер Владимир Кустарников) доказал это, 
пожаловав на литературное собрание. По-
жалуй, всем услышавшим кармзинские ци-
таты захотелось перечитать произведения 
нашего земляка.

Знак приЗнательности
Какой же праздник без наград? Эксперт-

ный совет регионального министерства 
искусства и культурной политики Ульянов-
ской области назвал 15 достижений Года 
литературы. Авторы самых успешных про-
ектов получили знаки признательности. Вот 
их имена.

«Человек года» - председатель региональ-
ного отделения Союза писателей России 

Ольга Шейпак за идею проекта «12 симбир-
ских литературных апостолов».

«Событие года» - Ульяновская областная 
научная библиотека имени В.И. Ленина за 
реализацию проекта «12 симбирских лите-
ратурных апостолов».

«Достижение года» - министерство искус-
ства и культурной политики Ульяновской об-
ласти за победу во Всероссийском конкурсе 
«Самый читающий регион».

«Проект года» - участники областного про-
екта «Литературная филармония».

«Автор года» - краевед Юрий Козлов за 
книгу «Генерал Каппель и волжане».

«Креатив года» - Николочеремшанское 
сельское поселение Мелекесского района 
за установку памятника Тарантасу в честь 
произведения писателя Владимира Сол-
логуба.

«Выставочный проект года» - Российский 
фонд культуры и коллектив централизован-
ной библиотечной системы Ульяновска за 
организацию персональной выставки худож-
ника Виктора Чижикова.

«Книга года» - поэт и краевед Николай Ма-
рянин за подготовку сборника «Ульяновская 
словесность: Начало XXI века: Антология».

«Именная библиотека года» - коллектив 
специализированной библиотеки № 2 

«Центр изучения истории Нового города 
имени Николая Зырина».

В номинации «Литература +» - художе-
ственный руководитель ЦНК Наталья Бекеш-
ко за проект «Поэтическая хореография», 
Фонд «Ульяновск - культурная столица» за 
проект «Двор Дома Гончарова», театр-студия 
Enfant-Terrible за спектакль «Леди Макбет 
Мценского уезда».

«Самая читающая школа года» - коллектив 
гимназии № 34 Ульяновска.

«Читающее предприятие года» - коллектив 
Волго-Камского региона Куйбышевской же-
лезной дороги.

Медалью Николая Михайловича Карам-
зина награждены Ольга Шейпак и Николай 
Марянин.

Город литературы
На большом литературном собрании 

губернатор заявил, что накануне Ульяновск 
вошел в сеть креативных городов ЮНЕСКО 
по направлению «Литература». В сеть входят 
69 городов из 32 стран мира, вместе с Улья-
новском в этом году к проекту подключились 
еще 47 городов. В частности, статус «Города 
литературы» получили также Барселона, Лю-
бляна, Монтевидео, Ноттингем и другие.

- Победа в этом проекте открывает для 
нашего регионального центра широчайшие 
возможности в области развития междуна-
родного культурного сотрудничества,- под-
черкнул Сергей Морозов. - Ульяновск - это 
единственный город, представляющий Рос-
сию не только в литературном направлении, 
но и в сети креативных городов ЮНЕСКО 
в целом. Это международное признание 
Ульяновска как города, который рассматри-
вает культуру в качестве одного из ключевых 
приоритетов и использует ее как один из 
главных ресурсов развития.

Год литературы завершается. Но разве 
можно считать его закрытие прощанием с 
книгой? Литература и любовь к ней - вечны. 
Читайте, думайте, мечтайте.

Читайте, думайте, мечтайте!
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Ульяновск вошел в сеть  
креативных городов ЮНЕСКО  
по направлению «Литература».

Поэт Александр Дашко получает знак признательности за «Литературную 
филармонию».

Выездное заседание Всерос-
сийского организационного 
комитета 250-летия Н.М. Карам-
зина прошло во Дворце книги 
в день рождения писателя и 
историографа.

Целый год мы будем читать, из-
учать, приобщаться к творчеству 
нашего земляка. Разнообразные 
события, посвященные юбилею, 
пройдут во многих регионах страны. 
Программу основных праздничных 
мероприятий - а их по всей России 
более 900 - обсудили участники вы-
ездного заседания. В Ульяновской 
области важным событием станет 
Всероссийская Карамзинская ас-
самблея, в рамках которой пройдут 
Международный гуманитарный 
форум «Карамзин. Историк. Мыс-
литель. Патриот», Всероссийская 
научно-практическая конференция 
«Карамзинские чтения», выставоч-
ный проект «Карамзин и его совре-

менники» из фондов Третьяковской 
галереи, Ульяновского художе-
ственного музея и Пушкинского 
дома, презентация антологии «По-
этический венок Карамзину», Все-
российский форум литературных 
музеев «Наследие Н.М. Карамзина 

в культурном контексте». В течение 
года будут открыты памятные знаки 
на родине Карамзина в селе Карам-
зино (Знаменское), на месте родо-
вого имения матери писателя в селе 
Засарье, на месте бывшей усадьбы 
Карамзиных. В 2016 году планиру-
ется открыть после реконструкции 
здание Государственного архива 
Ульяновской области. На заседании 
оргкомитета решено, что учрежде-
нию присвоят имя Карамзина.

- Тот интерес, который есть в 
Ульяновске к имени Карамзина, 
подтверждается полными залами 
на карамзинских мероприятиях в 
регионе, - сказала на заседании 
директор департамента туризма 
и региональной политики Мини-
стерства культуры России Ольга 
Ярилова. - В 2010 году именно 
инициатива Ульяновской области 
послужила толчком к изданию 
указа президента о праздновании 
250-летия Карамзина. Был принят 
федеральный план, и сегодня Улья-

новская область является базовой 
площадкой и методическим цен-
тром для всех регионов по популя-
ризации творчества Карамзина.

Днем раньше во Дворце кни-
ги стартовал межведомственный 
историко-культурный проект «Ка-
рамзинский марафон «История в ли-
цах». Идею предложил Ульяновский 
театр юного зрителя «NEBOLSHOY 
ТЕАТР», в биографии которого есть 
Шекспировский марафон и мара-
фон искусств «Белорусский вокзал», 
посвященный 70-летию Победы. 
Новый проект ставит задачу - спо-
собствовать популяризации бога-
тейшего исторического и культур-
ного наследия России.

Главным событием станет гала-
концерт «История в лицах» - шесть 
часов театра, музыки и хореографии 
на тему произведений Карамзина 
и других авторов, посвященных 
российской истории. Пройдет мас-

штабная историко-образовательная 
акция «Сад моей истории», во вре-
мя которой все желающие смогут 
создать генеалогические древа и 
изучить историю и традиции се-
мьи. Кульминацией акции станет 
грандиозный флешмоб с участием 
учащихся и студентов области. 
Одна из важных задач марафона 
- организация фестиваля творче-
ских инициатив для учреждений 
образования и культуры, молодежи 
региона, некоммерческих органи-
заций, приуроченных к 250-летию 
Карамзина. Это и выставки, и кон-
курсы, и мастер-классы, и показы 
исторических фильмов, и фестиваль 
исторической реконструкции.

В течение года участниками 
Карамзинского марафона может 
стать любой желающий. «Народная 
газета» - информационный спон-
сор проекта - будет рассказывать 
о самом интересном.

История в событиях и лицах

Материалы страницы подготовила Анна ГРИГОРЬЕВА

Художественный руководи-
тель ТЮЗа Эдуард Терехов.
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Почта России запустила собственное подписное oнлайн-агентство. Благодаря новой системе   ►
все желающие смогут оформить подписку на сайте Почты России.
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О Б Ъ Я В Л Е Н И Е
Роскомнадзор напоминает, что опе-

раторы, осуществляющие обработку 
персональных данных, обязаны напра-
вить в уполномоченный орган по защите 
прав субъектов персональных данных 
уведомление об обработке (о намерении 
осуществлять обработку) персональ-
ных данных (информационное письмо 
о внесении изменений в сведения об 
операторе в реестре операторов, осу-
ществляющих обработку персональных 
данных в т.ч. в связи с дополнением  
ч. 3 ст. 22 Федерального закона «О пер-
сональных данных» с 01.09.2015 пунктом 
10.1 «Сведения о месте нахождения базы 
данных граждан РФ»).

Рекомендации о порядке заполнения 
уведомления об обработке (о намерении 
осуществлять обработку) персональных 
данных, в том числе и в электронной форме, 
формы уведомлений (информационного 
письма) размещены на интернет-странице 
управления Роскомнадзора по Ульяновской 
области (http://73.rkn.gov.ru) и на сайте 
Роскомнадзора на портале персональных 
данных (http://pd.rkn.gov.ru).

Прием уведомлений об обработке персо-
нальных данных (информационных писем) 
осуществляется по адресу: 432071, г. Улья-
новск, ул. Карла Маркса, д. 33/2, управление 
Роскомнадзора по Ульяновской области.

Дополнительную информацию можно 
получить по телефону (8422) 44-69-89.

Я, Гаврилова М.М., извещаю  
о проведении общего собрания 17 января 2016 г. 

в 16.00 по адресу:  
Ульяновский район, с. Шумовка,  

ул. Школьная, 44а  
по вопросу купли-продажи доли в праве общей  
долевой собственности на земельный участок  

с кадастровым номером 73:19:012301:269.
При себе иметь паспорт и свидетельство  

на право собственности. Р
е
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Реализуем 

пиломатериал 
любой (доска, брус) 

евровагонка, сосна, липа, ДВП, ДСП, 
ГВЛВ, ГКЛ, профиль, цемент  

и мн. другое. 

Доставка. 
8927-270-54-82; 
8951-098-28-11

Продам 2-комнатную квартиру  
по ул. Кролюницкого, ремонт под ключ  

(имеются сарай, погреб).  
2,1 млн руб. Торг.  

Тел. 89176228691.

Сдам  
2-комнатную  

квартиру  
по ул. Камышинской. 
Тел. 89626310871.

Уважаемые  
сотрудники  
и ветераны ФСБ!
Руководство и совет ветеранов Управле-
ния ФСБ России по Ульяновской области 
сердечно поздравляет вас с наступающим 
праздником - Днем работника органов 
безопасности Российской Федерации! 

20 декабря исполняется 98 лет со дня об-
разования органов безопасности России. Путь 
от ВЧК до ФСБ был сложным и трудным. В их 
летопись вписано немало страниц о боевых 
подвигах чекистов-ульяновцев. Спасибо вам 
за службу, за верность и преданность делу 
обеспечения безопасности нашей Родины. 
Примите самые искренние пожелания доброго 
здоровья, неиссякаемой энергии, бодрости и 
благополучия вам, вашим родным и близким.

Руководство и совет ветеранов УФСБ
России по Ульяновской области

Продажа пиротехники вышла 
из-под контроля
Активисты предлагают многократно увеличить штрафы  
за реализацию контрафакта
Традиционно в 
новогодние праздники 
небо над российскими 
городами озаряют 
тысячи огней: пока 
профессионалы 
устраивают грандиозные 
салюты на официальных 
площадках, во 
дворах жилых домов 
соотечественники 
запускают петарды  
и фейерверки. 

Между тем пиротехника яв-
ляется одной из самых рас-
пространенных причин гибели 
и увечья людей под Новый год. 
Ситуацию изменит ужесточение 
ответственности за продажу 
некачественных фейервер-
ков, считают активисты «Моло-
дой гвардии «Единой России» 
(МГЕР).

 ПОддЕЛкИ НаНОсЯт 
ВрЕд И граждаНам,  

И БИзНЕсмЕНам
 За последние пять лет от ис-

пользования пиротехнических 
изделий пострадало 596 чело-
век, из них 175 - дети. Это свя-
зано с тем, что сегодня гражда-
нам до 16 лет беспрепятственно 
продают петарды и фейервер-
ки, отмечают эксперты. «Две 
другие актуальные проблемы - 
продажа пиротехники в местах, 
не отвечающих требованиям 
пожарной безопасности, а так-
же продажа несертифициро-
ванной продукции», - рассказал 
в пресс-центре «Парламентской 
газеты» председатель Коорди-
национного совета ВОО «Мо-
лодая гвардия «Единой России» 
Денис Давыдов. Сегодня за эти 
нарушения должностным лицам 
грозит штраф в размере до трех 
тысяч рублей, юридическим ли-
цам - до тридцати тысяч рублей. 
«Очевидно, эти меры недоста-
точны. Мы предлагаем ввести 
в Кодекс об административных 
правонарушениях особый со-
став административных право-
нарушений, предполагающий 
штрафы для должностных лиц 
от 50 до 100 тысяч рублей, для 
должностных лиц - от 300 до 
500 тысяч рублей», - пояснил 
Давыдов. Инициативу поддер-
живают и в Госдуме: как рас-
сказал член Комитета Госдумы 
по экономической политике, 

инновационному развитию и 
предпринимательству Артем 
Туров, контрафактная продук-
ция наносит вред не только 
здоровью граждан, но и бизнесу 
законопослушных предприни-
мателей. Так, до 50 процентов 
пиротехники на отечественном 
рынке является контрафактной, 
а на Дальнем Востоке доля под-
делок достигает 70 процентов. 
«Так что продажа пиротехники 
должна быть подконтрольной, 
изделия нужно реализовывать в 
специализированных магазинах 
и в торговых сетях», - выразил 
мнение депутат.

Контрафактная продукция 
часто продается либо с рук, 
либо через Интернет, напомнила 
заместитель председателя Ко-
митета Госдумы по образованию 
Алена Аршинова. «На площадках 
региональных парламентов 
инициативу можно обсудить уже 
сейчас. Пока предложение под-
держали 33 российских региона, 
Госдума готова включиться в эту 
работу», - сказала она. Парла-
ментарий заверила, что законо-
проект является «проходным» 
и вряд ли вызовет серьезные 
споры среди ее думских коллег. 

БЕзОПасНОсть 
чЕЛОВЕка заВИсИт  

От ЕгО куЛьтуры
Ежегодно активисты МГЕР 

совместно с общественниками 
проводят рейды по выявлению 
контрафактной пиротехники. 
Чаще всего на поддельной про-
дукции отсутствует информация 
о сроках годности и изготовле-
ния, а у самих продавцов просто 
нет специально оборудованных 
для продажи пиротехники мест. 
В частности, у них отсутству-
ют средства пожаротушения,  

отметил член Общественной 
палаты РФ, первый заместитель 
председателя Комиссии по 
поддержке детей, семьи и ма-
теринства Павел Сычев. «В пер-
вую очередь нужно ужесточать 
финансовую ответственность 
именно для физлиц - продавцов 
контрафакта. У нас уже есть 
успешная практика наказания 
продавцов, реализующих ал-
коголь несовершеннолетним, 
этот опыт надо перенимать», - 
полагает он.

В Москве в целом ситуация 
лучше, чем в регионах. Если 
в 2014 году от использования 
пиротехники пострадали 48 
человек, то в 2015-м - 40, кон-
статировал представитель МЧС 
Андрей Бирюлин. «Но в целом 
безопасность человека зависит 
от его культуры. Поэтому через 
СМИ мы стараемся довести 
до граждан сведения о мерах 
предосторожности при запуске 
петард и фейерверков», - от-
метил он. Кроме того, Бирюлин 
призвал соотечественников со-
общать о точках, торгующих кон-
трафактной продукцией, в МЧС 
по телефону 8-495-637-22-22.

закОН мОгут 
ПрИНЯть  

к сЛЕдующЕму 
НОВОму гОду

Куда более радикальные меры 
ужесточения законодательства 
предлагают в РОС СОЮЗСПАСе. 
Так, руководитель молодежного 
крыла организации Алексей Аве-
тисов отмечает, что большин-
ство контрафакта поступает в 
Россию из северных провинций 
Китая: «Можно сколько угодно 
пытаться усилить контроль за 
реализацией пиротехники, но 
это не поможет, пока в страну 

идет поток контрафакта. Тамо-
женное законодательство надо 
либо ужесточить, либо просить 
Генпрокуратуру проверить, ка-
ким образом к нам поступают 
эти товары». Он также указал 
на необходимость проведения 
в школах специальных уроков, 
посвященных мерам безопас-
ности при использовании пиро-
техники.

А сумма штрафа - даже в 
500 тысяч рублей - может быть 
не столь существенной для 
крупных продавцов, опасаются 
эксперты. «Нужно задуматься 
о лицензировании продажи 
пиротехники по аналогии с 
продажей алкоголя, чтобы в 
случае нарушения эту лицен-
зию можно было отнять. Такая 
мера будет серьезнее любого 
штрафа», - предложил предста-
витель Федеральной службы по 
надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия 
человека Семен Плаксин.

Граждане, сами ставшие 
жертвами пиротехники, пред-
лагают и вовсе меры радикаль-
ные. Так, призер чемпионата 
России 2015 года по пара-
гребле Евгений Борисов, ко-
торый получил инвалидность, 
спасая подростков от взрыва 
пиротехнической установки, 
предлагает запретить про-
дажу петард и хлопушек: «Эти 
изделия не дают ощущения 
праздника, они достаточно 
бесполезны, однако наносят 
серьезный вред здоровью».

Но даже если обеспечить про-
дажу только качественной пиро-
техники на рынке, это не убере-
жет детей и взрослых от травм. 
В первую очередь с гражданами 
надо проводить разъяснитель-
ную работу, считает главврач 
ФГБУ «ЦНИ Институт травма-
тологии и ортопедии имени  
Н.Н. Приорова» Олег Соколов. 

Эксперты убеждены, что ини-
циатива МГЕР все же будет 
реализована. «Благодаря взаи-
модействию «Молодой гвар-
дии» с региональными депута-
тами удалось добиться запрета 
продажи алкоэнергетиков в  
58 субъектах страны. Тогда тоже 
никто не верил, что инициатива 
будет поддержана», - напомни-
ла депутат Законодательного 
собрания Ростовской области 
Екатерина Стенякина. Активи-
сты выразили надежду на то, 
что к будущему Новому году 
закон уже будет принят.

Мария КОчеТОва 
«Парламентская газета»

ПРОДаю 
дом с магазином в р.п. чердаклы. 

Тел.: 89022154640, 89020022860.

СРОчный авТОвыКУП  
автомобилей отечественного  
и зарубежного производства  

в любом состоянии, после ДТП. 
Тел.: 89510927070, 

89278335464. Р
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Игорь УЛИТИН

Следом за «Тотальным 
диктантом»  
по русскому языку,  
который существует 
уже не один год, 
в России стали 
появляться диктанты 
и по другим 
предметам. В ноябре, 
например, прошел 
географический.  
А в минувшую пятницу 
россияне, и ульяновцы 
в том числе, приняли 
участие в первом 
историческом диктанте.

Был среди тех, кто пришел 
в Ленинский мемориал прове-
рить свои знания, и журналист 
«Народной газеты».

50 историков
Несмотря на отсутствие исто-

рического образования, ин-
терес к этой науке у меня был 
всегда. А потому пропустить 
исторический диктант я не мог. 
Правда, как оказалось, подго-
товился к нему недостаточно. 
Об этом уже перед самым нача-
лом диктанта я узнал от своего 
товарища Арсена - выпускника 
истфака. Он-то и просветил 
меня, что тест будет посвящен 
личности и трудам Карамзина. 
Я, конечно, задумался: «Исто-
рию государства Российского», 
откровенно говоря, не читал. Да 
и биографию Николая Михайло-
вича тоже не изучал. Но решил 
не отступать. Меня немного 
успокоило то, что таких, как я, 
оказалось немало.

Например, молодые люди 
Сергей и Грант признались, что 
зашли случайно, но рассчитыва-
ют набрать не менее 80 баллов. 
Школьницы Ксения и Валентина 
пришли проверить свои знания 
по истории. А кто-то откровенно 
заявлял, что пришел только за 
победой. Людей с такими раз-
ными настроениями набралось 
более 50 человек - школьников, 
студентов, молодых людей и 
тех, кто постарше.

конституция  
и карамзин

Так вышло, что места передо 
мной заняли губернатор Сергей 
Морозов, министр образова-

ния и науки региона Екатерина 
Уба и министр спорта региона 
Сергей Кузьмин. Губернатор, в 
своей вступительной речи по-
просивший организаторов не 
наказывать участников за спи-
сывание, повернулся ко мне и 
сидящим рядом «диктантистам» 
и негромко произнес:

- Будете подсказывать.

- Чем сможем - поможем, - 
заверил я Сергея Ивановича и, 
указав на сидящего рядом Кузь-
мина, напомнил: - А вообще-то 
у нас тут учитель истории есть.

Диктант состоял из трех 
этапов. И, как оказалось, мой 
товарищ Арсен был не до кон-
ца о нем осведомлен. Первый 
этап, проходивший в виде 
теста,  был посвящен Кон-
ституции и законодательству 
России. Все-таки 12 декабря 
- это не только день рожде-
ния Карамзина, но и День 
Конституции РФ. Вопросы 
задавали эксперты - напри-
мер, краеведы Сергей Петров 
и Антон Шабалкин. Правда, 
с первым этапом вышла не-
большая заминка. Почему-
то оказались переставлены 

местами некоторые вопросы. 
Участники диктанта хором 
начинали кричать: «Это же 
третий вопрос!».

Невозмутимый ведущий  
Артур Сирачев констатировал - 
да, вопросы оказались перепу-
таны, но ничего страшного. И, в 
общем-то, он был прав. Эти «ко-
мочки» первого блина не особо 
повлияли на ход диктанта.

Второй этап касался ка-
рамзинской «Истории госу-
дарства Российского». 
Именно второй этап и 
был фактически дик-
тантом. Сначала 
участникам про-
читали отрывок 
из пятого тома 
труда Карам-
зина. А потом, 
при повторном 
п р о ч т е н и и , 
в  н е г о  н у ж н о 
было вставить 
п р о п у щ е н н ы е 
слова. Это зада-
ние было, пожалуй, 
самым трудным. В 
конце концов, вряд ли 
кто помнит пятый том «Исто-
рии государства Российского» 
наизусть. Лично я вписывал 
некоторые слова, так сказать, 
по наитию. И даже Екатерина 
Уба местами сильно задумы-
валась, а позже призналась, 
что одно слово все-таки не 
вписала.

Третий этап в виде теста ка-
сался самой личности Карамзи-
на - места его рождения, отзы-
вов современников, творчества. 

Может, и не самый сложный из 
этапов, но голову над ним тоже 
пришлось поломать.

Есть к чЕму 
стрЕмиться!

Результатов долго ждать не 
пришлось. Готовы они были 
уже через 40 минут. И, к моему 
удивлению, лучше всех отве-
тили на вопросы те, с кем я 
поговорил перед началом дик-

танта. Ксения и Валентина 
набрали по 90 баллов, 

а молодой человек 
по имени Грант - 

86. Я понимаю, 
что это чистое 
совпадение, но 
все равно при-
ятно, что стал 
эдаким «та-
л и с м а н о м » , 
п р и н е с ш и м 
удачу.

П р а в и л ь н о 
дать ответы на 

все вопросы, то 
есть набрать 100 

возможных баллов, 
так никто и не смог. Зато 

тех, кто набрал 80 баллов, 
было аж семь человек! К со-
жалению, мое плохое знаком-
ство с «Историей государства 
Российского» и биографией 
Карамзина не позволило мне 
войти в число призеров. Вме-
сте с еще четырьмя участника-
ми я набрал 76 баллов и занял 
четвертое место. По-моему, 
неплохо для первого раза. Но 
есть к чему стремиться.

Четыре года 
одного музея
Ирина АНТОНОВА

Уникальному ульяновскому памятнику 
- Дому-музею В.И. Ленина - 10 декабря 
исполнилось 92 года. Дата не круглая, но 
день рождения здесь отмечают ежегодно. 
И на этот раз очередная дата именинника 
праздновалась в теплом кругу друзей.

По случаю даты заведующая музеем Татья-
на Брыляева рассказала о самом тяжелом пе-
риоде существования музейного комплекса в 
годы Великой Отечественной войны. Заодно 
она показала редкие фотографии сотрудни-
ков и тех, кто посещал музей в это время.

В то время бразды правления музеем в 
свои руки взяла Александра Григорьевна 
Каверзина.

- Этот человек всю себя отдал музейной 
деятельности. Она проявляла чудеса стойко-
сти. Постоянно писала письма руководству 
тогда еще Куйбышевской области, в которых 
требовала, чтобы в музее поставили охрану, 
чтобы Дом-музей оснащали лучшим топли-
вом, чтобы сотрудники Дома-музея тоже по-
лучали продовольственные карточки. К слову 
сказать, в то время на заработную плату со-
трудников Дома-музея можно было в месяц 
купить лишь три килограмма мяса или пять 
литров молока. И даже не всегда эти деньги 
они получали, потому что, как и все совет-
ские граждане, отчисляли свои копейки на 
покупку необходимых для фронта орудий, 
техники, - говорит Татьяна Брыляева.

Но, несмотря на все трудности, сотрудни-
ки музея продолжали заниматься и научной 
работой. Именно в годы Великой Отече-
ственной войны велась переписка научного 
сотрудника Дома-музея В.И. Ленина Анны 
Григорьевны Медведевой с работниками 
других музеев, родственниками, коллега-
ми Владимира Ильича. Она также прово-
дила основные экскурсии в Доме-музее  
В.И. Ленина. Уже тогда Анна Григорьевна 
начала заниматься родословной семьи 
Ульяновых.

В военные годы Анна Григорьевна поддер-
живает дружеские отношения с братом Ленина 
Дмитрием Ильичем Ульяновым и его семьей, 
он в то время был эвакуирован в Ульяновск и 
с 1941 по 1942 гг. проживал на ул. Стрелецкой 
(ныне Эспланада) в доме, где родился.

В то время он был уже тяжелобольным 
человеком: не мог самостоятельно передви-
гаться, у него не было ног. По воспоминаниям 
Анны Медведевой, Дмитрий Ильич находил в 
себе силы, чтобы выступать перед бойцами, 
уходящими на фронт. Более того, как воен-
ный врач, часто бывал в госпиталях и давал 
консультации врачам, после которых красно-
армейцы не только возвращались к жизни, но 
и назад, на фронт. Со многими из них Ульянов 
продолжал переписываться. В Доме-музее 
до сих пор хранится путеводитель по музею с 
автографом Дмитрия Ульянова, который был 
подарен им красноармейцу Андрееву.

Справка «НГ»
За 90 с лишним лет Дом-музей В.И. Ленина 
посетили более 14 миллионов человек из 100 
стран мира. В 1973 году за большую работу 
по пропаганде ленинских идей, коммунисти-
ческому воспитанию трудящихся на примере 
жизни и деятельности В.И. Ленина Дом-музей 
награжден орденом Октябрьской Революции.

Диктуйте,  
Николай  
Михайлович!
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 А.Г. Медведева - первый научный  
сотрудник Дома-музея В.И. Ленина.

Совершенно  
случайно места 
передо мной  
заняли… губернатор 
и два министра.

На диктант пришло более 50 человек.

Журналист «Народной» не мог 
пропустить такое событие.

19 декабря регион присоединится к Всероссийскому тесту по истории Отечества. Он будет доступен   ►
для прохождения с 00.00 до 20.00 по московскому времени на сайте тест-история.рф.
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Работу главных врачей планируется оценивать по новым критериям. Их заработная плата   ►
будет зависеть от качества и объемов оказанной населению помощи, а также отзывов.
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посредственного контакта. Самые часто 
встречающиеся раздражители - это шерсть 
животных и бытовая пыль. Реже аллерге-
нами могут послужить пищевые продукты, 
краска, перья, пыльца цветущих растений. 
Могут вызвать астму и инфекционные 
аллергены, такие как бактерии, вирусы, 
плесень, одноклеточные животные и даже 
паразитические черви.

Второй вид астмы - неаллергическая. 
Развивается без контакта с каким-либо 
аллергеном. Чаще всего неаллергическая 
астма возникает на фоне сопутствующих 
заболеваний дыхательных путей. Основ-
ными причинами возникновения неаллер-
гической астмы являются хронические 
инфекции, нервно-психическая нагрузка, 
физическая нагрузка, некоторые гормо-
нальные нарушения. Неаллергическая 
астма встречается реже аллергической, но 
зато протекает в более тяжелой и длитель-
ной форме. Людям с этим заболеванием 
стоит избегать обострений хронических ин-
фекций, стрессов, контактов с химически-
ми веществами, чаще проветривать жилье 
и выполнять все назначения врача.

Болезнь-душитель

Бронхиальная астма - 
заболевание довольно 
распространенное. Однако 
многие до сих пор не знают,  
в чем оно проявляется, из-за 
чего возникает и как лечится.

Не просто кашель
Итак, что же такое бронхиальная астма? 

Научное определение этого недуга тако-
во - острое хроническое воспалительное 
заболевание дыхательных путей. Прояв-
ляется астма в том, что человек начинает 
испытывать приступы острого удушья с 
затрудненным выдохом. Все это сопрово-
ждается шумным, свистящим, слышимым 
на расстоянии дыханием, обусловленным 
затрудненным прохождением воздуха 
через суженный просвет дыхательных пу-
тей - бронхов и бронхиол. Проще говоря, 
в ответ на внешний раздражитель дыха-
тельные пути сужаются и выбрасывают 
большое количество вязкой мокроты, что 
препятствует нормальному дыханию. Наи-
более характерными признаками бронхи-
альной астмы являются кашель, одышка, 
свистящие хрипы, удушье. Кашель может 
быть частым и мучительным, во время 
одышки человек испытывает трудности с 
выдохом.

Берегитесь пыли
Можно сказать, что бронхиальная астма 

неизлечима, но она хорошо контролиру-
ется. Бронхиальная астма бывает двух 
видов. Такой вид, как аллергическая астма, 
развивается у людей с наследственной 
предрасположенностью к аллергическим 

реакциям. Она, кстати, встречается чаще 
всего. Если вы замечаете, что при контак-
те с некоторыми факторами окружающей 
среды вы начинаете задыхаться, то это 
может говорить об аллергической астме. В 
этом случае практически все, что окружает 
человека, может сыграть роль аллергена, 
вызывающего приступ болезни после не-

Неаллергическая астма 
встречается реже аллерги-
ческой, но протекает  
в более тяжелой форме.

Год медицинских открытий
Иван ПОРФИРЬЕВ

2016 год, объявленный в Ульяновской 
области Годом здравоохранения, ста-
нет также годом массового открытия 
в регионе медицинских учреждений. 
Несколько из них, расположенных в 
областном центре, на прошлой неделе 
осмотрел губернатор Сергей Морозов. 

В первую очередь он заглянул в детскую 
поликлинику на улице Генерала Мельнико-
ва, 20. В ней ремонтные работы уже под-
ходят к концу. На данный момент они вы-
полнены на 90 процентов. В частности, там 
оборудована колясочная на 50 мест. Кроме 
этого, часть стен и пола отделаны яркой 
плиткой, что уже выделяет новую больницу 
на фоне многих других поликлиник. Работы 
по монтажу коммунальных сетей - водо-
снабжения, вентиляции и канализации - уже 
завершены. 

По словам главного врача Ульяновской 
детской городской клинической больницы 
Рашида Абдуллова, ремонт должен за-

кончиться до конца декабря. После чего 
медицинское учреждение ждет процесс 
лицензирования. А в конце января 2016-го, 
то есть уже буквально через месяц, оно 
должно принять первых пациентов. 

Новая поликлиника будет выделяться 
сразу по нескольким критериям. Так, вме-
сто обычной регистратуры в ней оборудуют 
более удобный ресепшн. Ожидание приема 
у врача должны будут скрасить мультфиль-
мы, которые планируют транслировать на 
экранах больших телевизоров, установлен-
ных в коридорах. А родители смогут вос-
пользоваться сетью Интернет с помощью 
Wi-Fi. Мамам с маленькими детьми будет 
удобно кормить чад в специально отведен-
ных для этого местах. 

Также больница будет оборудована для 
детей с ограниченными возможностями. 
Здесь установят пандус, специально адап-
тируют санузел. Не будет в поликлинике и 
порогов, которые мешают передвижению 
инвалидов-колясочников. 

В середине следующего года откроется 
аналогичная больница на улице Шолмова. 
Там, по словам руководителя областного 

медицинского ведомства Павла Дегтяря, 
в ближайшее время должны начаться ре-
монтные работы. Как рассказал министр, в 
этой поликлинике дети смогут получить не 
только первичную помощь, но и пройти ряд 
реабилитационных процедур. Например, 
массаж, лечебную физкультуру, аромате-
рапию. 

Кроме детской поликлиники, в тот же 
день глава региона осмотрел еще пару 
объектов. Это будущий Центр женского 
здоровья на улице Карсунской, где сейчас 
продолжают устранять последствия ава-
рийной ситуации. Там усилен фундамент, 
идет замена отопительной системы. Возоб-
новить свою работу это медучреждение 
должно будет также летом-2016. 

Последним пунктом в объезде объ-
ектов здравоохранения губернатором 
стал строящийся Перинатальный центр. 
Сейчас там уже полностью возведен кар-
кас одного из блоков. Каркас второго по-
строен на высоту шестого этажа из семи. 
Здесь строительные работы по плану за-
вершатся к концу весны, а открыть центр 
собираются осенью. 

Четвертые  
в здравоохраНеНии 

На прошлой неделе губернатор Ульяновской 
области Сергей Морозов принял участие в 
совете при полномочном представителе пре-
зидента в ПФО, который прошел в Кирове. 
Главной темой последнего в этом году совета 
стало здравоохранение. А именно вопросы 
повышения качества и доступности медицин-
ской помощи населению. 

Во время заседания федеральный эксперт 
Гузель Улумбекова обнародовала результаты 
рейтинга приволжских регионов, в кото-
ром оценивался результат работы систем 
здравоохранения. Оценка этих результатов 
происходила из двух факторов. Первый - это 
показатели здоровья населения. Второй 
- финансовое обеспечение медицинской 
отрасли. Ульяновская область заняла в этом 
рейтинге четвертое место из 14. 

Также наш регион был отмечен с положи-
тельной стороны известным детским врачом, 
президентом Национальной медицинской 
палаты Леонидом Рошалем. Ульяновскую 
область он привел как пример террито-
рии, где почти половина врачей являются 
членами местной Медицинской палаты. В 
то время как во многих других регионах в 
ее состав вошло не более двух процентов  
медработников. 

Были затронуты на заключительном со-
вете и другие вопросы. Так, полпред Михаил 
Бабич напомнил представителям регионов, 
что автомобильный парк скорой помощи 
необходимо привести в надлежащее состоя-
ние. А нагрузку на работающих на «скорой» 
врачей необходимо оптимизировать, чтобы 
им не приходилось трудиться сверх нормы. 

При этом стоит отметить, что Ульяновская 
область и в этом плане идет в числе передо-
виков. В 2015 году в Ульяновске был полно-
стью обновлен парк автомобилей «скорой». 
А в следующем году эта программа распро-
странится и на областные больницы. 

луЧшие  
по лекарствам

Студентки Ульяновского фармацевтического 
колледжа Елена Громова и Надежда По-
няйкина стали победительницами первого 
всероссийского профессионального конкурса 
«Фарм-Профи». Проходил он в первой 
декаде декабря в Пензе на базе местного 
медколледжа. Его участниками стали студенты 
выпускных курсов из 18 регионов России.

Чтобы доказать высокий уровень мастер-
ства, участникам необходимо было пройти 
четыре этапа. Первый под названием «Го-
рячее сердце» подразумевал защиту твор-
ческого проекта на заранее заданную тему. 
На втором этапе «Точный расчет» студенты 

должны были выполнить 10 заданий. Как 
понятно из названия, суть их сводилась к 
расчету препаратов при изготовлении ле-
карственных форм. Третий этап - «Умелые 
руки» - включал в себя уже практическую 
работу. Здесь студенты-фармацевты демон-
стрировали свои умения в приготовлении 
лечебных препаратов и концентрированных 
растворов. Нужно было не только проделать 
работу самим, но и оценить качество изго-
товленных конкурентами препаратов. Чет-
вертый этап, «Зоркий глаз», подразумевал 
решение задач, которые демонстрировались 
в видеороликах. Участники должны были за-
метить, какую ошибку допускал фармацевт, 
показанный на видео, в своей работе. 

В итоге две симбирянки лучше всех 
справились со всеми четырьмя заданиями 
и теперь носят звания лучших студентов-
фармацевтов России. 

Подготовил Иван ПОРФИРЬЕВ

Участники должны были  
заметить, какую ошибку  
допускал фармацевт.

Материал подготовлен Ульяновской областной центральной клинической больницей

Для предупреждения приступов 
бронхиальной астмы необходимо 
соблюдать следующие несложные 
правила:

• предупреждать и лечить воспалитель-
ные заболевания дыхательных путей на 
ранней стадии;

• лечить аллергические состояния и 
реакции;

• избегать пребывания в душных, влаж-
ных и задымленных помещениях;

• тщательно убирать и проветривать 
жилье;

• отказаться от курения;

• по возможности исключить контакты 
с аллергенами;

• избегать стрессов и конфликтов;

• поддерживать нормальную массу 
тела;

• по согласованию с врачом заниматься 
легкими, умеренными физическими на-
грузками.
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Во время чемпионата мира по хоккею с мячом-2016 на стадионе «Труд» будет работать новейшая система  ►
видеонаблюдения. В целях безопасности за происходящим постоянно будут следить 16 камер. 
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Иван ВОЛГИН

Мы продолжаем представление сборных - участниц тур-
нира чемпионата мира по хоккею с мячом-2016, который 
пройдет в Ульяновске.

Сборная Финляндии по хоккею с мячом провела свой 
первый матч в 1919 году против шведов и выиграла его 4:1. 
С 1955 года Финский союз хоккея с мячом входит в Между-
народную федерациию бенди. Сборная участвовала во всех 
без исключения чемпионатах мира с 1957 года, причем этот 
первый ЧМ проходил именно в Финляндии. В нем принимали 
участие лишь три сборные - СССР, Швеции и Финляндии. 
Финны стали вторыми.

Впервые и единственый раз финская сборная выиграла 
«золото» ЧМ в 2004-м в шведском Вестеросе. Зато финны 
являются рекордсменами по числу бронзовых медалей 
чемпионатов мира - 19 раз! По итогам чемпионата мира 

2011 года, который проходил в Казани, сборная Финляндии 
завоевала серебряные медали, уступив в финале сборной 
России со счетом 1:6.

Одним из самых легендарных хок-
кеистов финской сборной считается 
полузащитник Самули Нисканен (на 
фото), рекордсмен по количеству 
матчей (78), сыгранных в ЧМ. Ре-
корд он поставил еще на мировом 
турнире в Кемерове в 2007 году 
- на тот момент для 40-летнего 
хоккеиста это был 11-й чемпионат. 
Он забивал почти в каждом матче и 
неизменно входил в число лучших 
игроков турниров. Карьеру игрока 
Нисканен завершил в 43 года.

На чемпионате мира-2015 в Хабаровске в матче за третье 
место финны проиграли сборной Казахстана - 6:8. Главный 

тренер сборной Финляндии Антти Парвиайнен так проком-
ментировал игру:

- Это был наш пятый матч против команды Казахстана в 
этом сезоне. До этого мы выиграли три встречи, а встречу 
на групповом этапе свели вничью, хотя и проиграли в серии 
штрафных бросков. Главное, что сегодня не удалось, - это 
победить. Но в целом мы видим, что можем противостоять 
команде Казахстана и продолжить череду побед в даль-
нейшем. Турнир показал, что в мировом хоккее с мячом 
есть четыре сильные команды: Россия, Швеция, Казахстан 
и Финляндия. В России игроки в бенди - профессионалы, 
в Швеции - на половину профессионалы, в Финляндии - 
любители. Остальные, наверное, не дотягивают до нашего 
любительского уровня. Разница в уровне между ними и 
остальными командами по-прежнему очень велика. Мы твер-
до верим, что в течение нескольких лет сможем подняться на 
более высокий уровень, обойти Казахстан и более уверенно 
конкурировать с Россией и Швецией.
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Сборная, не пропустившая ни одного чемпионата

«НГ» запускает третий 
тур спортивной викторины. 
Напомним, главным призом кон-
курса станет абонемент  
на все 80 матчей чемпионата мира 
по хоккею с мячом-2016  
в Ульяновске. Занявшие второе  
и третье места получат пригласи-
тельный билет на финал мирового 
первенства и фирменный шарф.

Правила участия в конкурсе очень 
простые. Нужно правильно ответить на 
15 вопросов (3 этапа по пять вопросов). 
Задания в рамках первого и второго 
туров были напечатаны в прошлых но-
мерах.

Звонки с ответами принимаются каж-
дую следующую пятницу после выхода 
«Народной газеты» с опубликованными 
вопросами. То есть на вопросы 3-го этапа 
можно отвечать в пятницу, 18 декабря, 
по телефону 8 (8422) 30-17-00. Ответы 
принимаются с 12.00 до 14.00. За каждый 
правильный ответ начисляются очки. 
Читатели, набравшие максимальное ко-
личество баллов, примут участие в розы-
грыше. Обязательное условие участия в 
конкурсе - быть подписчиком «Народной 
газеты».

1. Когда и в игре между кем был за-
фиксирован самый крупный счет?

2. Самый крупный счет, зафиксиро-
ванный в финале чемпионата?

3. Какой бывший игрок «Волги» стал 
на прошлом чемпионате лучшим бом-
бардиром?

4. Общее число наград, завоеванных 
СССР/Россией на чемпионатах?

5. Кто лучший бомбардир чемпиона-
та, когда и сколько голов он забил?

Имена победителей нашей викторины 
будут опубликованы в номере «Народной 
газеты» 23 декабря. Удачи!

ВНимаНие! 
КоНКурс!
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Лада БЕЛОЗЕРОВА

Рекорды, герои спорта, 
разнообразные соревнования - 
все это люди и факты уходящего 
года. По традиции накануне 
Нового года мы вспоминаем 
самые яркие спортивные 
события, произошедшие в 
регионе, и победы наших 
спортсменов.

Январь
Лучшим игроком, лучшим нападающим и 

самым ценным игроком финального матча 
стал на чемпионате мира по хоккею с мячом 
среди юношей (не старше 17 лет) ульяно-
вец Александр Степанов. В норвежском 
городе Сарпсборге его называли «золотым 
мальчиком».

Ульяновский биатлонист Юрий Шопин за-
воевал две золотые и три бронзовые меда-
ли на XXVII Всемирной зимней универсиаде 
в Словакии. Это был лучший результат не 
только в сборной России, но и среди всех 
участников турнира.

Февраль
На юниорском первенстве России в 

Псковской области отличились два улья-
новских биатлониста: Ярослав Костюков 
выиграл «золото», а Иван Галушкин - 
«бронзу».

После трехлетнего перерыва футбольная 
«Волга» выиграла традиционный Мемориал 
Поварчука, который прошел в Сызрани.

Март
Сборная Ульяновской области по кудо 

блестяще выступила на Всероссийском 
турнире на Кубок губернатора Ивановской 
области: завоевала 16 медалей (из них 
9 золотых) и выиграла неофициальный  
командный зачет среди 18 сборных.

Пятеро хоккеистов столичного ЦСКА 
провели в новоспасском ФОКе «Олимп» 
мастер-классы для юных шайбистов из 
Ульяновской, Самарской и Пензенской 
областей.

апрель
В рамках областного фестиваля «Здо-

ровый регион» за неделю прошло 500 
мероприятий, которые посетили 25 тысяч 
ульяновцев.

12-летний школьник из Старого Пичеура 
Павловского района Александр Осипов стал 
серебряным призером в спринтерской гон-

ке классическим стилем на Всероссийских 
детских соревнованиях по лыжным гонкам 
на призы газеты «Пионерская правда». Для 
спортсменов-лыжников это была первая 
медаль с крупных состязаний за последнюю 
четверть века!

В Ульяновске завершился Всероссийский 
суперфинал школьной баскетбольной лиги 
«КЭС-Баскет», в котором приняли участие 
30 сильнейших команд из России и две - из 
Монголии. Мастер-класс провел олимпий-
ский чемпион Иван Едешко.

В Ульяновске впервые в истории прошел 
чемпионат ПФО по тяжелой атлетике. Муж-
ская сборная Ульяновской области заняла 
первое общекомандное место.

Воспитанница ульяновской школы борь-
бы Инна Тражукова выиграла «золото» 
чемпионата России по вольной борьбе в 
категории до 63 килограммов.

Более 100 команд со всей области и из 
соседних регионов приняли участие в тра-
диционной 72-й легкоатлетической эстафе-
те на призы газеты «Ульяновская правда».

Май
Ульяновская команда «Солнечные орлы» 

впервые в истории ульяновского флорбола 
завоевала золотые медали на первенстве 
России среди юниоров (не старше 20 лет).

На чемпионате Европы по пауэрлифтингу 
в немецком городе Хемнице ульяновская 
троеборка Наталья Сальникова выиграла 
золотую медаль и установила рекорд Евро-
пы в приседании.

Первокурсник УлГУ Игорь Образцов на 
областной универсиаде пробежал стомет-

ровку с результатом 10,1 секунды. За всю 
историю региональной легкой атлетики 
быстрее эту дистанцию (10,0) бежали на 
Ульяновской земле только олимпийский 
чемпион Владимир Крылов и чемпион Рос-
сии Александр Бреднев.

Ульяновская пауэрлифтерша Анна Бирже-
вая стала чемпионкой мира среди юниоров 
в жиме лежа в шведском Сундсвалле.

Братья Владислав и Владимир Салюко-
вы завоевали титулы чемпионов России 
в самом престижном и жестком разделе 
кикбоксинга - К-1.

Июнь
Завершилась областная универсиада-

2015. По итогам соревнований в 15 видах 
победителями в общем зачете стали сту-
денты технического университета - в 12-й 
раз за 12 лет!

Ульяновец Дамир Шарафутдинов завое-
вал титул чемпиона Европы среди юниоров 
по армрестлингу в категории свыше 80 
килограммов.

68-летняя Татьяна Фомина стала чем-
пионкой мира по пауэрлифтингу среди 
ветеранов.

Димитровградец Александр Бреднев в 
составе сборной России стал победителем 
командного чемпионата Европы по легкой 
атлетике.

Юношеская сборная Ульяновской об-
ласти - подопечные Валерия Озерова - 
выиграла первенство России по морскому 
многоборью - впервые за 30 лет!

Продолжение   
в следующем номере.

Победы, которых мы ждали
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Александр Бреднев рвется к новым рекордам.
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Овен 
Вы сможете достичь многого в фи-
нансовом плане - ваше материальное 

положение улучшится. Позвольте себе делать 
то, чего ранее не делали, и вы сможете пойти по 
совершенно новому пути, который принесет вам 
немало ярких перспектив. 

Телец 
Необходимо брать ответственность на 
себя и действовать. Возможно, вы по-

чувствуете некоторую неуверенность. Но это не 
должно стать поводом для беспокойства, про-
должайте дальнейшее движение. Вы обязательно 
увидите положительные результаты. 

Близнецы 
Вы сможете контролировать свою эмо-
циональность, и способность управлять 

своими эмоциями позволит вам идти по правиль-
ному пути. Однако вы окажетесь на распутье - до-
вериться своему сердцу или действовать только 
по холодному расчету. 

Рак 
Вы будете уверенно двигаться вперед и 
добиваться своих целей. В этот период 

хорошо начинать новые дела, но при этом вам 
не стоит действовать по жесткому плану, а жела-
тельно проявлять креативный подход. Не стоит 
бояться экспериментов. 

Лев 
Возникнут проблемы в финансовой сфе-
ре. Несмотря на множество идей о том, 

как исправить положение, найти единственно 
верный путь окажется сложно. Гороскоп реко-
мендует: если вы боитесь сделать неправильный 
выбор, лучше ничего не выбирайте. 

Дева 
Вы будете очень много размышлять. 
Однако то, что ваша голова заполнена 

мыслями, совсем не означает, что среди них 
легко найти полезную. Гороскоп рекомендует вам 
проявить осторожность при выборе партнера для 
продвижения вперед. 

Весы 
Повысится ваша уверенность в себе, и, 
как результат, вы повысите свое влияние 

на других. В этот период у вас будет много при-
ятного общения. Вы будете иметь возможности 
для замечательного отдыха, который снабдит вас 
полезной информацией. 

Скорпион
Вам будет сопутствовать финансовый 
успех. Вы почувствуете внутреннее 

умиротворение, поэтому на вас практически 
перестанут действовать любые негативные внеш-
ние события. Наладятся отношения с близкими 
людьми, они будут вас понимать. 

Стрелец 
Ваше состояние будет подавленным. 
Вам станет трудно оценивать истинные 

причины поступков окружающих. Гороскоп со-
ветует вам восстановить силы и продолжить по-
ступательное продвижение вперед. Впереди вас 
ждут заманчивые перспективы. 

Козерог 
Вы привыкли идти к своей цели напро-
лом. Стоит думать только о себе и вести 

себя решительно, тогда вы можете успешно до-
биться всего, чего желаете. Главное, будьте осто-
рожны, ведь так легко споткнуться и разрушить 
все, чего вы успели достичь. 

Водолей 
Этот период станет благоприятным 
для многих начинаний. Поэтому смело 

можете браться за любое новое дело - сейчас 
у вас все получится. Как итог -  наступит отдых, 
которого вы так долго ждали. Вся проделанная 
работа принесет вам удовлетворение. 

Рыбы 
Появится непреодолимое желание 
иметь больше и стремиться к новому. 

Это же требование вы станете предъявлять дру-
гим. Сейчас вас могут посетить любовные увле-
чения, которые не закончатся ничем серьезным, 
но подарят вам дополнительную радость. 

Астрологический прогноз  
с 16 по 22 декабря

Отдохни

По данным опроса Дворца книги, 48% ульяновцев каждый день находят время для чтения,   ►
а раз в неделю книгу в руки берут 24% опрошенных респондентов.

Викторина  
«Деффчонки»
1. С кем пытается избежать встре-
чи Звонарь?
а) С Максимом Авериным;
б) С родителями Маши;
в) С Геной и Игорем Михалычем.
2. Что пытается понять Звонарь?
а) Почему Маша не выходит из ван-
ной;
б) Почему Маша не хочет ничего есть;
в) Почему Маша на него злится.
3. Кем собирается стать Пална? 
а) Моделью;
б) Фитнес-тренером;
в) Сомелье.
4. Как сотрудница офиса насолила 
Палне?
а) Пролила на нее кофе;
б) Опозорила перед коллективом;
в) Заразила жуткой ангиной.

5. Что придумывают Гена с Лелей, 
чтобы развеять скуку?
а) Прикидываются одиночками;
б) Едут в Крым;
в) Устраивают гонки на велосипедах.

Предлагаем вам сканворд от «НГ»  и призовую викторину от ТНТ. Присылайте ответы по адресу: 432017, г. Ульяновск,  
ул. Пушкинская, 11 с пометкой «На конкурс «НГ» или приносите в редакцию лично. Правильно ответившему -  
приз от редакции «НГ» и телекомпании «ТНТ». Ответы принимаются до 27 декабря (по штемпелю). 

конкурс «НГ» +

КНижНый КлубЧто вы читаете?
Елена  
Кувшинникова, 
поэт, главный 
редактор  
литературного 
журнала 
 «Симбирскъ»

Любовь к книге, к чтению нам с сестрой 
привили родители. У нас была семейная 
традиция читать вслух. Привычная фраза: 
«Книга - лучший подарок» в нашем доме 
была реальностью. В школьные годы лю-
бимым предметом была литература, до сих 
пор благодарна своему учителю Джульетте 
Рафаэловне Кулаковой. Она открыла для 
меня мир русской классики. Это то, на что 
опирается душа.

Всегда любила и читала стихи. Походы 
в книжные магазины были желанной ра-
достью. До сих пор помню магазинчики 
советского времени, плотно стоящие на 
книжной полке томики стихов серии «Но-
винки «Современника». Открытие поэзии 

Серебряного века, от руки переписанные в 
толстую тетрадь стихи Марины Цветаевой, 
Бориса Пастернака… 

Прошли годы. Читаю каждый день. Стихи 
и прозу, все то, что наши авторы присыла-
ют в редакцию журнала. Это работа. Все 
меньше времени остается на «свободное» 
чтение. Но все же стараюсь следить за 
литературным мейнстримом, в Интернете 
регулярно посещаю «Журнальный зал». 
Любимые разделы «Поэзия», «Мемуары», 
«Книжное обозрение». Но до сих пор пред-
почитаю неэлектронные книги - люблю 
читать, переворачивая страницы.

Есть круг любимых поэтов-классиков. Он 
пополняется современными именами. Сре-
ди них уже прочно и давно дорогие для меня 
Зинаида Миркина и Светлана Кекова. Когда 
позволяет время, когда есть соответствую-
щий настрой, читаю духовную литературу 
из серии, начало которой положил о. Тихон 
Шевкунов книгой «Несвятые святые».

Если припомнить самое яркое впечат-
ление от прозы, прочитанной в последнее 
время, назову роман Марины Степновой 
«Женщины Лазаря». (Вслед прочла ее же 
«Безбожный переулок», но «Женщины 

Лазаря» впечатались сильнее.) Из укре-
пляющего душу чтения (а для меня - в моем 
внутреннем рейтинге занявшая первое 
место из прочитанных в этом году книг) 
- дневники Бориса Шергина «Праведное 
солнце». Знаменитый архангельский ска-
зитель открылся удивительной глубиной и 
чистотой личности. 

Из прочитанных в этом году мемуаров вы-
делю «Зеленую лампу» Лидии Либединской. 
В ее записках проступает портрет эпохи, 
высвечивается литературное окружение: Чу-
ковский, Хармс, Асеев, Цветаева, Эфрон…

Из зарубежной литературы недавно проч-
ла роман японского писателя Сюсаку Эндо 
«Молчание» - о христианских миссионерах 
в Японии. Впечатление сильное, такой бо-
левой шок, травмирующее чтение для меня. 
И не только потому, что много натурали-
стических описаний средневековых пыток 
и казней мучеников. Но и потому, что автор 
задает неразрешимые, кажется, вопросы… 
Это не отпускает и после прочтения книги.

А еще у нас есть традиция… 31 декабря 
мы с дочкой ходим в книжный. И представь-
те, мы в этом не одиноки, встречаем там 
добрых знакомых. 

Правильно ответила на вопросы 
викторины от 2 декабря 

Р.Д. Воронова (г. Ульяновск).

Поздравляем победителя и 
приглашаем в редакцию за призом.

Справки по тел. 8 (8422) 41-04-32.

Ответы на викторину  
«Универ» от 2 декабря

1 - в; 2 - а; 3 - б; 4 - в, 5 - а, 6 - а, 7 - б.

Ответы на сканворд от 2 декабря
По горизонтали: Баркарола. Аал. Портре-

тист. Икитос. Колье. Стресс. Ковш. Порфира. 
Двор. Ропак. Ипотека. Отец. Ротан.

По вертикали: Яблоко. Ответ. Лов. Арат. 
Шприц. Кариес. Валек. Террор. Титр. Фото. 
Отит. Египет. Соус. Рака. Дартс. Стакан.

Правильно отгадал сканворд  
от 2 декабря 

Абрашин С.И. (с. Усть-Урень).

Поздравляем победителя  
и приглашаем в редакцию за призом. 

Справки по тел. 8 (8422) 41-04-32.
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Спектакли
концерты

Афиша

19 декабря в Историко-мемориальном центре-музее И.А. Гончарова состоится «Литературный бал   ►
в Доме Гончарова». Он завершит проект «И.А. Гончаров и Золотой век русской литературы. Лики эпохи».

ДК «Губернаторский» 
(ул. К. Маркса, 2/13,  
тел. 44-11-56)

17 декабря, 19.00 - концерт 
легенды русского рока Констан-
тина Никольского (10+).
19 декабря - 6 января, 11.00, 
14.00 - новогодний мюзикл 
«Сказка про Золушку» (0+).

Дом музыки
(пл. Ленина, 6, тел. 27-35-06) 

17 декабря, 18.30  - лите-
ратурно-музыкальный вечер 
«Грибоедовский вальс» (6+).
19 декабря, 17.00 - к 100-
летию со дня рождения Фрэнка 
Синатры «Мой путь» (Ульянов-
ский государственный губер-
наторский духовой оркестр 
«Держава» (6+).
20 декабря, 12.00 - академия 
для маленьких: «Новый год с 
Незнайкой» (0+).

Виртуальный концертный 
зал филармонии
16 декабря, 18.00 - трансля-
ция из видеоархива Московской 
филармонии (запись от 24 апре-
ля 2015 года), дирижер - Ховард 
Гриффитс (0+).

Центр татарской  
культуры
(пр-т Нариманова, 25,  
тел. 46-20-95)

18 декабря, 18.00 - Центру та-
тарской культуры 20 лет: театрали-
зованная концертная программа 
«С песней по зимней дороге».

ДК им. 1 Мая
(ул. Ленинградская, 4,  
тел. 53-85-02)

20 декабря, 13.00 - концерт-
ная программа «Восточный 
Новый год!».

ДК «Строитель»
(ул. Ефремова, 5, тел.: 63-33-16, 
63-34-21)

18 декабря, 18.00 - концерт 
народного коллектива ансамбля 
бального танца «Эксион» (0+).

Ульяновский областной  
драмтеатр им. И.А. Гончарова 
(ул. Спасская, 12а, тел.: 41-79-61, 41-72-54)

осноВная сцена

20 декабря, 17.00 
- Э. Скриб «Стакан 
воды» (романтиче-
ская комедия, 16+).

23 декабря, 18.00 
- А. Иванов «Божьи 
одуванчики» (теа-
тральная комедия, 
16+).

24 декабря, 18.00 - 
Р. Куни «Особо влю-
бленный таксист» 
(комедия, 18+).

малая сцена

16 декабря, 18.30 - О. Новицкая, Д. Дол-
матова «Вера, Надежда, Любовь» (по книге  
Г. Демочкина «Вера и правда», 12+).

19 декабря, 17.00 - «Маленький человек с 
большим сердцем» (история любви без па-
фоса и без рифмы; спектакль по циклу Сергея 
Гогина «Про маленького человека», 12+).

Театр-студия «Подиум» 
(г. Димитровград, пр-т Димитрова, 31а,  
тел. 8 (84235) 6-77-17)

19 декабря, 17.00 - «Два забавных анекдота» 
(комедия по водевилям А.П. Чехова, 12+).

20 декабря, 17.00  - Л. Филатов «Про 
Федота-стрельца» (дурацкая потеха, 6+).

Ульяновский областной театр 
кукол имени В.М. Леонтьевой 
(ул. Гончарова, 10, тел. 42-09-68)

19 декабря, 10.30, 13.00 - «Гуси-лебеди» 
(3+).

20 декабря, 10.30, 13.00 - «Кошкин дом» 
(0+).

Споем вместе
Мы продолжаем региональный  
медиапроект «НГ» и радио ГТРК «Волга» - 
«Песня - душа народа». Сегодня в рубрике 
«Народный хит» по просьбам читателей 
вспоминаем песню «Расцвела под окошком 
белоснежная вишня».

Про нее даже в песенных сборниках и в 
Интернете пишут - народная песня. На самом 
деле у «Вишни» есть авторы: поэт Вениамин 
Бурыгин и композитор Михаил Чумаков. Ее 
поют практически на всех застольях. Проник-
новенная и задушевная, она вошла в жизнь не 
одного поколения.

Вениамин Бурыгин - с Волги. Он родился в ма-
леньком селе Шепелевка, что в Саратовской об-
ласти, в семье простых крестьян. Как-то, будучи 
студентом индустриального техникума, он попал 
на концерт в Дом культуры Трудовых резервов. 
Когда на сцену вышли парни с саратовскими 
гармошками, Вениамин встал как зачарованный. 
И вскоре пришел в кружок инструменталистов и 
стал аккуратно посещать занятия.

В октябре 1951 года ансамбль саратовских 
гармонистов вызвали в Москву на Всесоюзный 
смотр художественной самодеятельности. Вы-
ступали в Большом театре, в правительствен-
ной ложе сидели Сталин, Ворошилов, Буден-
ный. Три минуты выступления перед Сталиным 
парень запомнил на всю жизнь. Кураторы 
концерта строго-настрого запретили артистам 
во время выступления смотреть в правитель-
ственную ложу. Однако в конце выступления 
Бурыгин не удержался и поклонился Сталину. 
Генералиссимус три раза хлопнул в ладоши - и 
весь легендарный зал Большого театра разраз-
ился аплодисментами. После этого концерта 
Бурыгину выделили премию: деньги на покупку 
саратовской гармошки.

Не доучившись в техникуме, Бурыгин приходит 
в только что образовавшийся в Куйбышеве Волж-
ский народный хор. Творческая и концертная 
жизнь молодого артиста строилась по железному 
плану - 18 концертов в месяц. Гастроли по стране 
- от Калининграда до Владивостока, за рубежом 
- во Франции, ГДР, ФРГ, Чехословакии, Болга-
рии. Бурыгин играл на гармошке, жалейке, пел в 
хоре, танцевал, вел концерты и сочинял тексты. 
Многие песни на его стихи поют до сих пор: «Эх, 
Волга-речка, не боли, сердечко», «Гармонь певу-
чая», «Пораскинулись русские степи».

Но среди сотен его песен, созданных за со-
рок лет, особую любовь завоевала «Расцвела 

под окошком белоснежная вишня». В 1961 
году Бурыгин вернулся после гастролей по 
Германии. Композитор и художественный ру-
ководитель Волжского народного хора Михаил 
Чумаков предложил ему написать новые слова 
на мотив одной из своих мелодий. Первона-
чально никакой белоснежной вишни в тексте не 
было, а упоминалась… садовая калитка. Затем 
Бурыгин уехал вместе с хором в Пензу. Перед 
окном гостиничного номера вся в цвету стояла 
вишня. Залюбовавшись этой белоснежной кра-
сотой, машинально набросал на листе бумаги 
первые строчки будущего шлягера: «Расцвела 
под окошком белоснежная вишня». В тот же 
день текст был готов. Впервые ее исполнила 
солистка хора Валентина Михайлова, жена 
Бурыгина. Песня сразу же получила народное 
признание под названием «Засиделась одна». 
А у Чумакова, написашего полсотни песен, эта 
стала самой известной.

«Вишню» взяла в свой репертуар Людмила 
Зыкина. Впервые исполнила ее на бис во вре-
мя гастролей в США. А потом с не меньшим 
успехом - в Концертном зале имени Чайков-
ского. Вот что писала певица в предисловии к 
литературно-музыкальному сборнику Вениа-
мина Бурыгина:

- Я познакомилась с ним очень давно, когда 
гастролировала по Волге. Однажды после кон-
церта в г. Куйбышеве ко мне подошла красивая 
скромная женщина и пригласила в гости. Это 
была жена Вениамина Бурыгина - Валентина 
Михайлова. У них теплый, гостеприимный дом. 
Я приехала к ним после концерта, мы сидели и 
говорили почти всю ночь. Вениамин прекрасно 
читал стихи, в которых воспевал свою любовь к 
Волге. А когда Валентина запела песню на его 
стихи «Белоснежная вишня», у меня невольно 
вырвалось: «Я тоже хочу петь эту песню!». Я 
включила в свой репертуар еще несколько песен 
на стихи Вениамина Бурыгина, но «Белоснежная 
вишня» - одна из любимых моих песен. Эта песня 
стала поистине народной. Наш замечательный 
композитор Григорий Пономаренко однажды 
сказал: «В стихах Вениамина Бурыгина звучит 
сама жизнь. К ним легко подобрать музыку».

Песню в разные годы пели Екатерина Шаври-
на, Ольга Воронец, Надежда Бабкина, Надежда 
Кадышева, Натали.

С 2005 года в память о Бурыгине в Самаре 
проходит песенный фестиваль под названием 
«Расцвела под окошком белоснежная вишня».

Подготовила ольга саВельеВа
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А какие песни вы считаете своими любимыми?  
Ждем ваших писем: 432017, Ульяновск, ул. Пушкинская, 11  
или на электронную почту: glavrednarod@mail.ru

Расцвела под окошком
Белоснежная вишня,
Из-за тучки далекой
Показалась луна.
Все подружки по парам
В тишине разбрелися,
Только я в этот вечер
Засиделась одна.

Вспомни, мой ненаглядный,
Как тебя я встречала,
Мне казалось, что счастье -
Это ты, дорогой.
Все, как лучшему другу,

Я тебе доверяла,
Почему же сегодня
Ты прошел стороной?

Никому не поверю,
Что другую ты любишь,
Приходи на свиданье
И меня не тревожь.
Неужель в моем сердце
Огонечек потушишь,
Неужели тропинку
Ты ко мне не найдешь?

Повторяется первый куплетвы
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Расцвела под окошком  
белоснежная вишня
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Дорогие читатели, а вы знаете слова, фразы 
симбирского-ульяновского происхожде-
ния? Ждем ваших писем по адресу: 432017, 
Ульяновск, ул. Пушкинская, 11 или на 
электронную почту: glavrednarod@mail.ru.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
Адрес для заказа наложенным платежом: 391351, Рязанская область, Касимовский р-н, р.п. Елатьма, ул. Янина, д. 25, ОАО «Елатомский приборный завод».  
ОГРН 1026200861620. Сайт в Интернете: www.elamed.com.

«Боюсь потерять работу. У меня 
хроническая болезнь позвоночни-
ка - остеохондроз, осложненный 
невритом. На протяжении не-
скольких месяцев я еле двигалась, 
принимала обезболивающие пять 
раз в день (!) и без видимого об-
легчения. Начала подумывать 
об операции, невозможно было 
терпеть постоянные острые боли. 
А работать надо, надо кормить 
семью. Мне посоветовали купить 
АЛМАГ-01. Аппарат действитель-
но работает. Я живу». 

Татьяна С., 48 лет, г. Ульяновск

Печальная статистика
Заболевание имеет хроническое 

течение и нередко приводит к поте-
ре трудоспособности. Остеохондроз 
диагностируется как в пожилом воз-
расте, так и у достаточно молодых 
людей. Например, остеохондроз 
шейного отдела позвоночника обна-
руживается у 50% людей старше 40 
лет и у 75% - старше 55 лет. 

Методы лечения
Остеохондроз в хронической фор-

ме требует регулярного курсового 
лечения, поэтому многие отдают 
предпочтение аппарату АЛМАГ-01. 
Он дает возможность лечиться в до-
машних условиях, что особенно важ-
но для людей, занятых на работе. 

Для чего применяют АЛМАГ-01? 

Аппарат, во-первых, дает возмож-
ность снять боль, потому что так же, 
как и обезболивающие препараты, 
блокирует нервные импульсы от 
защемленных нервов. Во-вторых, 
он действует на первопричину за-
болевания - деградацию межпозво-
ночных дисков. АЛМАГ-01 способ-
ствует ее замедлению и остановке. 
Кроме этого, действие АЛМАГа-01 
направлено на повышение сопро-
тивляемости организма и усиление 
действия таблеток, мазей, расти-
раний и т.п., что дает возможность 
сократить количество лекарств, а в 
некоторых случаях - обходиться без 
их приема. 

как лечиться алМаГоМ
При остеохондрозе лечиться 

АЛМАГом-01 очень удобно: на него 
можно лечь спиной, можно обернуть 
им поясницу, положить на шейный 
отдел позвоночника. Отключается ап-
парат автоматически через 22 минуты. 
Лечебный курс длится 18 - 20 дней по  

1 - 2 процедуры. Тут главное, почув-
ствовав улучшение, не останавли-
ваться и провести курс полностью, что 
даст возможность сохранить результат 
лечения длительное время. Чтобы из-
бежать обострений остеохондроза, 
нужно проводить поддерживающие 
лечебные курсы.  

Показания к ПриМенению
АЛМАГ-01 создан для тех, кто 

страдает не только различными фор-
мами остеохондроза, но и артрита-
ми, артрозами и другими заболева-
ниями опорно-двигательного аппа-
рата, а также сердечно-сосудистой 
системы, желудочно-кишечного 
тракта, мочеполовых органов. Поль-
зоваться АЛМАГом-01 могут практи-
чески все члены семьи. Им можно 
лечиться даже ослабленным боль-
ным, пожилым людям и тем, кому 
другое лечение противопоказано.

что должен знать каждый о лечении остеохондроза
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8-800-200-01-13 
(звонок по России бесплатный).

Насморк и ангина - самые 
распространенные в хо-
лодное время болячки. Тут 
сквозняк, там ноги промок-
ли… И вот они, знакомые 
симптомы: покрасневший 
нос, слезящие-
ся глаза, пер-
шение и боль в 
горле. Вроде 
и не особо се-
рьезно, но и 
удовольствия 
мало, особен-
но когда дома 
дети или на работе аврал. 
Вот тут-то и стоит позвать 
добрую ФЕЮ - помощницу, 
которая умеет справляться 
с ангиной и насморком вол-
шебным теплом!

Устройство теплового 
воздействия ФЕЯ равно-
мерно и глубоко прогревает 
области лобных и гаймо-
ровых пазух, слизистую 
гортани, борясь с болезне-
творными вирусами. Воз-
действие тепла способству-
ет усилению кровообра-
щения и обмена веществ в 
области гайморовых пазух и 
помогает ускорению зажив-
ления воспаленной слизи-
стой оболочки. ФЕЯ также 
может применяться при 
лечении детей от одного 
года, поэтому будет отлич-
ным помощником в семье с 
маленькими непоседами.

Приобретайте АЛМАГ в декабре СПешите! Цены уходящеГо ГодА!*
8 290 

руб.

9 320 руб. 

ã Аптеки «Вита», 
«Аптеки низких цен»,
Аптеки «Вита-Экспресс»,
тел. справочной 46-03-03.

ã Аптеки «УльяновскФармация», 
тел. справочной 36-36-14.

 ã Магазины «Домашний доктор»:
- пр-т Ленинского Комсомола, д. 37 
   (рядом с Домом быта); 
- ул. Минаева, д. 40/1
  (остановка «Речной порт»); 
- ул. Рябикова, д. 20а
   (напротив ТЦ «Вертикаль»).

ã Ортопедические салоны  
«Добрыня»:
- пр-т Ген. Тюленева, д. 12а 
  (напротив городской  
  поликлиники № 3, 2-й этаж); 
- ул. К. Маркса,  д. 33/2
(на пересечении с ул. Гагарина)
и в других.

ã Аптеки «Алия»: 
-  пр-т Гая, д. 82 (м-н «Бостон»);
- ул. Гагарина, д. 25
(в здании почты);
- пр-т Тюленева, д.12а
  (напротив поликлиники № 3);

- пр-т Хо Ши Мина, д. 21б
  (напротив РСЦ); 
- ул. Рябикова, д. 70
  (справа от детской поликлиники № 3);
- ул. Рябикова, д. 46    (м-н «Магнит»).

ã Аптека «Фармаком»,
ул. Минаева, д. 5
(за стадионом «Спартак»).

ã Аптека «Виктория»,
ул. Островского, д. 17
  (за УМВД Ленинского района).

ã Аптеки «Здоровая семья»:
- ул. Пионерская, д.12;
- ул. Шоферов, д.1а.

ã Аптеки «Будь здоров»:
- ул. Камышинская, д .49;
- ул. Камышинская, д. 21;
- пр-т 50-летия ВЛКСМ, д. 5.

ã «Медтехника  
для вашей семьи»:
- ул. К. Либкнехта, д.19а 
   (ТЦ «Созвездие», 1-й этаж); 
- пр-т Ленинского Комсомола, д. 51
   (м-н «Товары для дома», 1-й этаж)

И В ДРУГИХ АПТЕКАХ  
И МАГАЗИНАХ МЕДТЕХНИКИ  

УЛЬЯНОВСКА И ОБЛАСТИ

Показания  
к применению 

ФЕИ:
• насморк
• гайморит
• фронтит
• ангина

Прежде в этой рубрике мы знакомились со 
словами и фразами, введенными в обиход 
нашими земляками. Но в этот раз мы решили 
немного отойти от привычного формата.

Все потому, что каждый год 31 декабря мы с 
друзьями ходим в баню. Вы узнали эту цитату из 
«Иронии судьбы, или С легким паром!», прочно 
вошедшую в наш лексикон и ставшую родной? 
Этот фильм - такой же непременный атрибут 
встречи Нового года, как хлопок открывающе-
гося шампанского, бой курантов, салат оливье 
и запах мандаринов вкупе с хвоей. Сейчас 
трудно припомнить, что же смотрели люди для 
создания праздничного настроения до выхода 
на экраны приключений Жени Лукашина.

А были еще две прекрасные новогодние ко-
медии Эльдара Рязанова: «Карнавальная ночь» 
и «Зигзаг удачи». «Товарищи! Есть установка 
весело встретить Новый год! Мы должны про-
вести наш новогодний вечер так, чтобы никто 
бы ничего бы не мог сказать». Разве от этой 
уморительной фразы бюрократа Огурцова не 

хочется на зависть всем отметить самый на-
родный праздник? 

Попросить Снегурочку рассказать, где она 
была, и представить, кабы не было зимы - в 
песенном исполнении, конечно. Наш новогод-
ний язык обогатили не только цитаты из кино-
фильмов, но и из мультипликационных картин:  
«Ну, погоди!», «Зима в Простоквашино»…

Школьные каникулы, выпадающие на 
праздники, не мыслились раньше без сказки  
«Морозко». «Тепло ли тебе, девица, тепло тебе, 
красная?» - и от этого вопроса становится теп-
ло на душе не одним красным девицам. А вот 
из усыновленного поколением американской 
газировки «Одного дома» так и не удалось по-
добрать подходящей новогодней цитаты. Хотя 
это и не умаляет веселости фильма.

Подготовил Данила НОЗДРЯКОВ

коНкурс

На елку с «Народной» 
«НГ» начинает розыгрыш пригласительных билетов на два лица на главную елку 
губернии в Ледовый дворец «Волга-Спорт-Арена». Получить их просто -  
достаточно правильно ответить на вопрос.

У Даши-путешественницы есть симпатичный помощник - бычок в синем 
платке с родным для русского уха именем Борька. Как героя зовут в ориги-
нальном английском мультфильме?

а) Билли                    б) Бенни                   в) Вилли
Ждем ваших ответов в среду, 16 декабря, с 13.00 до 14.00 по телефону (8422) 30-17-00. 
Первый дозвонившийся и верно ответивший на вопрос получит билеты.

слово за слово

Товарищи! Есть установка...
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На прошлой неделе газета Старокулаткинского района «Кюмяк кюч» отметила юбилей -   ►
с момента выхода первого номера этого издания исполнилось 85 лет. 
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Тринадцать 
славных имен
В уходящем году - Году литературы -  
в рамках проекта «Именами  
славится Россия» 13 библиотекам  
области были присвоены имена  
выдающихся соотечественников -  
писателей, поэтов, ученых.

Каждая именная библиотека имеет свое 
неповторимое лицо, свои ресурсы, инстру-
менты и перспективы развития. Цель про-
екта - сохранить индивидуальность учреж-
дения - его историю, опыт, сложившиеся 
традиции, возможности коллектива.

В начале 2015 года на базе детской 
библиотеки № 25 в Ульяновске открылся 
Центр краеведческой информации имени 
ульяновского краеведа Бориса Аржанцева. 
Присвоение имени татарского народного 
поэта Габдуллы Тукая Старокулаткинской 
межпоселенческой центральной библиотеке 
состоялось в феврале. В марте читальный 
зал библиотеки № 8 города Ульяновска по-
лучил имя философа Василия Розанова, а 
центральная межпоселенческая библиотека 
Ульяновского района - Николая Гоголя.

Библиотека № 2 города Ульяновска с 
апреля носит имя выдающегося авиакон-
структора Николая Зырина. Здесь можно по-
знакомиться с его деятельностью, посетить 
его воссозданный кабинет, космическую 
зону, а также площадку «предполетной» 
подготовки, оборудованную турниками и ба-
тутами. Большой популярностью среди юных 
читателей библиотеки пользуется макет 
Солнечной системы. Недавно в библиотеке 
появился двухместный тренировочный пла-
нер, который стал экспонатом авиационно-
космического зала.

В мае имя Героя России уроженца Сен-
гилеевского района Виктора Носова было 
присвоено центральной библиотеке города 
Сенгилея, имя известного русского ученого, 
ботаника и садовода Александра Войкова 
получила Новоспасская межпоселенческая 
районная библиотека. С июня Цильнинская 
центральная межпоселенческая библиотека 
носит имя великого русского поэта Алексан-
дра Пушкина, а Новомайнская модельная 
биб лиотека с июля носит имя писателя 
Алексея Толстого. В августе Радищевской 
модельной библиотеке присвоили имя пи-
сателя Александра Радищева.

Торжественная церемония присвоения 
имени Александра Грина Кузоватовской 
модельной библиотеке прошла в сентябре. 
Именно в этом здании в 1909 году жил и 
работал русский советский писатель. Ак-
тивная переписка с Кировской областной 
библиотекой имени А.С. Грина, Слободской 
городской библиотекой имени А.С. Грина, 
Пензенской областной библиотекой им. 
М.Ю. Лермонтова позволяет библиотекарям 
своевременно обмениваться необходимой 
для работы информацией.

Тереньгульская модельная библиотека 
носит имя выдающегося русского бас-
нописца Ивана Крылова с октября. Имя 
русского поэта Сергея Есенина было при-
своено Павловской модельной библиотеке. 
На торжественном мероприятии постоян-
ная читательница Галия Пронина подарила 
библиотеке только что вышедший в свет 
сборник стихов «Свеча горела на столе» и 
второй выпуск альманаха «Павловка, родина 
моя малая». Жители населенных пунктов, где 
проходят подобные события, с удовольстви-
ем включаются в работу над библиотечными 
мероприятиями.

В следующем году проект продолжится. 
Запланировано присвоение новых имен 
районным и городским библиотекам. Это 
позволит библиотекам расти, развиваться, 
привлекать новых посетителей, открывать 
юным читателям мир литературы и расска-
зывать о нашей истории.

Подготовила Анна ГРИГОРЬЕВА

Помним дедов, забываем отцов
Игорь УЛИТИН

Уже этой зимой в свет должен выйти 
первый том книги «1000 городов  
и поселений Ульяновской области».  
О трудностях, с которыми столкнулись  
ее составители, говорили на первом 
региональном съезде краеведов.

В первый том войдет информация об 
Ульяновске, Димитровграде и районах до 
буквы М, то есть от Базарносызганского до 
Мелекесского. Однако вполне может полу-
читься так, что статьи о многих селах будут 
представлены одной фразой - «информа-
цию получить не удалось». Например, о 
деревнях Инзенского района. По словам 
руководителя историко-архивной комиссии 
Ульяновской области Вячеслава Егорова, к 
кому только в самом западном районе не 
обращались, но пока воз и ныне там.

Есть такие районы, где вроде бы ин-
формации собрано много, но, по мнению 
Егорова, она могла бы быть куда полнее. 
Например, достаточно сведений о дорево-

люционной истории сел, а о том, что про-
исходило после 1917 года или даже после 
войны, ничего не известно.

- В статьях написаны имена и фамилии 
помещиков, где были усадьбы, сколько че-
ловек жило в селах. А о тех, кто жил после 
войны, можно сказать, о наших современ-
никах, почти ни слова.

Еще одна проблема - это отсутствие 
информации о местных семьях и родах. 
Не хватает историй и об отдельных людях. 
Например, о ремесленниках, которые жили 
много лет назад, а их до сих пор помнят 
в той или иной деревне. Это придало бы 
каждой из статей самобытности.

Отдельно на съезде была затронута тема 
военного периода в истории ульяновского 
села.

- Во многих статьях просто указано, 
сколько человек ушло на войну из деревни 
и сколько не вернулось, - рассказывает 
Вячеслав Николаевич. - А где рассказы о 
геройских поступках земляков? Где инфор-
мация о полученных ими наградах?

Не меньшего внимания, по словам спи-

кера, заслуживает и описание трудового 
подвига, который каждый день совершали 
жители наших тыловых деревень. Если об 
этом и рассказывается, то в довольно не-
большом количестве статей.

Вполне возможно, что присутствовавшие 
на мероприятии представители «второтом-
ных» районов учтут замечания и предоставят 
составителям максимально полную инфор-
мацию. Не для себя. Для потомков. Ведь 
память - это самое дорогое, что у нас есть.
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По задумке, в книге должна быть  
максимально полная информация  
о селах.

Алекс МИТРИЕВ

К серьезным эпидемиологическим 
заболеваниям может привести 
незаконный ввоз домашнего 
скота на территорию Ульяновской 
области. Только за ноябрь 
в регион попало 365 голов 
различного скота (в основном 
коров) без разрешения, а самое 
главное, без постановки на учет 
и соответствующей санитарной 
проверки.

ОпаснО для челОвека
Об этом говорилось на заседании со-

гласительной комиссии по обеспечению 
Ульяновской области безопасными и 
качественными продуктами питания. На-
рушения зарегистрированы в Барышском, 
Чердаклинском, Цильнинском и Улья-
новском районах. Крупный рогатый скот 
умудряются провозить даже под видом… 
собак. По документам. В департамент ве-
теринарии Ульяновской области поступила 
информация о завозе на птицефабрику 
«Симбирская» в селе Поповка (Чердаклин-
ский район) 158 голов крупного рогатого 
скота. По предварительной информации, 
животных привезли с агрофирмы «Кубня» 
Кайбицкого района Республики Татарстан, 
хотя, как потом выяснилось, такой орга-
низации не существует, а ветеринарное 
свидетельство поддельное и выдано еще 
в 2013 году на провоз…. одной собаки из 
Татарстана в Москву.

По делу незаконного ввоза животных 
все документы переданы в министерство 
внутренних дел Татарстана, а в отношении 
директора птицефабрики возбуждено ад-
министративное дело.

На сегодняшний день все «контрабанд-
ные» головы проверены на заболевания. 
Десять животных показали положительный 
диагноз на лептоспироз. Это опасное ин-
фекционное заболевание как для человека, 
так и для многих видов животных. Основной 

путь передачи лептоспироза - водный, реже 
через прямой контакт или пищу. Может ин-
фекция попасть в организм человека и через 
небольшие ранения или царапины на теле.

выявили сальмОнеллез
Еще один случай незаконного ввоза скота 

зафиксирован в Ульяновском районе в хо-
зяйстве индивидуального предпринимателя 
Тауфика Мустакимова. Сотрудники ГИБДД 
остановили на трассе Ульяновск - Сурское 
автомобиль, перевозивший 18 свиней без 
ветеринарных сопроводительных докумен-
тов и без согласования маршрута движе-
ния. Это уже не первое похожее нарушение, 
допущенное этим предпринимателем. Он 
оштрафован на 40 тысяч рублей.

Не менее серьезное нарушение зафик-
сировано в Цильнинском районе. Больны-
ми оказалась часть животных, ввезенных 
из фирмы «Возрождение» (Пензенская 
область). Всего без документов на тер-
риторию Ульяновской области провезено 
46 голов крупного рогатого скота. Руково-
дителю предприятия «Зульфия» вручено 
требование в месячный срок провести 

исследования на лейкоз, лептоспироз и 
хламидиоз.

Всего, по словам директора департамен-
та ветеринарии Ульяновской области Нины 
Пелевиной, с начала 2015 года зарегистри-
ровано 22 нарушения законодательства, 
на 21 индивидуального предпринимателя 
и должностных лиц наложены штрафы в 
размере более 700 тысяч рублей. Выявлен 
и ликвидирован один очаг сальмонелле-
за, до населения не допущено более 200 
килограммов опасной и некачественной 
продукции.

По итогам заседания в отношении троих 
предпринимателей возбуждены админи-
стративные производства, материалы в 
отношении бизнесмена, допустившего 
несанкционированный завоз свиней, 
переданы в ОБЭП УМВД России по Улья-
новской области. Предпринимателю из 
Цильнинского района, присутствовавшему 
на заседании, выдано требование об устра-
нении нарушений законодательства. Пред-
приниматель заверил, что все требования 
ветеринарного законодательства будут 
устранены в установленные сроки.

Провезли коров  
под видом собак

С начала года до населения 
не допущено более 200 кг 
опасной и некачественной 
продукции.
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17 декабря в Большом зале Николаевского МКДЦ состоится благотворительный концерт ульяновской  ►
исполнительницы Тамары Кулябиной, посвященный престольному празднику поселка. 

Происшествия
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ДважДы убил и закопал
За убийство двух женщин житель Старой 
Кулатки Ринат М. проведет в колонии строгого 
режима 17 с половиной лет.

Первая женщина пропала без вести в ав-
густе 2013 года. Ее объявили в розыск, но 
обнаружили только через полгода. Труп с при-
знаками насильственной смерти обнаружили в 
поселке Старая Кулатка закопанным в огороде 
возле одного из домов в переулке Советском. 
Как впоследствии выяснилось, женщина 
злоупотребляла спиртным и в тот день она 
как раз выпивала в компании с Ринатом М. 
Слово за слово, рюмка за рюмкой - между со-
бутыльниками возник конфликт. Ринат М. сна-
чала руками, а потом при помощи деревянной 
палки избил женщину, нанеся ей смертельные 
ранения. После чего закопал тело, надеясь, 
что женщины никто не хватится.

Но вскоре преступление вскрылось, след-
ствие доказало вину Рината М. в совершении 
убийства. Более того, также выяснилось, что 
он причастен еще к одному убийству, совер-
шенному 8 января 2014 года. Злоумышлен-
ник задушил в доме еще одну женщину, труп 
которой тоже закопал, но на этот раз в сарае 
у собственного дома.

Несмотря на отрицание своей вины в со-
деянном, на основании представленных 
прокуратурой Старокулаткинского района 
Ульяновской области доказательств Ринат М.  
признан судом виновным в совершении 
преступлений, предусмотренных статьей 
111 (умышленное причинение тяжкого вре-
да здоровью человека, повлекшее смерть 
потерпевшего) и статьей 105 (убийство) 
Уголовного кодекса России.

закрыли вреДный сайт
Правоохранительные органы Павловского 
района пресекли незаконную интернет-
торговлю запрещенными веществами.

Выяснилось, что на сайте под названием 
athleticpharma предоставлялась возмож-
ность приобрести метандиенон, станозо-
лол и нандролон. Данные ненаркотические 
вещества являются анаболическими сте-
роидами и причиняют организму человека 
серьезный вред.

Вход на указанный интернет-ресурс сво-
бодный, предварительная регистрация и 
пароль не требуются. Информация на сайте 
распространяется бесплатно, срок пользо-
вания не ограничен. В ссылках имеются но-
мера телефонов, по которым можно заказать 
и получить стероиды за плату.

Вместе с тем распространение такой ин-
формации не только противоречит целям и 
задачам действующего законодательства о 
противодействии наркомании, но и способ-
ствует угрозе жизни и здоровью людей.

В этой связи прокурор Павловского 
района Ульяновской области направил в суд 
исковое заявление о признании сведений, 
размещенных на страницах названного 
сайта, информацией, запрещенной к рас-
пространению на территории России, кото-
рое на сегодняшний день в полном объеме 
удовлетворено.

темнота - причина аварий
Из-за плохой освещенности дорог и пешеход-
ных переходов в Ульяновской области с нача-
ла года произошло 51 дорожно-транспортное 
происшествие.

Очередное «темное» происшествие про-
изошло в райцентре Новоспасское. В на-
чале декабря поздним вечером пострадала 
учительница средней школы № 2. К счастью, 
она осталась жива, но вообще не всегда по-
добные ситуации заканчиваются так благо-
получно. За 11 месяцев по причине плохой 
освещенности пешеходных переходов погиб-
ли 11 человек, и еще 44 получили различные 
травмы. На сегодня за несоблюдение нор-
мативов по освещению переходов к адми-
нистративной ответственности привлечено  
27 должностных и 15 юридических лиц.

Подготовил Егор НОТТОВ
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По доброй традиции 
состоится розыгрыш призов 
среди подписчиков. 

На кону – ценные призы. 
Удачи!

Районное приложение  
выходит вложением  
в «Народную газету»  
и распространяется 
в Новоспасском, 
Николаевском, 
Радищевском, Павловском и 
Старокулаткинском районах.

Будем рады видеть вас  
в числе наших  
постоянных читателей!

Юг

Успей подписаться  
на первое полугодие 
2016 года

Индекс
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Оформите подписку, 
и свежий номер газеты – 
каждую среду у вас на столе!

- Когда мы приехали на место, 
нам не могли точно сказать, 
сколько человек ушли на туше-
ние, в какие места. Из средств 
связи у них были только личные 
сотовые телефоны, и если бы у 
кого-то села батарейка, мы бы 
не знали, где его искать. А карта 
участков так и вообще была одна 
на всех, - возмущается Братяков. 
- То, что удалось обойтись без 
трагедий, - это большая удача. 

Беспорядок, царивший на 
месте тушения лесного пожара 
в районе, стал одной из причин 
для смены директора лесного 
департамента. 

Александр Иванович выска-
зался за то, чтобы на следующий 
год улучшить техническую базу. 
Также он предложил откликнуть-
ся на просьбу лесников и заку-
пить для их нужд квадроциклы, 
чтобы объезжать участки. Пока 
же им приходится проводить пе-
шие обходы, которые отнимают 
много времени и сил. Деньги на 
эти обновления, по словам и.о. 
министра, есть - из областного 
бюджета на техническое пере-
оснащение выделено более 15 
миллионов рублей. 

В областном минсель-
лесхозе прошло  
совещание, посвящен-
ное лесному хозяйству. 
На нем были озвучены 
первоочередные  
задачи.

Лес и порядок 
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перестали существовать, то 
с юридической точки зрения 
леса оказались в подвешен-
ном состоянии. И хоть прошел 
уже не один год, до сих пор 
большинство из них ни к феде-
ральному, ни к региональному 
лесному фонду не относятся. 
Леса, которые потенциально 
могли бы быть отданы в аренду, 
а следовательно, приносить 

доход, растут сами по себе. 
Должно строго контролиро-

ваться представителями лес-
ного департамента, по мнению 
Братякова, выделение и «соци-
ального леса». Это те делянки, 
которые жители региона полу-
чают на собственные нужды. 

туши пожар
Наконец, третий вопрос каса-

ется работы лесников во время 
пожаров. Как показало осеннее 
ЧП в Новоспасском районе, с ор-
ганизацией пожаротушения все 
было не просто плохо, а ужасно. 

Игорь УЛИТИН

Какие проблемы 
предстоит решить  
в следующем году  
в лесной отрасли? 

не забуДьте 
заплатить

Проблема номер один - не-
доимка арендной платы за ис-
пользование лесного фонда. 
Она остра настолько, что сейчас 
речь об этом ведет уже прокура-
тура. По словам и.о. министра 
сельского, лесного хозяйства и 
природных ресурсов Алексан-
дра Братякова, арендаторов 
следует отучить от мысли о том, 
что лесной аукцион - это легкий 
способ заработка денег за счет 
государства. 

- Когда человек берет в аренду 
тот или иной участок, то он ви-
дит, какая на нем есть древесина 
и вообще какие на нем условия. 

И когда он заявляет, что условия 
изменились, то с ним даже не 
хочется вести разговор, - вы-
сказал недовольство Братяков.

Под словами «условия изме-

нились» стоит понимать то, что 
арендаторы «внезапно» выясня-
ют, что на участке, кроме дело-
вой хвойной древесины, растет 
еще и много лиственной. А она, 
в свою очередь, куда менее до-
ходна, нежели та же сосна. 

Еще одна претензия к арен-
даторам - они не выполняют 
условий договоров. А именно 
- сжигают остатки спиленных 

деревьев в неположенном ме-
сте. Или же просто не убирают 
арендованную территорию. В 
довесок ко всему они прикры-
ваются разбитой дорогой. 

- А кто должен содержать ее 
в надлежащем состоянии? Сам 
же арендатор, - констатировал 
и.о. министра. 

чье Дерево? 
Номер два - статус так на-

зываемых «колхозных лесов». 
Это те участки, которые когда-
то были закреплены за колхо-
зами и совхозами. А когда те 

«Колхозные леса» 
могли бы приносить 
доход, а вместо этого 
растут сами по себе. 
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Официальный сайт Мелекесского района стал победителем Всероссийского конкурса «Лучший  ►
муниципальный сайт». Торжественная церемония вручения наград прошла 10 декабря в Москве.
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Тринадцать 
славных имен
В уходящем году - Году литературы -  
в рамках проекта «Именами  
славится Россия» 13 библиотекам  
области были присвоены имена  
выдающихся соотечественников -  
писателей, поэтов, ученых.

Каждая именная библиотека имеет свое 
неповторимое лицо, свои ресурсы, инстру-
менты и перспективы развития. Цель про-
екта - сохранить индивидуальность учреж-
дения - его историю, опыт, сложившиеся 
традиции, возможности коллектива.

В начале 2015 года на базе детской 
библиотеки № 25 в Ульяновске открылся 
Центр краеведческой информации имени 
ульяновского краеведа Бориса Аржанцева. 
Присвоение имени татарского народного 
поэта Габдуллы Тукая Старокулаткинской 
межпоселенческой центральной библиотеке 
состоялось в феврале. В марте читальный 
зал библиотеки № 8 города Ульяновска по-
лучил имя философа Василия Розанова, а 
центральная межпоселенческая библиотека 
Ульяновского района - Николая Гоголя.

Библиотека № 2 города Ульяновска с 
апреля носит имя выдающегося авиакон-
структора Николая Зырина. Здесь можно по-
знакомиться с его деятельностью, посетить 
его воссозданный кабинет, космическую 
зону, а также площадку «предполетной» 
подготовки, оборудованную турниками и ба-
тутами. Большой популярностью среди юных 
читателей библиотеки пользуется макет 
Солнечной системы. Недавно в библиотеке 
появился двухместный тренировочный пла-
нер, который стал экспонатом авиационно-
космического зала.

В мае имя Героя России уроженца Сен-
гилеевского района Виктора Носова было 
присвоено центральной библиотеке города 
Сенгилея, имя известного русского ученого, 
ботаника и садовода Александра Войкова 
получила Новоспасская межпоселенческая 
районная библиотека. С июня Цильнинская 
центральная межпоселенческая библиотека 
носит имя великого русского поэта Алексан-
дра Пушкина, а Новомайнская модельная 
биб лиотека с июля носит имя писателя 
Алексея Толстого. В августе Радищевской 
модельной библиотеке присвоили имя пи-
сателя Александра Радищева.

Торжественная церемония присвоения 
имени Александра Грина Кузоватовской 
модельной библиотеке прошла в сентябре. 
Именно в этом здании в 1909 году жил и 
работал русский советский писатель. Ак-
тивная переписка с Кировской областной 
библиотекой имени А.С. Грина, Слободской 
городской библиотекой имени А.С. Грина, 
Пензенской областной библиотекой им. 
М.Ю. Лермонтова позволяет библиотекарям 
своевременно обмениваться необходимой 
для работы информацией.

Тереньгульская модельная библиотека 
носит имя выдающегося русского бас-
нописца Ивана Крылова с октября. Имя 
русского поэта Сергея Есенина было при-
своено Павловской модельной библиотеке. 
На торжественном мероприятии постоян-
ная читательница Галия Пронина подарила 
библиотеке только что вышедший в свет 
сборник стихов «Свеча горела на столе» и 
второй выпуск альманаха «Павловка, родина 
моя малая». Жители населенных пунктов, где 
проходят подобные события, с удовольстви-
ем включаются в работу над библиотечными 
мероприятиями.

В следующем году проект продолжится. 
Запланировано присвоение новых имен 
районным и городским библиотекам. Это 
позволит библиотекам расти, развиваться, 
привлекать новых посетителей, открывать 
юным читателям мир литературы и расска-
зывать о нашей истории.

Подготовила Анна ГРИГОРЬЕВА

Помним дедов, забываем отцов
Игорь УЛИТИН

Уже этой зимой в свет должен выйти 
первый том книги «1000 городов  
и поселений Ульяновской области».  
О трудностях, с которыми столкнулись  
ее составители, говорили на первом 
региональном съезде краеведов.

В первый том войдет информация об 
Ульяновске, Димитровграде и районах до 
буквы М, то есть от Базарносызганского до 
Мелекесского. Однако вполне может полу-
читься так, что статьи о многих селах будут 
представлены одной фразой - «информа-
цию получить не удалось». Например, о 
деревнях Инзенского района. По словам 
руководителя историко-архивной комиссии 
Ульяновской области Вячеслава Егорова, к 
кому только в самом западном районе не 
обращались, но пока воз и ныне там.

Есть такие районы, где вроде бы ин-
формации собрано много, но, по мнению 
Егорова, она могла бы быть куда полнее. 
Например, достаточно сведений о дорево-

люционной истории сел, а о том, что про-
исходило после 1917 года или даже после 
войны, ничего не известно.

- В статьях написаны имена и фамилии 
помещиков, где были усадьбы, сколько че-
ловек жило в селах. А о тех, кто жил после 
войны, можно сказать, о наших современ-
никах, почти ни слова.

Еще одна проблема - это отсутствие 
информации о местных семьях и родах. 
Не хватает историй и об отдельных людях. 

Например, о ремесленниках, которые жили 
много лет назад, а их до сих пор помнят 
в той или иной деревне. Это придало бы 
каждой из статей самобытности.

Отдельно на съезде была затронута тема 
военного периода в истории ульяновского 
села.

- Во многих статьях просто указано, 
сколько человек ушло на войну из деревни 
и сколько не вернулось, - рассказывает 
Вячеслав Николаевич. - А где рассказы о 
геройских поступках земляков? Где инфор-
мация о полученных ими наградах?

Не меньшего внимания, по словам спи-
кера, заслуживает и описание трудового 
подвига, который каждый день совершали 
жители наших тыловых деревень. Если об 
этом и рассказывается, то в довольно не-
большом количестве статей.

Вполне возможно, что присутствовавшие 
на мероприятии представители «второтом-
ных» районов учтут замечания и предоставят 
составителям максимально полную инфор-
мацию. Не для себя. Для потомков. Ведь 
память - это самое дорогое, что у нас есть.
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По задумке, в книге должна быть  
максимально полная информация  
о селах.
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Андрей КОРЧАГИН

На минувшей неделе 
новоселье отметили более 
сотни димитровградских 
семей. В рамках федеральной 
программы «Жилье для 
российской семьи» 122 
специалиста ГНЦ «НИИАР» 
получили жилье на льготных 
условиях в первых сданных 
домах микрорайона 
«Академгородок».

В торжественной церемонии вручения 
ключей приняли участие министр строи-
тельства и ЖКХ РФ Михаил Мень и губер-
натор Сергей Морозов.

- Тот объем жилья, который в этом году 
будет построен в Ульяновской области, - 
это очень серьезный показатель, - отметил 
министр строительства и ЖКХ РФ Михаил 
Мень. - Сегодня мы только начали говорить 
о мерах поддержки, которые формируются 
нашим министерством по поручению прези-
дента РФ, а ульяновцы уже готовы их реали-
зовывать. Именно такого класса микрорай-
онам комплексного развития территорий, 
которые создаются в рамках программы 
«Жилье для российской семьи», то есть по 
цене, не превышающей 35 тысяч рублей 
за квадратный метр, мы будем помогать 
внешними сетями, транспортной внутри-
квартальной, социальной инфраструктурой. 
Это то, чего ждут в сегодняшних сложных 
экономических условиях застройщики.

Жилой микрорайон «Академгородок» со-
стоит из трехэтажных зданий с поквартир-
ным индивидуальным отоплением. Всего в 
нем планируется построить до 2020 года бо-
лее двух тысяч квартир. Концепцией проекта 
предусмотрены комплексная застройка тер-
ритории с объектами социального и коммер-
ческого назначения, обустройством зеленых 
зон отдыха, детских и спортплощадок.

- В регионе всегда особое внимание 
уделяется созданию комфортной среды 

для людей, - подчеркнул губернатор. - Мы 
успешно справляемся с этой задачей, и 
в этом нам помогают подобные проекты 
комплексной застройки. За последние годы 
только в областном центре у нас появилось 
пять таких микрорайонов, полным ходом 
идет строительство еще одного.

В Димитровграде продолжается строи-
тельство физкультурно-оздоровительного 
комплекса, детского сада на 240 мест, 
реконструируются прогулочные парки, 
создаются новые зоны семейного отдыха 
и досуга. Также планируется ремонт суще-
ствующего жилого фонда и строительство 
библиотечного комплекса, культурно-
досугового и образовательного центров.

- Мы твердо решили превратить Дими-
тровград в настоящий наукоград, который 
соберет у себя выдающихся инноваторов как 
из Ульяновской области, так и со всей стра-
ны. В этом городе будет не только интересно 
работать, но и приятно, комфортно жить.

Строится в Димитровграде крупнейший 
в Европе многоцелевой исследовательский 
реактор на быстрых нейтронах, который 
позволит увеличить финансирование АО 
«ГНЦ «НИИАР» и занять институту лидирую-
щие позиции в изучении полезных свойств 
ядерной энергетики. Именно на его базе 
к 2020 году будет создан Международный 
научный исследовательский центр.

СПРАВКА «НГ»
За последние 10 лет темпы роста жилья 
в регионе выросли более чем в три раза. 
С 2011-го по 2014 год введено в эксплуа-
тацию более двух с половиной миллионов 
квадратных метров жилья. За 11 месяцев 
этого года построено еще 3 924 жилых дома 
общей площадью 730,9 тысячи квадратных 
метров. А по итогам всего 2015 года пла-
нируется сдать в эксплуатацию 920 тысяч 
квадратных метров жилья.

В «Академгородке»  
планируется построить  
до 2020 года более  
двух тысяч квартир.

Ключи новоселам вручали министр строительства и ЖКХ и губернатор.

Как строится  
наукоград
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Илья Славников из Мулловки победил в Международном интернет-фестивале для детей,   ►
молодежи и взрослых в номинации «Вокальное и музыкальное творчество».
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УснУл с сигаретой и сгорел
В воскресенье после девяти вечера в службу 
спасения 112 поступило сообщение о пожаре в 
двухквартирном кирпичном нежилом доме на 
улице Баумана в Димитровграде. 

Дым увидели прохожие и вызвали пожар-
ную охрану. Первые спасатели прибыли на 
место уже через пять минут. Дом был весь в 
дыму. Через семь минут пожарные ликвиди-
ровали открытое горение.

Но вот спасти человека, который находился 
в доме, уже не удалось. Труп шестидесятилет-
него мужчины спасатели обнаружили на полу 
в одной из комнат. Огнем были повреждены 
пол и матрас, на котором лежал человек. По 
предварительным данным, мужчина уснул с 
сигаретой, это и стало причиной трагедии.

 «Калина» насмерть  
сбила мУжчинУ

Авария случилась в минувшую субботу,  
12 декабря, около пяти часов вечера  
на 98-м километре автодороги  
Ульяновск - Димитровград - Самара. 

29-летний водитель на «Ладе Калине» 
сбил шестидесятилетнего мужчину, кото-
рый переходил проезжую часть дороги в 
неустановленном месте. Авария произошла 
буквально в нескольких метрах от нерегули-
руемого пешеходного перехода.

От полученных травм потерпевший скончал-
ся в димитровградской городской больнице  
№ 2, куда был доставлен на «скорой помощи».

разбой «за знаКомство»
Новый знакомый отобрал у жителя Новой 

Малыклы украшения и часы на сумму 115 ты-
сяч рублей. С таким сообщением обратился 
в полицию сорокапятилетний мужчина. По 
словам потерпевшего, он познакомился с 
человеком, который очень скоро перестал 
быть дружелюбным и, применив силу, ото-
брал у него золотое кольцо и швейцарские 
часы общей стоимостью 115 тысяч рублей.

Сотрудники уголовного розыска установи-
ли личность подозреваемого. Им оказался 
тридцатилетний житель города Сызрань 
Самарской области, нигде не работающий, 
ранее привлекавшийся к уголовной ответ-
ственности. Также полицейские установили, 
что задержанный причастен к квартирной 
краже, которая произошла летом прошлого 
года. Тогда у пятидесятилетнего жителя 
Димитровграда из дома украли ноутбук 
стоимостью 25 тысяч рублей.

Похищенное изъято. По данным фактам 
возбуждены уголовные дела.

расКрыто жестоКое 
Убийство

Многие помнят ужасное событие октября, 
когда в Александровке зарезали пенсионерку. 
После этого многие жители Мелекесского 
района еще долго боялись подходить к две-
рям и открывать двери незнакомцам.

На днях следственный комитет нашел 
убийцу - обвинение предъявили мужчине 
двадцати четырех лет. По версии следствия, 
в период с 23 по 24 октября обвиняемый, 
находясь в одном из домов по улице На-
бережная в селе Александровка, напал на 
73-летнюю женщину.

Мужчина нанес пенсионерке несколько но-
жевых ранений, от которых потерпевшая скон-
чалась на месте происшествия, после чего по-
хитил из ее дома денежные средства в сумме 
более двадцати тысяч рублей. Кроме того, этот 
же обвиняемый вместе со своим знакомым  
4 сентября совершил разбойное нападение 
еще на одну жительницу села Александровка.

В настоящее время проводятся следствен-
ные действия, направленные на установле-
ние всех обстоятельств совершенных пре-
ступлений, решается вопрос об избрании в 
отношении задержанного меры пресечения 
в виде заключения под стражу. Расследова-
ние уголовного дела продолжается.

Подготовила Евгения ШЕПЕлЕва
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По доброй традиции 
состоится розыгрыш призов 
среди подписчиков. 

На кону –  ценные призы. 
Удачи!

Районное приложение  
выходит вложением  
в «Народную газету»  
и распространяется 
в  Димитровграде,  
Мелекесском и 
Новомалыклинском районах.

Будем рады видеть вас  
в числе наших  
постоянных читателей!

Восток

Успей подписаться  
на первое полугодие 
2016 года

Индекс

54525

Оформите подписку, 
и свежий номер газеты –  
каждую среду у вас на столе!

делянки, которые жители ре-
гиона получают на собствен-
ные нужды. 

тУши пожар
Наконец, третий вопрос каса-

ется работы лесников во время 
пожаров. Как показало осеннее 
ЧП в Новоспасском районе, с 
организацией пожаротушения 
все было не просто плохо, а 
ужасно. 

- Когда мы приехали на место, 
нам не могли точно сказать, 
сколько человек ушли на туше-
ние, в какие места. Из средств 
связи у них были только личные 
сотовые телефоны, и если бы у 
кого-то села батарейка, мы бы 
не знали, где его искать. А карта 
участков так и вообще была одна 
на всех, - возмущается Братяков. 
- То, что удалось обойтись без 
трагедий, - это большая удача. 

Беспорядок, царивший на 
месте тушения лесного пожара 
в районе, стал одной из причин 
для смены директора лесного 
департамента. 

Александр Иванович выска-
зался за то, чтобы на следующий 
год улучшить техническую базу. 
Также он предложил откликнуть-
ся на просьбу лесников и заку-
пить для их нужд квадроциклы, 
чтобы объезжать участки. Пока 
же им приходится проводить пе-
шие обходы, которые отнимают 
много времени и сил. Деньги на 
эти обновления, по словам и.о. 
министра, есть - из областного 
бюджета на техническое пе-
реоснащение выделено более  
15 миллионов рублей. 

Лес и порядок 
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зами и совхозами. А когда те 
перестали существовать, то 
с юридической точки зрения 
леса оказались в подвешен-
ном состоянии. И хоть прошел 
уже не один год, до сих пор 
большинство из них ни к феде-
ральному, ни к региональному 
лесному фонду не относятся. 

Леса, которые потенциаль-
но могли бы быть отданы в 
аренду, а следовательно, при-
носить доход, растут сами по 
себе. 

Должно строго контроли-
роваться представителями 
лесного департамента, по 
мнению Братякова, выделение 
и «социального леса». Это те 

Еще одна претензия к арен-
даторам - они не выполняют 
условий договоров. А именно 
- сжигают остатки спиленных 
деревьев в неположенном ме-
сте. Или же просто не убирают 
арендованную территорию. В 
довесок ко всему они прикрыва-
ются разбитой дорогой. 

- А кто должен содержать ее 
в надлежащем состоянии? Сам 
же арендатор, - констатировал 
и.о. министра. 

чье дерево? 
Номер два - статус так назы-

ваемых «колхозных лесов». Это 
те участки, которые когда-то 
были закреплены за колхо-

В областном минсельлесхозе прошло совещание,  
посвященное лесному хозяйству.  
На нем были озвучены первоочередные задачи.

Игорь УлИТИН

Какие проблемы 
предстоит решить  
в следующем году  
в лесной отрасли? 

не забУдьте 
заплатить

Проблема номер один - не-
доимка арендной платы за ис-
пользование лесного фонда. 
Она остра настолько, что сейчас 
речь об этом ведет уже прокура-
тура. По словам и.о. министра 
сельского, лесного хозяйства и 
природных ресурсов Алексан-
дра Братякова, арендаторов 
следует отучить от мысли о том, 
что лесной аукцион - это легкий 
способ заработка денег за счет 
государства. 

- Когда человек берет в аренду 
тот или иной участок, то он ви-
дит, какая на нем есть древесина 
и вообще какие на нем условия. 
И когда он заявляет, что условия 
изменились, то с ним даже не 
хочется вести разговор, - вы-
сказал недовольство Братяков.

Под словами «условия изме-
нились» стоит понимать то, что 
арендаторы «внезапно» выясня-
ют, что на участке, кроме дело-
вой хвойной древесины, растет 
еще и много лиственной. А она, 
в свою очередь, куда менее до-
ходна, нежели та же сосна. 

«Колхозные леса» 
могли бы приносить 
доход, а вместо этого 
растут сами по себе. 
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В прошлую пятницу в Карсуне был открыт межрайонный регистрационно-экзаменационный отдел ГИБДД.  ►
Располагается он в здании муниципального управления МВД. 
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Иван СОНИН

До начала реализации 
областной программы 
«Земский фельдшер» 
остается полмесяца.

Уже с 1 января фельдшеры, же-
лающие работать в сельских ФА-
Пах, смогут получить матпомощь 
в размере 500 тысяч рублей. Рас-
чет делается, как подчеркивают в 
областном мин-здраве, прежде 
всего на молодых выпускников 
медколледжей и техникумов. Три 
из них расположены в Ульянов-
ске. И лишь один за пределами 
областного центра - это Карсун-
ский медтехникум.

Операции делают 
куклам

Фельдшеров в Карсуне обуча-
ют давно - еще с 1950-х годов. 
Во времена перестройки, специ-
альность закрыли, но ненадолго. 
В этом году «Лечебное дело» 
отмечает юбилей - 65 лет.

Как рассказывает директор 
техникума Ирина Янина, препо-
дают здесь практикующие врачи 
местной ЦРБ. Знания студенты 
получают в прямом смысле из 
первых уст. Материальная база 
тоже весьма хорошая. Например, 
манекены-симуляторы, которые 
имитируют поведение рожени-
цы, ребенка, травмированного 
человека и других пациентов, 
появились в некоторых ульянов-
ских колледжах лишь в прошлом 
году. В Карсуне студенты на тако-
го рода тренажерах, закупленых 
по приоритетному нацпроекту 
«Здоровье», обучаются уже бо-
лее пяти лет. Как напоминание 
о прошлом, лежат в кабинетах и 
те манекены, на которых практи-
ковались раньше. Это тканевые 
куклы, изготовленные руками 
самих студентов и преподавате-
лей. Их теперь можно списать в 
медицинский музей.

рабОтать гОтОвы
Ежегодно из стен учебного 

заведения выпускаются по 25 
человек - это ровно четверть 
всех специалистов-выпускников 
со средним специальным меди-

цинским образованием по всей 
области. По словам Ирины 
Яниной, их выпускники поль-
зуются особой популярностью 
на станции скорой помощи в 
Ульяновске и… в армии.

- Довольно много наших ребят 
идут служить по контракту в ка-
честве военных медиков, - рас-
сказывает Ирина Борисовна.

Есть и такие, кто отправляет-
ся работать в деревню. Таких, 

по статистике за последние 
пять лет, около 40 процентов. 
В абсолютных цифрах - это 
почти 50 человек. Немало, хотя, 
конечно, хотелось бы больше. 
По словам директора техни-
кума, надежда на это есть. К 
ним поступают довольно много 
студентов, которые идут по 
целевому набору от районных 
больниц. А стало быть, они 
почти со стопроцентной веро-

ятностью останутся работать у 
себя на родине. В том числе и 
в ФАПах. В самом Карсунском 
районе такие примеры уже 
есть. Так, в этом году одна из 
выпускниц медтехникума по-
желала устроиться на работу в 
медпункт села Таволжанка. Она, 
кстати, тоже может рассчиты-
вать на выплату по программе 
«Земский фельдшер».

теплО и уютнО
Говоря об устройстве моло-

дых фельдшеров в сельские 
медпункты, встает вопрос о том, 
насколько там хороши условия? 
На совещании, посвященном 
«Земскому фельдшеру», эту 
тему поднял губернатор Сергей 
Морозов.

Конечно, сказать, что во всех 
ФАПах идеальные условия, пока 
нельзя. Но ситуация исправля-
ется. И Карсунский район может 
служить одним из примеров. 
Здесь только в этом году были 
отремонтированы три медпункта 
- в Вальдиватском, Беловодье и 
уже названной Таволжанке. По-
следний, кстати, вместе с мед-
пунктами в Усть-Урени, Урено-
Карлинском и Белозерье был 
еще и газифицирован. Всего же 
в муниципалитете 22 ФАПа.

В целом, по словам главврача 
Карсунской ЦРБ Людмилы Щет-
киной, их район нехватки в фель-
дшерах не испытывает - выпуск-
ники техникума идут на работу по 
профессии стабильно. Но есть 
проблема кадров пенсионного и 
предпенсионного возраста. Их, 
как и в целом по области, около 
30 процентов. За счет «Земского 
фельдшера» здесь тоже надеют-
ся омолодить кадровый состав 
сельских фельдшеров. Насколь-
ко это получится, можно будет 
увидеть уже скоро.

Юность в белых  
халатах
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На первых курсах студенты обучаются сестринскому 
делу, а уже на последнем определяются - будут ли 
они фельдшерами или продолжат получать  
специальность медсестры или медбрата. 

Тринадцать 
славных имен
В уходящем году - Году литературы -  
в рамках проекта «Именами  
славится Россия» 13 библиотекам  
области были присвоены имена  
выдающихся соотечественников -  
писателей, поэтов, ученых.

Каждая именная библиотека имеет свое 
неповторимое лицо, свои ресурсы, инстру-
менты и перспективы развития. Цель про-
екта - сохранить индивидуальность учреж-
дения - его историю, опыт, сложившиеся 
традиции, возможности коллектива.

В начале 2015 года на базе детской 
библиотеки № 25 в Ульяновске открылся 
Центр краеведческой информации имени 
ульяновского краеведа Бориса Аржанцева. 
Присвоение имени татарского народного 
поэта Габдуллы Тукая Старокулаткинской 
межпоселенческой центральной библиотеке 
состоялось в феврале. В марте читальный 
зал библиотеки № 8 города Ульяновска по-
лучил имя философа Василия Розанова, а 
центральная межпоселенческая библиотека 
Ульяновского района - Николая Гоголя.

Библиотека № 2 города Ульяновска с 
апреля носит имя выдающегося авиакон-
структора Николая Зырина. Здесь можно по-
знакомиться с его деятельностью, посетить 
его воссозданный кабинет, космическую 
зону, а также площадку «предполетной» 
подготовки, оборудованную турниками и ба-
тутами. Большой популярностью среди юных 
читателей библиотеки пользуется макет 
Солнечной системы. Недавно в библиотеке 
появился двухместный тренировочный пла-
нер, который стал экспонатом авиационно-
космического зала.

В мае имя Героя России уроженца Сен-
гилеевского района Виктора Носова было 
присвоено центральной библиотеке города 
Сенгилея, имя известного русского ученого, 
ботаника и садовода Александра Войкова 
получила Новоспасская межпоселенческая 
районная библиотека. С июня Цильнинская 
центральная межпоселенческая библиотека 
носит имя великого русского поэта Алексан-
дра Пушкина, а Новомайнская модельная 
биб лиотека с июля носит имя писателя 
Алексея Толстого. В августе Радищевской 
модельной библиотеке присвоили имя пи-
сателя Александра Радищева.

Торжественная церемония присвоения 
имени Александра Грина Кузоватовской 
модельной библиотеке прошла в сентябре. 
Именно в этом здании в 1909 году жил и 
работал русский советский писатель. Ак-
тивная переписка с Кировской областной 
библиотекой имени А.С. Грина, Слободской 
городской библиотекой имени А.С. Грина, 
Пензенской областной библиотекой им. 
М.Ю. Лермонтова позволяет библиотекарям 
своевременно обмениваться необходимой 
для работы информацией.

Тереньгульская модельная библиотека 
носит имя выдающегося русского бас-
нописца Ивана Крылова с октября. Имя 
русского поэта Сергея Есенина было при-
своено Павловской модельной библиотеке. 
На торжественном мероприятии постоян-
ная читательница Галия Пронина подарила 
библиотеке только что вышедший в свет 
сборник стихов «Свеча горела на столе» и 
второй выпуск альманаха «Павловка, родина 
моя малая». Жители населенных пунктов, где 
проходят подобные события, с удовольстви-
ем включаются в работу над библиотечными 
мероприятиями.

В следующем году проект продолжится. 
Запланировано присвоение новых имен 
районным и городским библиотекам. Это 
позволит библиотекам расти, развиваться, 
привлекать новых посетителей, открывать 
юным читателям мир литературы и расска-
зывать о нашей истории.

Подготовила Анна ГРИГОРЬЕВА

Помним дедов, забываем отцов
Игорь УЛИТИН

Уже этой зимой в свет должен выйти 
первый том книги «1000 городов  
и поселений Ульяновской области».  
О трудностях, с которыми столкнулись  
ее составители, говорили на первом 
региональном съезде краеведов.

В первый том войдет информация об 
Ульяновске, Димитровграде и районах до 
буквы М, то есть от Базарносызганского до 
Мелекесского. Однако вполне может полу-
читься так, что статьи о многих селах будут 
представлены одной фразой - «информа-
цию получить не удалось». Например, о 
деревнях Инзенского района. По словам 
руководителя историко-архивной комиссии 
Ульяновской области Вячеслава Егорова, к 
кому только в самом западном районе не 
обращались, но пока воз и ныне там.

Есть такие районы, где вроде бы ин-
формации собрано много, но, по мнению 
Егорова, она могла бы быть куда полнее. 
Например, достаточно сведений о дорево-

люционной истории сел, а о том, что про-
исходило после 1917 года или даже после 
войны, ничего не известно.

- В статьях написаны имена и фамилии 
помещиков, где были усадьбы, сколько че-
ловек жило в селах. А о тех, кто жил после 
войны, можно сказать, о наших современ-
никах, почти ни слова.

Еще одна проблема - это отсутствие 
информации о местных семьях и родах. 
Не хватает историй и об отдельных людях. 
Например, о ремесленниках, которые жили 
много лет назад, а их до сих пор помнят 
в той или иной деревне. Это придало бы 
каждой из статей самобытности.

Отдельно на съезде была затронута тема 
военного периода в истории ульяновского 
села.

- Во многих статьях просто указано, 
сколько человек ушло на войну из деревни 
и сколько не вернулось, - рассказывает 
Вячеслав Николаевич. - А где рассказы о 
геройских поступках земляков? Где инфор-
мация о полученных ими наградах?

Не меньшего внимания, по словам спи-

кера, заслуживает и описание трудового 
подвига, который каждый день совершали 
жители наших тыловых деревень. Если об 
этом и рассказывается, то в довольно не-
большом количестве статей.

Вполне возможно, что присутствовавшие 
на мероприятии представители «второтом-
ных» районов учтут замечания и предоставят 
составителям максимально полную инфор-
мацию. Не для себя. Для потомков. Ведь 
память - это самое дорогое, что у нас есть.
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По задумке, в книге должна быть  
максимально полная информация  
о селах.
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Ученица седьмого класса Шарловской средней школы Вешкаймского района Яна Негина  ►
заняла второе место в областном конкурсе детских антикоррупционных рисунков. 

Происшествия
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Смертельные выходные
В минувшие выходные в западных районах 
произошли два страшных ДТП, унесшие жиз-
ни пяти человек. 

Первое случилось около семи утра суб-
боты в Карсунском районе. По предвари-
тельной версии, виновником аварии был 
35-летний водитель самосвала КамАЗ из 
Чувашии, выехавший на встречную поло-
су. Тяжелый грузовик буквально лоб в лоб 
столкнулся с «Газелью» под управлением 
56-летнего водителя из Татарстана. Удар 
оказался настолько сильным, что не оставил 
шансов ни одному из водителей. К моменту 
приезда «скорой» оба были мертвы. 

Спустя сутки с небольшим - около девяти 
часов утра 13 декабря - еще одна трагедия 
произошла в Кузоватовском районе, неда-

леко от села Привольное. Там столкнулись 
«Жигули» пятой модели и «Лада Гранта». 
По версии ГИБДД, случилась авария из-за 
68-летнего водителя «Жигулей». Как и в слу-
чае с КамАЗом, этот автомобиль выехал на 
встречную полосу, где и произошло лобовое 
столкновение с «Грантой» под управлением 
26-летнего парня. Он единственный остался 
в живых и с тяжелыми травмами был достав-
лен в больницу. А вот водитель и пассажир 
«пятерки», а также пассажирка «Гранты» 
скончались на месте происшествия. 

Защита ли?
На прошлой неделе 53-летнему жителю Инзы 
было предъявлено обвинение в двойном 
убийстве. Сам мужчина уверяет, что он совер-
шил преступление, якобы защищаясь. Однако 
у силовиков есть сомнения насчет обороны. 

Произошло все в ночь на 9 декабря. Как 
сообщают в прокуратуре, в тот день в гости 
к обвиняемому пришли двое его знакомых. 
Цель визита была банальная - продолжить 
попойку, так как к тому моменту мужчины 
были уже в изрядном подпитии. Во время 
гулянки собутыльники начали вспоминать 
прошлое, а так как все трое ранее отбывали 
наказание в местах не столь отдаленных, 
то вскоре речь свелась к тюремным темам. 
А именно - к выяснению того, кто на какой 
ступени тюремной иерархии стоял во время 
заключения. Версия произошедших даль-
ше событий у обвиняемого и силовиков 
расходится. Мужчина уверяет, что у него 
с собутыльниками завязался спор, они на 
него набросились с кулаками, а тот начал 
защищаться табуреткой. Ну и, так сказать, 
«перестарался» с защитой. У следователей 
же вызывает подозрение тот факт, что на 
теле обвиняемого нет следов насилия. Так 
что истину еще предстоит выяснить. 

автоворишка
Несколько дней назад в барышскую полицию 
обратились двое местных жителей: один - 
автовладелец, второй - водитель автобуса.

 В первом случае потерпевший сообщил о 
краже из своего ВАЗа колонок, антирадара и 
4 100 рублей. Водитель автобуса рассказал, 
что у него украли тахограф и часть другого 
оборудования. 

Долго искать полицейским вора не при-
шлось. Уже на следующий день ими был за-
держан местный житель, который признался 
в совершенных деяниях. Похищенные вещи 
он сбыть никуда не успел, а потому они были 
изъяты и возвращены владельцам. 

Подготовил Иван СонИн
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По доброй традиции 
состоится розыгрыш призов 
среди подписчиков. 

На кону –  ценные призы. 
Удачи!

Районное приложение  
выходит вложением  
в «Народную газету»  
и распространяется 
в Барышском, 
Кузоватовском, Карсунском, 
Вешкаймском, Сурском, 
Базарносызганском и 
Инзенском районах.

Будем рады видеть вас  
в числе наших  
постоянных читателей!

Запад

Успей подписаться  
на первое полугодие 
2016 года

Индекс

54524

Оформите подписку, 
и свежий номер газеты –  
каждую среду у вас на столе!

- Когда мы приехали на место, 
нам не могли точно сказать, 
сколько человек ушли на туше-
ние, в какие места. Из средств 
связи у них были только личные 
сотовые телефоны, и если бы у 
кого-то села батарейка, мы бы 
не знали, где его искать. А карта 
участков так и вообще была одна 
на всех, - возмущается Братяков. 
- То, что удалось обойтись без 
трагедий, - это большая удача. 

Беспорядок, царивший на 
месте тушения лесного пожара 
в районе, стал одной из причин 
для смены директора лесного 
департамента. 

Александр Иванович выска-
зался за то, чтобы на следующий 
год улучшить техническую базу. 
Также он предложил откликнуть-
ся на просьбу лесников и заку-
пить для их нужд квадроциклы, 
чтобы объезжать участки. Пока 
же им приходится проводить пе-
шие обходы, которые отнимают 
много времени и сил. Деньги на 
эти обновления, по словам и.о. 
министра, есть - из областного 
бюджета на техническое пе-
реоснащение выделено более  
15 миллионов рублей. 

В областном минсель-
лесхозе прошло  
совещание, посвящен-
ное лесному хозяйству. 
На нем были озвучены 
первоочередные задачи 
на следующий год.

Лес и порядок 
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перестали существовать, то 
с юридической точки зрения 
леса оказались в подвешен-
ном состоянии. И хоть прошел 
уже не один год, до сих пор 
большинство из них ни к феде-
ральному, ни к региональному 
лесному фонду не относятся. 
Леса, которые потенциально 
могли бы быть отданы в аренду, 
а следовательно, приносить 
доход, растут сами по себе. 

Должно строго контролиро-
ваться представителями лес-
ного департамента, по мнению 
Братякова, выделение и «соци-
ального леса». Это те делянки, 
которые жители региона полу-
чают на собственные нужды. 

туши пожар
Наконец, третий вопрос каса-

ется работы лесников во время 
пожаров. Как показало осеннее 
ЧП в Новоспасском районе, с ор-
ганизацией пожаротушения все 
было не просто плохо, а ужасно. 

Игорь УЛИТИн

Какие проблемы 
предстоит решить  
в следующем году  
в лесной отрасли? 

не Забудьте 
Заплатить

Проблема номер один - не-
доимка арендной платы за ис-
пользование лесного фонда. 
Она остра настолько, что сейчас 
речь об этом ведет уже прокура-
тура. По словам и.о. министра 
сельского, лесного хозяйства и 
природных ресурсов Алексан-
дра Братякова, арендаторов 
следует отучить от мысли о том, 
что лесной аукцион - это легкий 
способ заработка денег за счет 
государства. 

- Когда человек берет в аренду 
тот или иной участок, то он ви-
дит, какая на нем есть древесина 
и вообще какие на нем условия. 

И когда он заявляет, что условия 
изменились, то с ним даже не 
хочется вести разговор, - вы-
сказал недовольство Братяков.

Под словами «условия изме-

нились» стоит понимать то, что 
арендаторы «внезапно» выясня-
ют, что на участке, кроме дело-
вой хвойной древесины, растет 
еще и много лиственной. А она, 
в свою очередь, куда менее до-
ходна, нежели та же сосна. 

Еще одна претензия к арен-
даторам - они не выполняют 
условий договоров. А именно 
- сжигают остатки спиленных 
деревьев в неположенном ме-

сте. Или же просто не убирают 
арендованную территорию. В 
довесок ко всему они прикры-
ваются разбитой дорогой. 

- А кто должен содержать ее 
в надлежащем состоянии? Сам 
же арендатор, - констатировал 
и.о. министра. 

Чье дерево? 
Номер два - статус так на-

зываемых «колхозных лесов». 
Это те участки, которые когда-
то были закреплены за колхо-
зами и совхозами. А когда те 

«Колхозные леса» 
могли бы приносить 
доход, а вместо этого 
растут сами по себе. 
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